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NTRODUCCIÓN 

Informar, investigar, conocer, averiguar, confirmar. conseguir, indagar, cuestionar, 
documentar, ejemplificar, analizar, organizar, imaginar, disenar, plantear, calcular. 
proyectar y redactar: estas habilidades son las que desarrollamos quienes 
elegimos la profesión de periodista. 

Por cuatro anos, se nos forma con diversas clases como de historia nacional e 
internacional, economla, filosofla, polltica, literatura, psicologla; conocimientos 
básicos de cine. publicidad; las materias elementales de redacción y de géneros 
periodlsticos y de opinión, además de practicar en algún medio de comunicación: 
prensa, radio o televisión. 

A pesar de que el plan de estudios es muy completo, el mayor aprovechamiento 
de la formación es cuando el estudiante se convence en ser autodidacta, porque 
investigar o leer textos diferentes, además de los recomendados por los maestros, 
enriquece las clases, abre panoramas y se comprenden o analizan mejor los 
temas a estudiar. 

La inquietud, curiosidad y el apetito de conocimiento son fundamentales para que 
un reportero obtenga la mejor nota o la exclusiva; el leer y leer. el investigar y 
documentar, el analizar, sintetizar y redactar una y otra vez lo llevará a realizar 
trabajos objetivos y subjetivos bien fundamentados. 

Cuando terminamos la carrera, se nos llama "todólogos", porque dicen que 
sabemos de todo pero no practicamos nada; sin embargo, cuando nos integramos 
a algún medio, comprendemos que esos conocimientos y muchos, muchos más 
se necesitan para no estancarse y asl destacar entre tantos aspirantes. 

Prensa, radio o televisión, los tres medios de comunicación son diferentes, diflciles 
y absorbentes; en cada uno se trabaja distinto, pero la exigencia siempre es al 
máximo. 

La profesión es demasiado desgastante, cuando crees que ya tienes la nota, 
surge algo y debes volver a investigar, tal vez tengas que desechar y empezar de 
nuevo o quizás hayas trabajado en vano porque el personaje o el hecho ya cambió 
o ya no es importante. Debes lidiar con los obstáculos de tu área, con las normas 
de la sociedad, de los personajes, con las polllicas de la empresa, editores y jefes 
de sección. 

No obstante, asi es la carrera, las contrariedades son parte del periodismo y quien 
disfruta del reportear, del comunicar y de informar debe asimilarlos y verlos como 
retos y metas a superar. Al terminar la licenciatura, se tienen los elementos 
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teóricos, técnicos, éticos y prácticos esenciales para que cada uno decida cómo 
desea desarrollarse en los medios y hasta dónde quiere llegar. 

Durante la carrera, se realizan infinidad de trabajos, pero la tesis es el examen 
final; en ella debes poner en práctica todo para entregar una investigación única; 
ya no es uno más para pasar la materia o por sacar diez, sino por concluir el ciclo 
escolar para comenzar el profesional. 

Por un curso de la preparatoria pude ingresar al periódico El Universal, donde 
realicé prácticas laborales en el departamento de Fotografla. En principio sólo 
eran tres meses, pero me quedé por casi dos anos. 

Al inicio todo es novedad: revelar, imprimir, redactar, cubrir la nota, darle 
seguimiento, confirmar exclusivas, entregar antes de edición; al paso del tiempo, 
entiendes que no estás jugando, que si se te dice que busques, investigues, 
redactes o entrevistes a "x" persona, es porque lo tienes que hacer y en ese 
preciso momento; además de que no te puedes equivocar porque están de por 
medio tu trabajo, el de tu editor y el que al dia siguiente salga completa la edición. 

El periodista vive en constante presión; en ese sentido, la formación escolar es 
sumamente tranquila y sencilla en comparación con el ejercer en la realidad. Por 
ello, es importante que mientras se es estudiante, disfrutemos y aprovechemos al 
máximo cada una de las materias, cursos y talleres de la carrera; mientras más 
preparados estemos, tendremos mejores oportunidades. 

Entre los muchos temas que hay por investigar, decid! estudiar la situación del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México; por lo que he leido, está 
condenado a desaparecer, por su estructura arquitectónica inoperante y su 
incapacidad de crecimiento. 

Por anos se han propuesto varios lugares para la construcción de la terminal 
alterna; sin embargo, los municipios de Texcoco, en el Estado de México, y de 
Tizayuca en Hidalgo, han quedado como únicas alternativas viables; como su 
edificación atraerla miles de inversiones y la zona crecerá comercialmente como 
ninguna otra, la decisión se politizó y la guerra de declaraciones a favor y en 
contra de una u otra sede se desató. 

Pero, ¿por qué hasta ahora se dieron cuenta de la importancia del aeropuerto? 
¿por qué dejaron que se ahogara la actual terminal aérea? ¿por qué, si la 
propuesta se hizo desde 1960, el gobierno dejó pasar más de 40 anos para 
considerar la posibilidad de construir una terminal complementaria? 

Para entender los descuidos, los atrasos y el oportunismo de los hombres de 
poder esbozo un compendio histórico de la aviación nacional, fijo la atención en la 
capital y sumerjo la información en los circulos y en los actores politicos 
negligentes que provocaron el caos y ahora se aprovechan de él. 
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La terminal aérea capitalina debe ser sustituida por una nueva a más tardar en 
cinco anos. tiempo calculado para terminar de construir la sede alterna capaz de 
atender en 2007, al 8% más de las actuales 300 mil operaciones que se llevan a 
cabo. Al presente, el "Benito .Juárez" tiene un promedio de 50 operaciones por 
hora entre las siete y 23 horas, aumentando éstas en las horas pico. 

Aunque es innegable la urgencia de una nueva terminal Hrea, pocas decisiones 
se han postergado tantas veces como ésta. Cada vez que el tema es 
reincorporado a las agendas de discusión en las esferas de decisión, se remueven 
y se agitan los enormes intereses económicos y politicos. 

Los análisis, discusiones y cabildeos no han llevado a nada en concreto; sólo han 
servido para postergar más el importantlsimo decreto. 

La entrada en operación del nuevo aeropuerto relajarla por un lapso considerable 
de tiempo las tensiones provocadas por los congestionamientos observados tanto 
del lado de los servicios de aviación (en el espacio aéreo o en las pistas). como en 
el conglomerado de edificios que conforman el actual aeropuerto y en las 
vialidades aledanas. 

Para muchos, ambas opciones están tan politizadas que carecen de objetividad; 
sin embargo, el actual presidente Vicente Fox, desde su campana, se 
comprometió a decidir por la mejor opción para el pals. 

En la tesis se explica por qué técnica, ambiental y socialmente es más 
conveniente en un lugar que en el otro, en la investigación están los diferentes 
puntos de vista y comentarios al respecto; hablan los pollticos, economistas. 
ingenieros y los especialistas tanto del lado de Texcoco como de Tizayuca hay 
muchos intereses; por ello, será trascendental para el rumbo del pals cuál sea la 
elección del gobierno federal. veremos a qué presiones accede el presidente. 

En el primer capitulo, se habla de los inicios de la -ronáulica nacional, del 
surgimiento de la industria aérea, la construcción improvisada del "Benito .Juárez" 
y de la errónea visión comercial de los polllicos mexicanos para después, mover a 
la aviación de acuerdo a sus intereses particulares y de grupo. 

En el segundo apartado, se conocerá cómo es Texcoco, cuál es su proyecto, 
beneficios, dudas, obstáculos. opiniones de expertos, pollticos y personajes 
involucrados. Asimismo, Tizayuca es presentado y estudiado de igual manera en 
el capitulo tercero. 

En el cuarto capitulo, planteo la situación actual del aeropuerto internacional, las 
otras alternativas que existieron, el papel que juega el gobierno del Distrito 
Federal, lo que piensan los gobernadores de Hidalgo y del Estado de México, 
además de la comparación general técnica de Texcoco y Tizayuca. 

En el quinto apartado, se leerán los cabildeos. los arreglos y los pactos pollticos 
que posiblemente determinen en dónde se construirá el -ropuerto alterno. 
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Por más de un ano llevé el seguimiento del tema en los periódicos de circulación 
nacional, en radio y por Internet. 

Consulté revistas y diarios de hace 20 anos, asisti a varios foros y conferencias 
que se dieron sobre el aeropuerto; busqué tener el punto de vista de los 
personajes más trascendentales de la rama y apoyo mi investigación con los 
textos que han publicado otros reporteros, como los de la revista semanal 
Proceso, para sustentar mis comentarios. 

Termino mi estudio el 22 de octubre de 2001, cuando el secretario de 
Comunicaciones y Transportes, Pedro Cerisola y Weber, anuncia la decisión del 
gobierno de dónde construir el nuevo aeropuerto. Aunque, después de la 
determinación surgirán nuevos debates, cuestionamientos; los hombres 
P.erjudicados protestarán y moverán sus influencias para que el tema continúe 
dando de qué hablar. -

De anos se sabe que se necesita una terminal aérea con mayor capacidad, mejor 
tecnologia y con todos lo recursos posibles para que dé un excelente 
funcionamiento y para que seduzca a tos inversionistas, y por lo tanto se 
desarrollen diversas industrias, se creen nuevas fuentes de empleo y se estabilice 
financieramente el pais. 

Sin embargo, como se verá con esta investigación, los intereses politices serán los 
determinantes y mientras no se pongan de acuerdo en cuánto les tocará y qui6nes 
serán los afortunados en participar, seguirán diciendo que todavla faltan estudios 
de ·x· materia y que por ello no pueden decidir dónde construir la nueva terminal 
aérea. 
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1. EL OLVIDO DE LA AVIACIÓN MEXICANA 

Fuente: Imagen extralda de la pégina Web: www •romé8igz.com.m• 

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México "Benito Ju6rez" 
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1.1 Origenes de la aviación y precursores 

Volar, permanecer en el aire y poder trasladarse de un lugar a otro siempre fueron 
los suenos de los hombres; basta recordar la fábula de "lcaro", quien pensó que 
sólo unas enormes alas lograrla suspenderse en el cielo. 

Una de las primeras efemérides que se tienen en México de la aviación, data de 
1835, cuando por gestiones del general Manuel Barrera, vino el célebre aeronauta 
francés, Guillermo E. Robertson. a causar enorme entusiasmo y admiración entre 
los espectadores porque voló por primera vez los aires nacionales. 1 

Otro hombre que hizo historia fue .Joaquln de la Cantona y Rico (1842), el cual 
consagró su vida al estudio de la aerostación, y·por más de cuarenta anos divirtió 
gratuitamente a los capitalinos con sus múltiples vuelos en globo. 

Al ingeniero .Juan Guillermo Villasana se le considera padre de la aviación 
nacional, porque a los 13 anos construyó su primer aeroplano y toda su vida la 
dedicó a impulsar esta disciplina. El 23 de abril de 1917, Villasana obtuvo el titulo 
de Ingeniero de Aviación en la American Aviation School en Búfalo, Nueva York: a 
su regreso, recibió el nombramiento de .Jefe de Vuelos de la Escuela Militar de 
Aviación y de los Talleres Nacionales de Construcciones Aeronáuticas. 2 

Durante el gobierno del general Alvaro Obregón, Villasana fue el encargado de la 
Secretaria de Aeronáutica Civil. institución dependiente de la Secretaria de 
Comunicación y Obras Públicas (SCOP). 

Alberto Braniff fue el primer mexicano que sobrevoló en los llanos de Balbuena, en 
la ciudad de México, el 8 de enero de 1910; se elevó a 60 metros y permaneció 
entre 10 y 12 minutos en el aire. 3 Luego de graduarse como piloto de la Casa 
Duperdussin (Francia), el ingeniero Martln Medina cruzó el cielo capitalino el 30 de 
diciembre de 1911; por ese mérito, el gobiemo mexicano lo comisionó, junto con 
Gustavo Salinas, Horacio Ruiz y los hermanos Aldazoro, a estudiar la carrera de 
Piloto Aviador en la Escuela de Maissant, Nueva York. 

El piloto Horacio Ruiz inauguró el servicio postal aéreo al llevar una valija del 
Distrito Federal a Pachuca el 6 de julio de 1917. Roberto Fierro es recordado 
como el primero que realizó un vuelo internacional directo, al despegar de Nueva 
York a la ciudad de México. 

En 1923, los norteamericanos .Jorge L. Rihl y Wiliiam L. Mallory fundan la 
"Compania Mexicana de Aviación (CMA)", invirtieron en terrenos, infraestructura y 

1 Cummr..a C .• Emilio, Kcsmncn bigórico de )a J\crnmn.'cgución del ylnbo Monhmlfier u) supcnónjco Cuncnrdc de 
nucstms dlas, México. Editorial B. Costu-AMIC. 1976, p. S7. 
:: 1 hid. 1'1· 60. 
J Villclu hijo. José, Pjoncro .. de la Ayjación Mc,.¡cnna. México, Ediciones Colofón, 1964, p. 4!i. 
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en torres radiolocalizadoras para establecer las primeras rutas comerciales a las 
ciudades de Veracruz, Minatitlán, Villahermosa y Campeche. 4 

Una de las hazanas gloriosas fue la del coahuilense Emilio Carranza, quien en 
1928 abordó el monoplano "México-Excélsior" y se aventuró a volar de la ciudad 
de México a Washington, pero una espesa neblina lo obligó a permanecer sobre 
Mooresville (Carolina del Norte). 

Al pasar el imprevisto, retomó el camino hasta llegar a la capital norteamericana, 
donde fue recibido con honores y la prensa lo nombró "Aguila Solitaria", porque 
habla recorrido una distancia superior a las 1 ,800 millas en un tiempo récord de 18 
horas con 35 minutos. En Nueva York, fue homenajeado por el alcalde y en el 
Colegio West Point lo distinguieron como el primer oficial extranjero con grado de 
capitán en pasar revista a los cadetes norteamericanos. 5 

La empresa "Aeronaves de México" emprende su historia en la década de los 
treinta; Antonio Dlaz Lombardo, el dueno, logró que la SCOP les concediera el 
único permiso para cubrir la ruta Distrito Federal-Acapulco. 

En esos tiempos era escaso el apoyo que el gobierno daba a la industria 
aeronáutica; asl que, las companlas extranjeras fueron las que construyeron 
pistas, establecieron las rutas y decidieron en qué ciudades habrla vuelos y hacia 
dónde se conectarlan. 

La CMA comenzó a tener problemas económicos y tuvo que elegir entre seguir 
siendo una empresa Intima o abrirse al mercado; en 1929 la linea aérea Pan 
American Airways (PAA) compró el 40% de sus acciones. 6 Aerovias Centrales 
sufre los mismos problemas que CMA y en 1932 también es adquirida por PAA. 

Durante el mandato de Plutarco Ellas Calles (1924-1928), las aerollneas 
acondicionaron terrenos, construyeron pistas, edif"icaron torres de control e 
instalaron los servicios alternos necesarios para el buen funcionamiento de la 
industria. 

Transportes Aéreos del Pacifico, Taxis Aéreos Nacionales, Aerovias Reforma y 
Aerovias de Michoacán se fusionan con Aeronaves de México; y en 1942 la 
empresa obtiene su primera ruta internacional: Distrito Federal-Nueva York. 

" ldcm. 
' CurTtuu.u. ~-· p. 6S. 
"' Villcla. m?..SiL.. p. 113 
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1.2 Por fin. el •eropuerto "Benito Ju6rez .. 

En 1942, el presidente Manuel Avila Camacho inauguró el Aeropuerto Central 
"Benito Juárez", en los terrenos baldlos de Balbuena: área despoblada, alejada y 
con el espacio necesario para maniobrar. 7 

Sin embargo, las pistas no estaban terminadas, el lugar no tenla bardas, ni buena 
iluminación y tanto la torre de control como el edificio central estaban mal 
ubicados, por lo que, desde sus inicios, dicha terminal presentó problemas 
aeronáuticos. 

Para 1943, la CMA ya habla creado su mini sistema aeroportuario, tenla vuelos en 
Tampico, Tuxpan, Veracruz, Minatitlán, Villaherrnosa, ciudad del Carmen, 
Campeche, Mérida, Chetumal, Oaxaca, Tuxtla Gutiérrez, Tapachula, Mazatlán, 
Hermosillo, Mexicali y Nuevo Laredo. • 

En el último ano de mandato de Avila Camacho se iniciaron los trabajos de 
rediseno para la terminal capitalina. Nivelaron una faja de cinco kilómetros de 
largo por 100 metros de ancho; excavaron zanjas y cunetas en 23,000 metros, 
tendieron 4,500 metros de tuberla para el drenaje y 11,500 metros lineales de 
iluminación. 

Trazaron dos pistas, la 50-23 de 3, 100 metros por 70 metros, la 5-1-23 de 2,240 
metros por 40 metros, una plataforma de 500 metros por 180 metros, un hangar, 
talleres y tendieron un cercado perimetral. El derroche público fue de $26.583, 182 
pesos. 

' Delgado de Cun1U. Gloria M .• 1 js1orj11 Je Mé,.,ico .., , Mé,..ico • .Alhamhrn Mc,.,icana, 199~. p. 208 
• lbWTU V .• Julio. l 4 aeronáutjca civjl mexicana-nrosmma 1965-1970, Mé,.ico. SCr, 1970, p. 120. 
" Pércz y Uourus, Jorge, Acrom\utjca Cjvil Mexicana.. M6.ico. SCOP, l 9S2. s. p. 
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La aviación es un vehlculo principal y Poderoso de acercamiento entre los puebk>s, e 
Influyente en la economla y en la cultura general de loa paises. La posición geognllfica del 
pafs dentro del continente, asf como la evolución económica que dfa • dfa hace crecer las 
industrias, el comercio, la agricultura. el turismo y demés factores han hecho que la 
aviación civil, signo de progreso en todos los émbitos del mundo, haya cobrado especial 
auge en la RepUblica Mexicana. 8 

La anterior cita, fue extralda de uno de los discursos del ex presidente Miguel 
Alemán Valdez, quien siempre consideró que el crecimiento de la aviación 
provocarla el despegue comercial del pals. 

Durante su administración, se creó el Departamento de Aeronáutica Civil, se 
establecieron leyes y reglamentos para garantizar los intereses de los usuarios y 
empresas de transporte aéreo: y la Secretarla de Comunicaciones y Obras 
Públicas formuló proyectos para la construcción de más aeropuertos y renovación 
de los existentes. 

En cuanto a la terminal capitalina, Alemán la renombró como Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), y autorizó el inicio de las obras de 
remodelación. Éstas se dividieron en cuatro partes: 

1. Servicios Públicos (planta baja): gran plaza, localiZada en la entrada principal, 
concentraba locales para restaurantes. bares, bancos, te16grafo y correo; espacios para las 
oficinas de vuelo, meteorologla, radio, mapas y comandancia, entre los cuales habla un 
puente de conexión con la torre de control. 
2. Area Nacional (lado derecho-planta baja): 16 oficinas para las aerolfneas mexicanas, 
extensas salas de espera, con vista al campo, jardines interiores y siete puenas de entrada 
y salida que comunicaban a un ambulatorio comun, el cual daba acceso a las oficinas 
centrales. 
3. Area Internacional (piso superior): diez oficinas para las lineas extranjeras, cuatro 
despachos para migración, aduana, Secretaría de Hacienda, y la de Gobemaci6n; sala de 
espera, siete pasillos y dos mezzanlnes. 
4. Aeronáutica Civil (cinco plantas): despachos para la Secretarla de Comunicación y 
Obras PUblicas y todas las dependencias públicas y privadas del ramo. 10 

Adolfo López Mateos (1959), continuó con la polltica alemanista de apertura al 
extranjero y, para que el pals tuviera proyección internacional, autorizó la compra 
de "Aeronaves de México" para uso exclusivo del gobierno. No obstante, la novata 
administración pronto se vio envuelta en problemas financieros y tuvieron que 
disminuir al personal y reabrieron los servicios comerciales. 

1.3 La majestuosa ciudad sin orden 

Principió el siglo XX en la época del "Porfiriato", en los clrculos de poder habla 
tranquilidad, seguridad y confianza porque el progreso del pals era notorio: todavla 
se dependla económicamente de la producción agrlcola, pero la industria ya 

'º ldcm. 
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florecla y la ciudad de México era lugar por excelencia para las decisiones 
polllicas, financieras, sociales y cuHurales. 

Las carretas pronto fueron cambiadas por los tranvlas eléctricos, conforme a la 
distribución de la población, ascendia el número de rutas; los avances del 
transporte citadino y las nuevas vialidades representaron un estimulo para el 
crecimiento de la superficie urbana. 

Mientras que en el pals el movimiento revolucionario avanzaba, la ciudad de 
México continuaba con su mismo ritmo industrial. Para escapar de la situación, 
mexicanos de toda la República decidieron venir a la tranquila capital y 
comenzaron a fincar al norte, sur, poniente y oriente, rebasando los limites 
divisionales entre el Distrito Federal y el Estado de M6xico. 

En 1910, el primitivo censo de población registró a 471,066 capitalinos (sin contar 
los poblados de Coyoacán y Xochimilco, que todavla no eran parte de la ciudad), 
mostrando un aumento signif"icativo del 3. 17o/o anual. 11 

Las inconformidades pollticas y sociales ocasionaron el estallido de la Revolución 
Mexicana: por todo el pals se dieron movilizaciones de civiles y de soldados y tras 
el golpe de estado, Porfirio Dlaz huyó a Espana y los caudillos triunfadores 
pelearon entre ellos para obtener el poder absoluto. 

Hasta el gobierno de Plutarco Ellas Calles fue cuando la nación volvió a la paz. En 
1940, la superficie del Distrito Federal era de 9 mil 928 hectéreas y tenla un 58.4% 
de crecimiento en comparación con 1929. 12 

Asl, inició la conurbación del Distrito Federal y la sobrepoblación en los municipios 
de Tlalnepantla, Naucalpan, Ecatepec, Chilmahuacán, San Pedro, Xalostoc, Santa 
Clara, San Lorenzo, Bellavista y Netzhualc6yotl, Estado de México. 

A la expansión y pérdida divisoria entre una entidad y otra comenzaron a 
denominar a la urbe como Zona Metropolitana de la Ciudad de México (ZMCM); 
en 1950 habla 3 millones 239 mil 840 capitalinos y el incremento, en relación con 
1941, fue del 47.8%. 13 

En aquel entonces, proliferaron los terrenos ilegales, las irregularidades en los 
registros de propiedad, el aumento migratorio y el desorden de vivienda, lo que 
originó la propagación de las vecindades y colonias populares. 

En los anos sesenta, la majestuosa ciudad tambk!tn se volvió la gran patria de 
exiliados europeos y sudamericanos. Su espacio se expandla por todas partes y la 

11 Schtdngart. Martha (coordinadora). Fo¡,nacjo y Vjvjcndu en li' Cjudad de Méxjco. cupltulo 11: CN!cimif!n/o U,.bano del 
Profcsor-iD'-'CStig111..lor Vulcntln lhurru Vargas. México. El Colegio de México, 1991, p. 2S. 
12 lbid, p.26 

:! ~~~~~l~~~~:~~~~j~~~~~¡CtU:;ád~~CMt~r:'"'~º v:st:?0s1:i!~c;;.:.;~;!¡:!0d~cr!!;~!~l~·~=~·:·.~~-. FCE. p. 37. 
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sobrepoblación comenzó a ser un serio problema; por lo que el regente Ernesto P. 
Uruchurtu prohibió la edificación de fraccionamientos en 1964. 14 

Sin embargo, como orden sólo se aplicó en el Distrito Federal, en el Estado de 
México las cosas continuaron igual; las constructoras emigraron al estado vecino y 
continuaron edificando y dando las mismas facilidades para vivienda. 

1.4 El AICM, asfixiado por la urbe 

El aeropuerto "Benito Juárez" no se escapó de los "paracaidistas", quienes 
poblaron los lugares aledanos, sobre todo el oriente y norte, mezclando el área del 
Distrito Federal con el terreno del Estado de M6xico. 
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En los alrededores del AICM se formaron las unidades N. Bassols. CTM, ciudad 
de Lago. Villas de Aragón, Bosques de Aragón y Prados de Aragón; el municipio 
de Nezahualcóyotl, se convirtió en el más poblado y estaba completamente 
perdida la división entre lo que era el estado y la capital. 

En aquella suntuosa remodelación que se le hizo al AICM. los arquitectos 
olvidaron incluir la modernización de los aparatos y, nuevamente. en su 
reinauguración, la terminal aérea mostró pasillos amplios. salas de espera 
grandes, buenos espacios comerciales pero una deficiente loglstica de vuelos, una 
mala planeación para las llegadas y salidas de los vuelos y unas reducidas pistas 
que no permitieron aumentar las operaciones e impidieron que las aerolfneas 
pudieran cambiar su flota antigua de aviones, ya que los nuevos y amplios no 
cablan en dicho aeropuerto. 

Los retrasos y la suspensión de vuelos comenzaron a ser situaciones normales en 
la terminal, pues al estar sobre poblados los alrededores del AICM y ser tan 
pequenas las pistas, los pilotos temlan que algún dla se estrellasen contra las 
viviendas. 

Durante cuatro anos las aerollneas, asociaciones. pilotos y el personal 
administrativo de la terminal solicitaron al gobierno la ampliación del "Benito 
Juárez". pero no hubo respuesta. 

Al ver la indiferencia, las lineas extranjeras resolvieron cerrar todas sus 
operaciones, provocando un caos mayúsculo en todos los ámbitos económicos del 
pals. 

Por la presión internacional, el presidente Gustavo Dlaz Ordaz creó en 1965 la 
dependencia: Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA); organismo público 
descentralizado con personalidad jurldica y patrimonial, encargada de administrar 
los servicios de aterrizajes, despegues y seguridad, suministrar combustible, 
autorizar concesiones. determinar tarifas, conservar y construir las pistas, 
plataformas. estacionamientos, hangares y edificios terminales. 15 

Como primera labor. ASA agrupó a varios especialistas en ingenierla, arquitectura 
y manejo de aeropuertos para realizar los estudios necesarios para resolver si se 
ampliarla el AICM o se construirla una nueva terminal. 

Entonces. ASA creó la Comisión de Planeación de Aeropuertos, Dirección General 
de Aeropuertos. Dirección General de Aeronáutica Civil, Servicios a la Navegación 
en el Espacio Aéreo Mexicano (SNEAM) y Lineas Aéreas. 16 

Las asociaciones creyeron en las medidas del gobierno y convencieron a las 
aerolíneas para que volvieran a trabajar. Al paso de dos anos, todo continuaba 

is VdLquc::l: C .• Pedro. Asmnysnos y Seryjdos Ayxjljqa.."'S 11, M~xico, ASA. 2da. Edición. 1975, p. 21. 
lf> (barra V., Julio,~-· p. 6S 
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igual: las nuevas administraciones lo único que produjeron fue la burocratización 
del sistema aeroportuario y agravaron más las condiciones del "Benito Juárez". 

Al ver las nulas acciones del gobierno, los duenos de las lineas aéreas volvieron a 
manifestarse por medio de inserciones de protesta en los diarios nacionales; éstas 
son algunas de las declaraciones que aparecieron: 

Con sólo visitar al Aeropuerto Internacional podremos saber qué tan lejos estamos de una 
innovación de equipo de esta naturaleza, y lo mas triste y angustioso del caso es que ni 
siquiera existen planes para la construcción de un nuevo aeropuerto que regrese a México 
a las filas contemparaneas en materia de aviación comercial.. . 
.. At'ios y anos pasaron en los que México disfrutó del prestigio de ser el crucero de todas 
las rutas importantes del continente, pero obviamente no se Podré seguir pensando en esta 
forma si no se cuenta con las facilidades necesarias para la operación de los grandes 
Jets .. 
El Aeropuerto Central de México tiene 20 at'\os de atraso en la época y necesidades de la 
aviación comercial contemporénea. Deben tomarse las medidas necesarias para que la 
capital del pafs cuente con un aeropuerto de acuerdo con los tiempos y el propósito para la 
década siguiente. Algunas Hneas aereas adquirieron unidades 747 ... 
Asf esperamos que M6xico aprecie en su debkfa magnitud la urgencia de construir un 
nuevo aeropuerto con todos Sos adelantos necesarios para que el pafs pueda participar del 
mercado turlstico mundial. 17 

Para silenciar el ruido de los empresarios. la Secretarla de Comunicaciones y 
Transportes publicó el libro: La aeronáutica civil mexicana-proarama 1965-1970; 
donde anunciaba los proyectos autorizados para ampliar el AICM. Con ésta 
acción, los empresarios dejaron de presionar y con tranquilidad se pudo dar el 
cambio de gobierno; a partir de diciembre, el nuevo presidente serla Luis 
Echeverrla Alvarez. quien no se interesó por poner en marcha el prometedor 
programa y mejor lo archivó en los anaqueles del Departamento de Aeronáutica 
Civil. 

Ante la burocracia, se suscitó la primera tragedia: en 1971 un "Boeing 727" de 
Mexicana de Aviación se desplomó en los terrenos del ex Vaso de Texcoco tras 
chocar contra una vis de ferrocarril. El gobierno planteó la posibilidad de ampliar la 
terminal aérea pero entonces, los empresarios propusieron que mejor se invirtiera 
en un aeropuerto alterno. 

1.5 Y se convirtió en caos 

La guerra turlstica mundial se encontraba en su apogeo, todos los paises 
poderosos participaban en la modernización, reparación de instalaciones y en la 
adquisición de la mejor tecnologia aeronáutica. 

11 Echc~·crriu. Scrt,!.io. Quio Aér.:a de Mb¡¡jco y Cmtroamética. M~xico, AICM, rc~ista mensual, 19611, Afto 1. No. 7. 
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Los estudios proyectaban al ex lago de Texcoco como el mejor lugar para la 
edificación; sin embargo, las autoridades no estaban convencidas y pospusieron la 
resolución. 

Al mismo tiempo, la Secretaria de Recursos Hidráulicos propuso al Congreso de la 
Unión el rescate de la zona lacustre del ex lago de Texcoco. Obra de imagen 
ecológica (que en ese momento era lo que estaba de moda en el mundo), 
prestigio y rroyección por lo que de inmediato fue aprobada por el poder 
Legislativo. 1 

Entonces, la SCT guardó sus conclusiones y argumentó que la construcción de 
otra estación aérea sólo era un gasto excesivo porque el AICM si cubrla todas las 
necesidades. Los industriales regresaron a los ataques a través de la prensa: 

Las colonias populares invaden las pistas, el problema no sólo es de arquitectura ni de 
urbanismo, sino de geografla ciudadana y de hidrologfa regional; el desastre aeroportuario 
ha provocado apagones, inundaciones, retrasos. dificultades para despegar: en fin, ¿es 
razonable continuar con las instalaciones actuales o es preciso decidirse ya por una 
terminal alterna?. 18 

En 1973, justo cuando la guerra de ataques estaba en la cúspide, un empréstito 
internacional salvó a la administración. 

El presidente Luis Echeverria autorizó el programa: "Revitalizar al Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México"; que consistia en la remodelación de los 
pasillos a desniveles, circuitos viales, edificios, escaleras eléctricas, zonas verdes 
y una barda sólida para aniquilar las invasiones. Ademés de la compra de equipo 
moderno para las aerolineas nacionales. 

Al superproyecto se le escapó un aspecto muy importante: el acceso para llegar al 
aeropuerto. A las afueras del inmueble habla contrariedades para llegar o salir, los 
medios de transporte no alcanzaban a cubrir toda la masa que transitaba en el 
AICM (pasajeros, familiares, amigos y los inigualables mirones); rápidamente se 
congestionaban las calles y avenidas de la zona. 

Por suerte para el gobierno, las obras de la linea 5 del Sistema de Transporte 
Colectivo Metro ya empezaban (transporte subterráneo a un costado del "Benito 
Juárez"). Remedio tardlo e inoportuno, ya que al cerrar espacios para hacer las 
modificaciones, se ocasionó més tráfico en los pasillos, contrariedades en las 
salidas o llegadas y caos viales a las afueras del lugar. 

Los inversionistas, al darse cuenta de los resultados, impugnaron por medio de los 
diarios las timidas medidas del gobierno; ~a que ellos no querlan más 
ampliaciones sino una terminal complementaria. 0 

11 Cruick~hwtk G .• proyr;to 1 m:o de Tcxcnco rescate hjdrocco!ógjco, México. SARll y CNA. 1994. s. p. 
iv lbid .• No. 130. 
:o lbid .• No. 12.S-133. 
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La Secretarla de Comunicaciones y Transportes, al no poder expandir el AICM 
sobre el lago de Texcoco, retoma la idea de la red aeroportuaria de 1959 y declara 
la posibilidad de construir tres terminales secundarias al "Benito Juárez", para 
distribuir y disminuir sus operaciones. 

Las posibles sedes eran Zumpango, Huejotzingo e lztapaluca; el primero con 
proyección de largo alcance; el segundo alterno y el tercero para escuelas de 
aviación. 

Entonces, el Estado de México, Hidalgo, Morelos, Puebla, Querétaro y Tlaxcala 
apreciaron la oportunidad, llamaron a sus urbanistas, arquitectos e ingenieros para 
que disenaran proyectos aeroportuarios y asl competir en la elección y remplazar 
al capitalino. 

Toluca fue el primero en terminar, pero su altitud y el espacio reducido lo limitaron 
a operar únicamente los vuelos de carácter privado o gubernamental. Los otros, 
tampoco cumplieron con los requisitos técnicos y también quedaron para uso 
particular. 

Con muchas promesas, José López Portillo reparó salas, pistas; mejoró la 
seguridad, salubridad. y la atención a los usuarios. No obstante, en 1979, la 
saturación del AICM continuaba, el enésimo aguacero de la temporada volvió a 
inundar la terminal y a los asentamientos de la región. 21 

En 1980, se inaugura la Vla Terminal de Autobuses de Pasajeros Oriente para 
aliviar en proporción los congestionamientos de la zona sur del "Benito Juárez"; 
pero, incrementaron los reclamos de los habitantes de la delegación Venustiano 
Carranza por la constante contaminación auditiva -el ruido de los aviones por los 
despegues y aterrizajes- a la que están sometidos todos los dlas. 

En los estudios de salud, los vecinos del aeródromo, mostraban problemas de 
sordera, insomnio y alteraciones nerviosas: miedo, inseguridad, estrés, dificultades 
de atención, comprensión y reacción. 

Médicamente, los seres humanos pueden estar sometidos a 70 decibeles, lo 
tolerable es de 85 a 90 y lo nocivo es de 91 en adelante; sin embargo en los 
despegue de los aviones son más de 11 O. 

Aunado a ello, los lugarenos sufrlan de interferencias en los aparatos electrónicos. 
vidrios rotos, vibraciones, resquebrajaduras en sus viviendas y estaban sometidos 
a vivir bajo la gruesa capa de smog. 

En los noventa, aunque los censos de población mostraban disminución, la ciudad 
de México estaba sumergida en la crisis de la exr>ansión. La siguiente tabla 
muestra el crecimiento por zonas desde 1930 a 1990: 22 

21 Górm.~' M .• ~-p. 57. 
:..: Anal...<>s dd lnstitulo N.-cional de Estadistica. Geogrufla e lnfomWica (JNEGI). 
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Por su parte, el AICM marcaba su fin: espacios insuficientes para las maniobras, el 
trénsito aéreo sólo tenla una vla de salida y entrada, los sistemas de 
comunicación presentaban congestionamientos en sus frecuencias; las pistas y 
calles de rodajes eran inadecuadas (habla peligrosos cruces de naves); las 
plataformas permanentemente se encontraban saturadas y no permitla el 
aterrizaje de vuelos adicionales. 

El edificio terminal y el de carga eran insuficientes en todos sus servicios, las salas 
de espera al tope al igual que los pasillos, vestlbulos y espacios de circulación. 

El estacionamiento, de cinco pisos, era incapaz de albergar a todos los 
automóviles y los pasajeros sufrlan los abusos de los taxistas, los robos y la 
inseguridad dentro y fuera de las instalaciones aeroportuarias. 

Cuadro·, 

POBLACIÓN TOTAL SEGÚN UNIDADES 
Ciudad de México (datos al 30 de junio de cada afto) 

TERRITORIALES BÁSICAS 

Unidades territoriales 1930 1940 1950 1960 1970 1980 1990 
a. Ciudad central 1029068 1 448422 2 249 221 2 829 756 3 002 984 2 945 733 1935708 

10 030 
b. Distrito Federal 1220576 1 757 530 3 239840 5178 123 7 327 424 503 B 261 951 

12636 
c. Area urbana de la 1 049 000 1 560 000 2 872 000 4 910 000 8 355 ooo 479 14 840 831 
C. deM. 
d. 12764 
ZMCM 1644921 3 135 673 5 381 153 9 210 853 582 14 991 281 

Porc•n ···- "" e. a/d 80.35 71.73 52.59 32.6 18.63 12.71 
f. bid 106.84 103.32 96.23 79.55 63.55 54.65 
g. cid 86.54 91.59 91.24 90.71 99 99 
h. a/b 83.69 82.39 69.42 54.65 40.98 29.31 23.25 
i. a/e 98 92.82 78.32 57.63 35.94 18.82 12.84 
FUENTE: De 1900-1960, Negrete. Ma. Eugema y Satazar, H6ctor (comps.). "01n•mtc11 de crecimiento de ta 
población de la Ciudad de México·, 1987, en G. Garza et al. Atlas de la Ciudad de M6xico, El Colegio de M4txico Y 
Departamento del Distrito Federal. De 1970, Datos del IX Censo de Población y Vivienda. 1980: Pobl8ción •justada 
con base en las tasas de crecimiento 1950-1970, 1970-1980. Datos preliminares del XI censo de Poblmción 1990, 
INEGI. 
a: Zócalo, parte de las delegaciones Gustavo A. Madero, Venustiano Carranza y Benito .Juallrez. 
b: El territorio federal registrado para las 16 delegaciones constituciona'8s. 
e: Las 16 delegaciones de D. F. y los 26 municipios aceptados como parte del airea urbana (5 municipios). de 
Puebla-Tlaxcala (8 municipios) y el érea de Temixco y Jiutepec, de Morelos. 

21 



La neblina matutina y las tolvaneras (principalmente de febrero y marzo) afectaban 
las horas criticas de salida, muchas veces, provocando el cierre mornentlllneo. Los 
chubascos vespertinos de verano inundaban la zona y constantemente eran 
reniveladas las pistas y calles. 

Los investigadores privados coincidian que Zumpango (Estado de México) era el 
lugar idóneo para la estación alterna. Esta visión trascendió e increiblemente los 
terrenos comenzaron a subir su valor; cuando observaron a fondo el fenómeno, 
descubrieron que casi todos los ejidatarios originales ya hablan perdido sus tierras 
y que ahora, los duenos eran hombres "famosos" de la administración pública, 
entre los que destacaba el "Profesor" Hank González. 23 

1.6 El oportunismo de los poderosos 

Durante los noventa la situación del aeropuerto internacional ya era una tragedia 
económica, comercial y turistica; la mala imagen y el pésimo servicio estaban 
cobrando dividendos internacionales. A pesar de ello, las autoridades sólo se 
dedicaron a negar el problema, a aclarar decisiones, a desacreditar los 
comentarios o acciones de las asociaciones, organismos y empresas involucradas 
en el ramo. 

Los columnistas financieros, entre lineas, mencionaban los avances de los 
"hombres de peso" que, se apoderaban y manejaban a su conveniencia la 
situación del AICM. Uno de esos "poderosos" fue: A"'9do Haklm Aburto, dueno 
del Grupo Industrial Hakim. 

En su trayectoria, como empresario especializado en -ropuertos, es recurrente la 
presencia de Andr9a Caao Lombardo, quien fue titular de la SCT de diciembre 
de 1988 a marzo de 1993, sexenio de Cartoe Sallnaa de Gortart. 2

• 

Justo cuando Caso era director general de ASA, entre 1982 y 1985, y luego 
director de Operaciones de la SCT, entre 1985 y 1986, Hakim empezó a repuntar 
en el sector. Desde esa década, su empresa participó en la construcción, 
remodelación y/o ampliación de las terminales aéreas de Cancún, Los Cabos, 
lxtapa, León y Veracruz. 

Cuando caso Lombardo se convirtió en el titular de la SCT en marzo de 1991, 
Hakim obtuvo un contrato de 85 millones de pesos de in-rsi6n para las obras de 
ampliación del AICM. El acuerdo incluia la construcción de una nueva terminal 
internacional con la infraestructura necesaria para la aviación comercial. • 

:u lnfonnación C"-lraida Je lu página Wch: "ww.jomada.unam.mx/1996/mar960307/Cl.ASEOOI 
:.a Shcrer. Julio. --11akim pro5¡~·rú a la sombra d1.• CaJw l.umbardo"'. revista~. 22 de septiembre de 1996, p. 34. 
• Luego se: supo. que el conlruh> fue adjudicudo sin que mediara licilaCión alguna, en franca violación de la Ley de Ohru.s 
Püblica_'i vigentes entonces. 
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En 1994, ASA e Industrial Hakim firmaron otro convenio, denominado: modifica
torio, que permitió duplicar la inversión inicialmente acordada. En febrero, se signó 
un contrato de renta por 19 millones de pesos para ampliar y remodelar las salas 
de espera de la 21 a la 24. 25 

Para mayo, la SCT legalizó un tercer contrato modificatorio, llamado de 
consolidación de los anteriores, donde la inversión total se elevó a 329 millones de 
pesos, que serian destinados para el edificio de enlace con el área nacional, 
comercios, oficinas, salas de espera de la 25 a la 36, terminal terrestre, vialidades, 
pasillos telescópicos, plataformas, hotel y puentes peatonales. 

Faltaban unas semanas para que la SCT cumpliera su promesa de anunciar 
dónde se construirla la terminal complementaria ~ivulgó que serla antes de que 
concluyera el sexenio-: Texcoco y Tizayuca se tronaban los dedos. 

A última hora, los fraudes y los problemas económicos que se presagiaban para el 
pals hicieron que Carlos Salinas promoviera la cancelación del convenio suscrito 
con Industrial Hakim; aunque la inmobiliaria Fumisa (integrante del grupo) continuó 
a cargo de la construcción del área internacional del aeropuerto y de la totalidad 
de sus centros comerciales. 

En ese momento se pensó que Salinas querla perjudicar a Hakim: sin embargo, el 
gobierno federal, como cualquier otra empresa privada, al rescindir un contrato 
tenla la obligación legal de indemnizar a la compatlla afectada, asl Industrial 
Hakim recibió 450 millones de pesos. 26 

En las esferas económicas, se dacia que Alfredo buscaba liquidar a ASA, comprar 
todas las acciones del "Benito .Juárez", para después, aduetlarse de la aviación 
comercial nacional. Como su "camarada" era el presidente, el rumor sonaba muy 
real, pero ... al fracasar Salinas en su mandato (la devaluación con el "error de 
diciembre"), dejó sólo a Hakim y comenzaron los reveses politicos. 

Alfredo Barande Gercle, entonces director de ASA, calif'IC6 de poco serio y 
profesional al "magnate", negó cualquier posible privatización del AICM y promovió 
la cancelación de los compromisos financieros de la SCT y ASA con la 
constructora. 27 

Hakim Aburto respondió que las interrupciones y retrasos en los proyectos de 
remodelación eran responsabilidad de Aeropuertos y Servicios Auxiliares: no 
habla problemas de financiamiento y, si la terminal aérea no funcionaba era por la 
burocracia de ASA, que en tres anos no le habla dado mantenimiento (aún habla 2 
mil 500 metros cuadrados en locales por rentarse, el 15% de los 20 mil metros que 
inclula la primera etapa de remodelación). 

2~ Chá\'C:I'- S; 'ºBuscan sacar dt"I aeropuerto al Grupo lla4.im".cn ~ 24 de scplicmbrc de 1996. p. 35. 
nldcm. 
27 Cardoso V., -conveniolrascunvenio-. en~ 24 de septiembre de 1996, p. 33. 
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Una vez terminado su periodo en ASA, Alfredo Baranda, "compadre" del exitoso 
politico prifsta Cartoa Hank Gonzlllez, se fue a colaborar con el gobierno del 
Estado de México, en los estudios para el desarrollo turlstico, Industrial e 
inmobiliario de municipios conurbados con el Distrito Federal. 

A finales de 1994, ocho empresas subcontratistas demandaron a ASA y anexaron 
que Industrial Hakim les debla más de cuatro millones de pesos. 

En seguida, surgió el rumor de que el Grupo Abaco (el de Lankenau) habla 
emitido un papel comercial al Grupo Industrial Hakim a principios de ese ano; el 
cual se pagaba con las rentas obtenidas de los locales. El debate comenzó a 
involucrar muchos nombres por lo que decidieron mejor cerrar el caso. 28 

Un ano después, Comexa -una de las filiales de la constructora aeroportuaria-, se 
declaró en suspensión de pagos para evadir sus responsabilidades con Banamex 
y Serfln. 

Hablar sobre las contrariedades que presentaba el AICM ya era monótono, asl 
que el nuevo tema era opinar sobre cuál serla la mejor ubicación para el nuevo 
aeropuerto. Jaaúa Murtllo Karam, gobernador de Hidalgo, promovla la zona de 
Tizayuca-Zapotlán de Juárez como la posible sede. 

El 3 de abril de 1996. regresa al ámbito el Grupo Industrial Hakim, representado 
por el accionista Joaé Ordóftaz. Él aconsejaba crear un sistema "multi 
aeropuertos", donde la terminal de Tizayuca, la de Texcoco y el actual "Benito 
Juárez" fueran parte del mismo sistema. "Aunque, si el gobiemo federal no tiene 
presupuesto para los dos, nos inclinamos por la ampliación hacia el Lago de 
Texcoco", decla. 29 

Al inicio de ese ano, ASA y la SCT dieron el aval para la privatización de los 
aeropuertos nacionales; con ello, el consorcio aeroportuario se convertla en dueno 
de las terminales aéreas importantes del pals y su opinión o sugerencia tenlan un 
peso decisivo en las acciones que tomarla la Secretarla de Comunicaciones. 

Con la propuesta de la red, florecieron nuevamente los intereses de las ciudades 
de Puebla y Toluca por darle cabida a la terminal; sin embargo, la SCT sugirió que 
los inversionistas realizaran un plebiscito con todos los sectores involucrados para 
determinar qué era lo más adecuado por hacer. 

A esto, el gobernador Murillo Karam, respondió que Cartoa Rulz SacrtaMn 
(secretario de la SCT), estaba ignorando la propuesta que él y su estado hablan 
hecho desde hace más de dos anos, sobre construir el aeropuerto alterno 
internacional en Hidalgo, y que también se estaban desairando los intereses del 
Grupo Acarero del Norm y los corporativos Koll, Bach•I y Daawoo. 30 

:" Shcrcr, Julio.~. (1. 34. 
:" Ch:i'l<.:1: S .• .. l'hllll'a //aki"' t:fJnstr11ir un a1•rop"1'rlo 1!11 Tr.xc:oco-. en~ 3 de abdl de 1996, p. 2M. 
lo CurJuso. -.-1 consulta pUhlic:a los P'0.'""'C:IWI Tf.".xc:oco--Tt;ayucu ... l.dt.1!!m.ldA. 3 de novicmb..-c de 1996, p.35. 
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En junio, por las investigaciones realizadas a .Jol'Qe Lmnkenau Rocha (lavado de 
dinero), se revivió el tema de la deuda de Hakim con el Grupo Financiero Abaco
Confla (perteneciente al banquero): donde se aclaró que la deuda no fue por 
cuatro, sino por 400 millones de pesos. Ese mismo mes, con el apoyo de las 
autoridades, Hakim pudo reestructurar esa deuda a un plazo de 10 anos. 31 

El miércoles 18 de septiembre de 1997, a querella de la Secretarla de Hacienda, 
la Procuradurla General de la República resolvió ejercer acción penal en contra de 
Alfredo Hakim Aburto. Su delito: defraudar al fisco por cerca de 11 millones de 
pesos. 

Mauricio Bello, representante legal y socio de las empresas Inmobiliaria Fumisa 
S.A. y GIH Estudios y Proyectos SC, ambos miembros del Grupo Hakim, fue 
detenido el viernes 13 de octubre, pero, salió libre el martes 17 luego de pagar una 
fianza de 7 millones 242 mil 420 pesos. 

El jueves 26, Baranda 
Transportes, cancelar 
limpiar la imagen de la 
AICM. 

Garcia, recomienda al secretario de Comunicaciones y 
los convenios pactados con Hakim, como medida para 
institución y transparentar el proceso de privatización del 

Al frente de Industria Hakim quedó .loaé Ordóftez. quien declaró que durante la 
fugaz gestión de Alfredo Baranda (de cuatro meses), se detuvieron las obras de 
ampliación porque el senor constantemente querla revisar los proyectos. 

Ahora se entiende por qué, la propuesta del ex director de ASA de cancelar los contratos y 
que a Baranda sólo le Interesa promover la construcción del aeropuerto alterno en la zona 

!frr:~;~~C:~ius:C~~~ ::~~· dd:~~~;,c:~:~-:.~':op=~=n~~!r~~~~~~~j:~~ue llegó 

Al referirse al presidente del grupo, Alfredo Hakim (entonces prófugo de la 
justicia), Ordónez indicó que ya estaban llegando a un arreglo con la SHCP. 

Oportunamente, Alfredo Ella• Ayub, ya en su nuevo cargo, apuntó que la 
dependencia respetará en todas sus partes los convenios firmados con el Grupo 
Hakim y continuarán los trabajos de acondicionamiento del AICM en tanto no se 
tome el fallo final sobre la estación complementaria. 33 

Por su parte, Aarón Dychtar Poltólarek, subsecretario de la SCT, aclaraba que la 
dependencia no estaba involucrada en la gu9"8 ele intereses. Sobre el aeropuerto 
alterno, comentaba que la sede debería cubrir todas las condiciones técnicas y 
financieras por lo que tal vez, a finales del sexenio (el de Zedillo), se tendrla la 
decisión. 34 

JI Shcrcr, Julio. ~. p. 34. 
12 Cardosu. -cancelar la relación, l'n6!la dl! ,.1S.•I: Grupo l/ukim , IAJ.J:!m..rutn. 2~ de scp1iembrc de 1996, p. 32. 
JJ Chá\.'CZ S., -ASA: se rf!spetará c.•/ co'n~nio r:on /lal.irrr ... ~ 26 de ~ptil!'mhr-c de 1996. p. 29. 
l<I CardoSt> V. ··Guc.•rra Je in1er'"·"''S sobre el ucrnpuerto del /JF ... en~ 30 de noviembre de 1996, p. 33. 
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Pasado el tiempo y con el enfriamiento del asunto, Alfredo Hakim se presentó ante 
las autoridades, acordaron montos y plazos cómodos para que el empresario 
pudiera regularizar su situación fiscal. El influyente empresario conservó su poder 
en el manejo del AICM, pero se mantuvo fuera de los circulas y lejos de los 
medios de comunicación. 

Los siguientes anos estuvieron llenos de foros, debates, estudios y de 
comentarios, justificaciones y promesas por parte de la SCT, y más y más 
ampliaciones. retrasos y problemas en el "Benito Juárez". 

El ingeniero Roberto Canovas Theriot, director del aeropuerto capitalino durante el 
periodo de Ernesto Zedilla, insistia en que las obras de remodelación eran 
necesarias para que la terminal siguiera operando por lo menos siete anos más. 

Alfredo Baranda, al término de su gestión como gobernador, dirigió el corporativo 
"Pro Oriente", principal promotor del aeropuerto en Texcoco y miembro del Grupo 
AU•comulco, presidido por el profesor Carlos Hank González. 35 

El subsecretario de Equipamiento Urbano del Estado de México, Manuel Ortiz 
Garcia, dacia contar con estudios de impacto ambiental, donde se estipulaba que 
técnica y ecológicamente si era viable la terminal alterna en los suelos fangosos 
del lago de Texcoco. 

A su vez, Eugenio lmaz Gispert, secretario de Industria y Comercio del gobierno 
hidalguense, justificaba la cimentación del aeropuerto en sus terrenos, porque con 
él se iniciarla el desarrollo integral, sustentable de la empobrecida zona sur de 
Pachuca y noroeste del municipio mexiquense. 

A finales de 1998, Alfredo Ellas Ayub es cambiado de ASA a la dirección de la 
Comisión Federal de Electricidad, no sin antes, trabajar notablemente a favor de la 
opción Texcoco; quien ya tenla nuevos y superpoderosos simpatizantes, los 
empresarios Antonio del V•lle (de Bitall, Be~rdo Quln&e- (de Grupo ICA) e 
incluso C•rloa Sllm (de Grupo Carso). 3 El profe ya los habla convencido de los 
cientos de millones de dólares que estaban en juego. 

Ellas Ayub contrató al despacho del Instituto Tecnológico de Massachussets 
(MITRE), el mejor en el mundo en materia aeronáutica. Después de los estudios 
que aplicaron MITRE definió que las mejores condiciones eran las de Texcoco. 

La Comisión N•clo-1 dal Agu• (CNA). encargada de evaluar los aspectos 
ambientales de los proyectos, consideraba inconveniente la construcción en el 
lago de Texcoco; pues ésta afectarla el área de conservación ecológica de la 
Cuenca del Valle de México: el 50% de su superficie, estarla ocupada por las 
instalaciones del aeropuerto y servicios conexos; las turbinas de los aviones 
volverian a afectar lo rescatado y, tal vez, hasta descartarlo. 36 

u Curdoso V. -1•ofitit:a, no 1éc11ic-a, la pu}!na aeroportuaria .. , en ~ 3 de noviembre de 1996. p. 29, 
H Cdb. D.-¡_.,_.,. mo•.t;U/U'-'ll.'h'." y 1•/ af."ropm•rto alterno ... columna Corpor•Uvo. en FI 1:¡nancicm, 5 de abril de 1999, p. IS. 
1" CunJoso V .• ru::L....ril·· 3 de noviembre de l 9%. 
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Ante las evidentes contrariedades. la SCT se vio atada a tomar la decisión y 
nuevamente, optó por dejar pasar el tiempo. 

En Hidalgo, terminó el periodo de gobierno de Jesús Murillo Karam, el nuevo 
gobernador serla el también prilsta Manuel Angel Núnez Soto; quien desde su 
campana tomó como bandera politice el proyecto aeroportuario; se relacionó y 
convenció a los empresarios de la región para que juntos apoyaran la candidatura 
del municipio de Tizayuca. 

Al tomar posesión, Núnez Soto convocó a reconocidos pilotos, consultores, 
investigadores, inmobiliarios, urbanistas y ecologistas para dar origen al proyecto 
Meg•lópoll• Tl-yuc•. Posteriormente, invitó al grupo Aeropuertos de P•ri• 
para que los evaluaran y la resolución de la empresa más importante y 
conocedora de aeropuertos en el mundo fue lo mejor era construir en Tizayuca. 

En el Estado de México también se dieron cambios politices, Arturo Montiel 
Roj••· impulsado incondicionalmente por el Grupo Atlacomulco, ganó la 
gubernatura y, de igual forma, comenzó su gestión con los trabajos y estudios de 
Texcoco para el aeropuerto y emprendió una larga gira nacional para vender y 
convencer a más influyentes. 

Para no quedarse atrás y haciendo uso de todo el aparato mexiquense, Montiel 
revivió los estudios de MITRE, convenció a Jo.quin G••c• (ex comunicador de 
Jaime Serra Puche en la Secretarla de Comercio). Humberto Rodriguez (ex 
comunicador de Julia Carabias en Semamap), R•úl Torree S.rrón (ex 
comunicador de Miguel de la Madrid) y a Fem•ndo Lerdo de Tejad• (ex vocero y 
amigo muy cercano del ex presidente Ernesto Zedillo), de su proyecto para que 
gestionaran en sus circulas sociales a favor de la construcción en Texcoco. 37 

La guerra de poderes comenzó a subir de tono, el secretario de Comunicaciones y 
Transportes declaraba que no existla ninguna presión y que el presidente Ernesto 
Zedillo estaba comprometido a determinar antes de que culminara su mandato 
dónde se construirla la nueva terminal aérea. Pasaban los anos y Ruiz Sacristén 
justificaba la demora diciendo: 

Estos son proyectos que requteren ele ciertos plazos de maduración (¿cuéntos sexenios 
més?). Un aeropuerto, por mas pequel\o que sea, no se hace en un ano. necesitamos 
avanzar para que en algunos at\os se tenga esa capacidad adicional. 38 

El 2000 corrió con la promesa eterna de antes de que termine el sexenio, aunque 
ese ano era de elección presidencial y cuando el candidato Francisco Labastida 
ganara (cerro su campana abrazado de Montiel y de Hank González). Texcoco 
serla premiado; sin embargo ... Otra vez la historia. Carlos Ruiz Sacristán, recurrió 
al archivo privado de los secretarios para repetir, al pie de la letra: 

17 MurL-s, M. -Arlillt>ria pt!.<radu me.tlquense. para ganar el twropuerto'". en Radju-Fónnyht. 13 de fobrcro de 2001. 
H Rehollo. 1-1 •• ..... lf:ropue"rlo 6. gobierno rr. columna Mna. Nesocios. c:n FI Financjern, 14 de:: abril de 2000, p. 20. 
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La ubicación del aeropuerto alterno al de la ciudad de México es muy impartante; ya que se 
trata del proyecto m.as ambicioso e importante que tendr41 el pals en d6cadas, par lo que 
debera ser el nuevo gobierno quien lleve a cabo el proceso, de principio a fin. 39 

Exactamente lo mismo dijeron los gobiernos de Gustavo Dlaz Ordaz, Luis 
Echeverrla, .José López Portillo, Miguel de la Madrid, Carlos Salinas y, ahora, 
Ernesto Zedilla. Mientras el destino del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México se decidla politicamente, el inmueble cada vez más se hundla y asfixiaba 
por su rezago tecnológico. 

l"Jdcm. 
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2. LAGO DE TEXCOCO: PARAISO O INDUSTRIA 

.,Copll. ld}o de Coyobu1••1111I, l111e11tó ,,,,..,, .i Dios ll1111U1apoclltl 
P"'º •~llll•' I• #Ulenr de Sii m11drr. ll•d~lltl •"""el coMIHlte. 
le erra11c11 el cor•:ó11 • Copll y 1•11::.a el ó~ •I L•1to fle Texcoco. 

d1111do 11rl11en al p,._,, •opa/ de 111 c11et1ca ". 
Anónimo 

El 23 de noviembre del 2000, el presidente electo Vicente Fox Quesada eligió al 
arquitecto Pedro Cerisola y Weber como titular de la Secretaria de 
Comunicaciones y Transportes. El secretario anunció el 21 de diciembre, que para 
mediados del mes de febrero darla un informe a las comisiones de la Cámara de 
Diputados sobre las primeras conclusiones de los estudios evaluados; sin 
embargo, llegó febrero y ... 1 

El 6 de marzo del 2001, en el noticiario matutino de la ciudad de México "Monitor', 
Pedro Cerisola confesó: 

La decisión ya está tomada, sera en el corredor Texcoco-Zapotlán". Ante tal declaración, el 
ruido golpeó hasta Los Pinos ... 

Minutos más tarde, la vocera presidencial Martha Sahagún rectific6 lo dicho: 

No hay decisión tomada, el acuerdo que tiene el gobierno federal es que la decisión se 
dará a conocer en junio ... 2 

Tres dlas después, el responsable de la SCT se retractó e indicó que el próximo 
20 de marzo se reunirla con los legisladores y especialistas a fin de dar a conocer 
los avances técnicos en torno a las propuestas para la ubicación del aeropuerto 
alterno. 

Como se observa. la historia del aeropuerto alterno siempre ha sido igual: largas 
para el tema, declaraciones mal interpretadas y dimes y diretes entre todos los 
personajes involucrados. · 

1 Arr.:olu.. J., -Piden n•ubicar m•ropueno'', en FI lJnjycrsa! 23 de noviembre de 2000. p. lb . 
.: Chá"'eJ'~ V .• -cunfu.rión ofic1a/ po,.e/ nuevo ae,.opueno'". en El financiero. 6 de mar.r:u de 2001. p. 22. 
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Con siete sexenios de retraso, numerosos especialistas, empresarios, pollticos y 
funcionarios han desmenuzado pros y contras de Texcoco y Tlzayuca. La mayorla 
de ellos concuerda en un punto: diflcilmente se encontraré un lugar més 
inadecuado para el nuevo aeropuerto que el antiguo lago de Texcoco (los grupos 
ecologistas lo califican como un ecocidio). 

No obstante, el 20 de marzo, el secretario cumplió lo dicho: presentó ante 
diputados y senadores integrantes de las comisiones unidas del ramo las 
consideraciones técnicas y la resolución de los asistentes fue que Texcoco era el 
lugar más viable en cuanto a los aspectos aeronéuticos. 

Cerisola reiteradamente senaló que no es la opinión de la SCT; sin embargo, su 
declaración a principio de mes y la forma en la que se presentaron estos 
resultados hicieron ver que si. 3 

No es nueva esta parcialidad de la dependencia, ya que sexenio tras sexenio la 
SCT, asl como Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), la Cámara Nacional de la 
Industria Aeronáutica y el Colegio de Ingenieros en Aeronáutica han simpatizado 
siempre con la alternativa del Estado de México. 

Se trata de una discusión aneja (desde 1960), que involucra no sólo la cuestión 
técnica, sino también la polltica-económica: los pocos ricos y poderosos 
mexiquenses agrandarlan más sus cuentas bancarias si la decisión fuera 
Texcoco; el grave inconveniente que tienen es el propio ex lago, pues tendrlan 
que pasar por encima de la reserva ecológica y de todos los grupos ambientales, 
arqueológicos, urbanistas y partidos pollticos (PRO, PAN, PT y PVEM*) que se 
opondrlan. 

Ano con año, se publican páginas enteras de los danos ocasionados por la 
temporada de lluvias: inundaciones, destrozos materiales, lodo, vialidades 
convertidas en rlos, etc., el AICM no se escapa de esas tragedias. Generalmente 
la zona nororiente es la más afectada; la del ex vaso, es decir, donde quieren 
cimentar la nueva terminal aérea. 

Como nos ilustra la historia, Tenochtitlan nació y creció en un islote rodeado de 
agua y cruzado por canales; con el tiempo, la ciudad se puso a crecer sobre los 
cimientos de fango, y sobre la zona desecada del lago. 

Por ello, ahora es un suceso lógico el que el AICM se inunde siempre en la 
temporada de lluvias, pues el aeropuerto fue levantado, junto con la veintena de 
colonias populares que absurdamente lo rodean, sobre lo que fue la zona lacustre 
de Texcoco. 

Considerada como la región más importante del pais y de Mesoamérica en ta 
época colonial, Texcoco enfrenta hoy en dia dos futuros distintos: volver a ser el 

1 l'érc""~ C .• ··.-111'•/unta Co.•risolu ''iabilidadd1• 1m at•ropuerto ~n Te.xcoco"". en Li1..li!rilJlil. 21 de rnar-J'.o de 2001. p. 17. 
•Partidos: de lu Rc'l.·olución Democrática, Acción Nucional. del Trabajo y Verde Ecologista Mexicano. 
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gran abastecedor de agua para la ciudad de México y dar cabida a la flora y fauna 
que en él vivian ó morir y convertirse en el proyecto aeronlllutico industrial milis 
importante del Estado de México y del pais. 

2.1 La clvlllzaclón destruyó la annonla 

Las poblaciones antiguas se establecieron alrededor de la zona lacustre de 
Mesoamérica, el agua les producia alimento, sustento, desa"ollo y trabajo. La 
Cuenca del Valle de México se localizaba en la parte milis alta del altiplano 
mexicano, entre los paralelos 19º 02', 200 12' y los meridianos 98° 15' y 99° 00 al 
oeste de Greenwich. 

El historiador espat"lol Motolinia, contemporlllneo de Cortés, la describió como: 

Lo "'"s •/lo de esld N•e•w Espla/111 .>' los Mlls 
altos mo111n. por nMr e11 111 •b a/la lk'"'• 

p11rece11 ser los 'fMtl! nlilll •llllldor de Jl#hlco. 
Estd Múleo ,_,. cerc11f111 lle "'º"'es• y 1/e11e 

111rt1 "'"Y lle#WllOMI coro1111 ú skrr•s • la 
redond11 di! si • .)' e//11 alá""'ª'" 1!11 el 11eedlo. 
lo c1111/ le c.,,s,. .,.,, llenlfOUI,. y º'"ª'º•y 

11U1cll11 sq11rltl11d ,>·f~l~....11: y'""""'~" le 1,o/e11e 
de •911e/11P skrras -ello prowcllo. cu1Nt1 sé 

dlrd ade/1111te. Tle1tl! _,. llen.osos lflOlfttn. los 
c1111ln I• cerc1111 IOl/11 CO#IO 1111 llfflrv. 

Deª''""'°"'"" .. NJ-11 •no.J•os .J' nos • .J' e11 
llU laderru y "-.las~ ,...,cll•s y 11,.11da 

f11e111n. Toda est• •""• .J' Mlls la llo~dl:..11, 
llace """ .,.,, '"•"-·y Múleo atd sllMado 
por de11tro de el/110 y ,_ne la orUI .. A la p#lttl! 

de occülettle, par M -'l•d tld •••• wr .,,.. 
cal:tida 911e I• dfrlM: 141 ""ª,,.,,e a de ""'Y 
pnlffe,. •11•• e,..,,. n lle •11•• &Ice. y 

es111 d11lce nitra e11 M .. 1ad•. c11 esta INá 11/ta 
y •911rll11 c•IZAll• llnle c11a1ro o cbtco ojos 

co11 s11s /Jflnlles. por llo fl•lr d •••• Glce. 1 

Los pueblos prehisplllnicos se desarrollaron a las orillas y a expensas de la región 
lacustre, cerca de 2,000 kilómetros cuadrados, cuyo recipiente mayor era el 
estanque de aguas saladas de Texcoco, que ocupaba el 50% del lllrea total. Los 
diversos lagos funcionaban como un sistema de vasos comunicados dependiendo 
del régimen ciclico de lluvias y sequias. 

El lago era el foco central de los cuatro puntos cardinales, por lo que todas las 
aguas -de las lluvias o provenientes de rios y manantiales- concurrian 
necesariamente en éste. Era alimentado por la Laguna de Zumpango, Xaltocén y 
Xochimilco: por los manantiales de Tlalpan, Coyohuacén, Culhuacén, Churubusco, 

1 Cruickshank G .• Proyecto Lago de Tcxcoco Rescate hjdrnecológjco. MCxico. SARU y CNA. 199S, p. 11. 
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lztapalapa, Chapultepec y Ayotzingo. Al poniente, recibia las aguas del rlo 
Guadalupe, Los Remedios y el de Tlanepantla. 5 

Cuando la Laguna de Zumpango llegaba a su máximo nivel, se derramaba sobre 
Texcoco, Tenochtitlán (ciudad de México) y Xaltocan (ahora es San Cristóbal, 
Ecatepec). 

Tras sufrir estas históricas inundaciones, Netzahualcóyotl (1449), senor de 
Texcoco, construyó un enorme dique de Atzacoalco hasta lztapalapa e instaló 
compuertas para evitar la contaminación de las aguas dulces con las saladas. 
Posteriormente, levantó otro albarradón llamado de Ahuizotl o San Lázaro, que 
circundaba la ciudad. 

Los mexicas manejaron con maestría el vital liquido y lograron montar una 
prodigiosa ciudad con palacios, templos, jardines, zonas habitacionales y grandes 
mercados (hasta la fecha, los hidrólogos no comprenden la perfección y lo 
avanzado de sus técnicas); sin embargo, la armenia sólo duró hasta la Conquista 
(1521).6 

Los espanoles, para demostrar su poder, destruyeron la prodigiosa red hidráulica y 
en 1555 un fuerte diluvio que duró más de 24 horas, volvió a inundar la urbe. 
Veinte anos después, en 1586, hubo otra gran precipitación y la única enmienda 
gubernamental fue nivelar las calzadas y desazolvar los rios y canales. No sirvió 
de mucho, ya que nuevamente en 1604, la ciudad se encharcó con las aguas 
dulce-saladas de la Cuenca del Valle de México. 7 

Ano con ano era la misma situación, en 1607, el virrey Luis de Velasco aprobó la 
idea de Enrico Martinez de construir un canal y un socavón que condujeran los 
sobrantes de las lagunas de Citlaltépetl y Zumpango hasta el rio Tula. 

Las excavaciones se concluyeron en 1608, pero las obras complementarias 
quedaron inconclusas, lo que originó derrumbes e impidió que el canal funcionara 
como se esperaba (las tareas se reanudaron en 1673 y terminaron en 1788, o sea: 
151 anos después). 

Durante el imperio de Maximiliano (1857), el ingeniero Francisco de Garay 
construyó el desagüe general, enorme túnel que debla transportar el volumen de 
Tequixquiac hasta el Golfo de México. Sin embargo, los trabajos se prolongaron 
hasta 1900, Porfirio Dlaz ordenó su suspensión y, el Gran Canal quedó inservible. 

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México se alzó en los campos baldlos 
de Balbuena, en las afueras y al oriente de la capital. El terreno no era parte del ex 
lago, pero si la continuación del suelo de la cuenca; con el paso de los anos. se 
invadieron los alrededores, el gobierno permitió la construcción de viviendas y de 

: ~'~~;Jr~; .. KÁ .• -¡"''·" it1undacimll's
0

'. ur1iculo en~ 7 de nm1iembre de 1999. p. 3!5. 
, Jbid .• p. 29. 
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empresas y, lo que era un espacio aislado de la urbe se convirtió en parte del 
centro de la capital. 

2.1.1 Los daftos al AICM y el Proyecto Lago de Texcoco 

Los aztecas conocieron. estudiaron y respetaron su hábitat, procuraron no afectar 
el ritmo y circulación de la cuenca; los espanoles, mestizos y mexicanos jamás 
veneraron las tierras, nunca respetaron a la naturaleza. 

El hombre civilizado destrozó el embrujo del mundo lacustre; prefirieron construir, 
levantar, talar, cavar, dinamitar para edificar a la ciudad sobre los lagos, praderas, 
cerros y cualquier tipo de S!Jperficie. 

Recientemente, Gerardo Cruickshank, ex subsecretario de Recursos Hidráulicos y 
actual director del Proyecto Lago de Texcoco, comentó que los acuiferos están en 
peligro de extinción, su nivel se reduce un metro por ano; la zona padece 
deforestación, desertización, hundimientos y agrietamientos; la explosión 
demográfica y la expansión de la mancha urbana industrial rebasaron ya los 
limites razonables para mantener el equilibrio los ecosistemas. 8 

Por las dimensiones de la población, se han sobreexplotado los mantos acuiferos, 
actualmente se extrae de 45 a 50 metros cúbicos por segundo y sólo son 
alimentados con 23 metros cúbicos por segundo. 

Además, la civilización se ha dedicado a devastar los bosques mediante las 
prácticas de tumba, roza y quema, las plagas además de los permisos federales 
que se han otorgado para cambiar los usos de suelo de agricolas por 
habitacionales. Simplemente, en la Sierra de Quetzaltepec se extraen alrededor 
de mil metros cúbicos de madera en rollo. 

La deforestación de la cuenca la ha hecho más torrencial, turbulenta y erosiva, 
provocando la formación de profundas cárcavas. Durante los estiajes, los vientos 
convectivos forman grandes tormentas de polvo, llegando a oscurecer el 
aeropuerto y gran parte de la metrópoli, ocasionando las enfermedades oculares, 
respiratorias y gastrointestinales. 

A nivel mundial surgió la preocupación por el medio ambiente, México era 
duramente criticado por las condiciones en las que tenia a la cuenca. En particular 
los europeos, golpearon politica y económicamente a los gobiernos locales por su 
indiferencia y falta de respeto a la extraordinaria zona lacustre, inigualable y única 
en el mundo.9 Entonces, Diaz Ordaz ordenó a sobresalientes ingenieros 
mexicanos a trabajar en la reivindicación nacional. 

• Gutiérrcr. F •• -J"a//v de Até.deo, cada ve: mU$ peliJ:rosoe inhabitable-. en~. 9 de fi:brcro de 2001. p.p. y 11 • 
.. lnfonnución cxtnlfdu de la plligino Web: www.cdomcxico.guh.mx/scltcxcoco 
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El doctor Nabar Carrillo Flores ya se habla adelantado en los estudios y los 
presentó a la Secretarla de Recursos Hidráulicos (SRH). 

A su vez, los expertos en aeronáutica también entregaron a la Secretaria de 
Comunicaciones y Transportes sus acuerdos sobre dónde aterrizar el nuevo 
aeropuerto capitalino: proponian al ex vaso texcocano. Luis Echeverrla Alvarez 
(1971), con toda la presión internacional, decidió por aprobar la iniciativa de la 
SRH y guardar para mejor ocasión la propuesta de la SCT. 

El responsable original del Plan Texcoco fue el doctor Nabar Carrillo, pero al morir, 
la Secretaria de Agricuttura y Recursos Hidráulicos (SARH) autorizó al ingeniero 
Gerardo Cruickshank para que se encargará del Proyecto Lago de Texcoco. 

Por decreto presidencial, la recuperación ecológica inició el 19 de marzo 1971, al 
crearse la Comisión de Estudios del Lago de Texcoco. Debido a la amplitud y 
diversidad de las obras, la investigación fue dividida en tres etapas: 

1. Obras urgentes de infraestructura hidráulica, control de rios y de cobertura 
vegetal. 

2. Revivir el área boscosa con venados, criadero de caballos, actividad 
piscicola, parques recreativos familiares y deportivos. 

3. Conservar y dar seguimiento a los trabajos relacionados con el manejo de 
la cuenca montanosa, lagos, canales, plantas de tratamiento y caminos 
construidos.10 

2.1.2 Evaluación del Proyecto haata 1994 

En 1994, la Secretarla de Agricultura y Recursos Hidráulicos entregó una slntesis 
y la evaluación de lo que se habla alcanzado con el Proyecto Lago de Texcoco. 

Según el volumen, significativamente se eliminaron las "tolvaneras", que durante 
los primeros meses de cada ano azotaban y cubrian totalmente el conglomerado 
urbano, siendo los habitantes de la zona, victimas de enfermedades respiratorias, 
oculares y digestivas. 

Regularon los niveles de los rlos Churubusco y la Companla para evitar 
inundaciones y terminaron los trabajos de la autopista de cuota Penón-Texcoco, 
con sus obras complementarias: el arco norte del periférico, se ordenaron las vlas 
de comunicaciones entre Distrito Federal y los municipios de Ecatepec, Texcoco y 
Nezahualcóyotl. 
En 1,680 hectáreas formaron cinco lagos: el Nabar Carrillo, que tiene capacidad 
de 36 millones de metros cúbicos y una superficie de 1,000 hectáreas. Es el lago 
artificial más grande del pals y es punto de reunión de 300 mil aves migratorias de 

IO lbid .• p. 1 1 u. 
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140 especies: patos, garzas, flamingos, chorlos, grullas, gallaretas, hasta 
pelicanos y, dicen, que este estuario salvó de la extinción al palo mexicano. 

Los otros lagos son: el Regulación Horaria, con capacidad de 4.5 millones de 
metros cúbicos, superficie de 150 hectáreas, que almacena las aguas pluviales y 
residuales provenientes de la capital y suroriente del valle. 

El Churubusco y la Laguna de Xalapango, el primero con capacidad de 5.10 
millones de metros cúbicos y superficie de 270 hectáreas; el segundo con 
capacidad de 3.6 millones de metros cúbicos y superficie de 240 hectáreas. Por 
último el Lago Recreativo, con capacidad de 0.375 millones de metros cúbicos y 
superficie de 25 hectáreas, que funciona como refugio extra de aves nativas y 
migratorias. 

Las aguas negras de Texcoco y San Bernardino son recicladas en las lagunas 
Facultativas, que son plantas tratadoras principalmente alimentadas de los cultivos 
de mafz y alfalfa. 11 Desde 1973 se han construido más de 1,200 represas, 
corrigiendo aproximadamente 140 kilómetros de sus cauces. 

Respecto al hundimiento, el estudio indica que el ex vaso ha quedado tres metros 
arriba del suelo capitalino; por lo que el proyecto cuida permanentemente el nivel 
del lago (lo que queda) para que no se desborde ni baje demasiado en los 
estiajes. Sin embargo, ya están al descubierto alrededor de 150 kilómetros 
cuadrados, ocasionando problemas de salinidad, sodicidad y elevaciones freáticas 
alcalinas. 

El revestimiento y encauzamiento de los rios provocó trabajos periódicos de 
desazolve y rectificación, mismos que permitieron garantizar el manejo adecuado 
de las aguas. 

En 1992, con el apoyo de la Secretaria de Desarrollo Social (SEOESOL), se 
amplió el área y se alcanzó una producción de ocho millones de arboledas; 
además de reproducir masivamente a los tamarixs, árbol que está en peligro de 
extinción a nivel mundial. 12 

Se incrementó el número de aves, la mayor densidad se observa en otono e 
invierno y se calcula que son 134 especies, de las cuales 74 son de ambientes 
acuáticos y 60 habitan en bosques, pastizales y ciénegas. En 1982, decfan que 
habfan 35 mil ó 75 mil; con el llenado del lago Nabor Carrillo, ahora se dice que 
son 300 mil. 

Algunas de las especies son: las cercaras de alas azules (Anas discors), de alas 
cafés (Anas cyanoptera), pato bocón (Anas clypeata), el pato tepalcate (Oxyura 
jamaicensis), pato golondrino (Anas acula), el pato mexicano (Anas platyrynchos 
diazi), la garza morena (Ardea herodias), la garza pescuezuda (Casmerodius 

11 Idcm. 
i;: ldih, p. 121. 
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albus), el gavilán blanco (Elanus caerules), el halcón peregrino (Falco peregrinus); 
el pelicano blanco (Pelecanus erythrorhynchos) y el café (Pelecanus accidentalis), 
el zopilote (Cathartes aura), etc. 

El ingeniero José Hebert Márquez, miembro del proyecto, comentaba, que el sitio 
resulta tan agradable para ellas que algunas especies decidieron quedarse aqui 
permanentemente, como ese hermoso flamingo rosado. 13 

Hasta 1999, cinco mil hectáreas de pastizales fueron destinadas para fines 
agropecuarios: habla tres mil cabezas de ganado mayor, 300 venados y la cria de 
200 caballos de raza azteca. No obstante, por instrucciones superiores esos 
animales fueron entregados a la Defensa Nacional, ésta se llevó a toda la fauna al 
estado de Chihuahua, quedando esas hectáreas ociosas y bajo el riesgo de 
incendiarse por la desecación del terreno. 

La Comisión Nacional del Agua autorizó ocupar parte de sus terrenos para 
establecer un relleno sanitario denominado Bordo Poniente. La superficie era de 
233 hectáreas divididas en tres; dos con 95 hectáreas y una con 43. Con oficin-. 
talleres, básculas, caminos de acceso e interiores, macro celdas y servicios en 
general, las actividades del Bordo se iniciaron el 15 de febrero de 1985.14 Con el 
relleno sanitario disminuyó la contaminación ambiental y bajaron los costos del 
tratamiento de desechos sólidos. 

En el aspecto socioeconómico, se instalaron tiendas cooperativas, bibliotecas y 
unidades médicas, salones de reuniones y talleres en los municipios de Texcoco, 
Tepetlaoxtoc, San Vicente Chicoloapan, Papalotla, Ateneo y Chimalhuacán. 
También se formaron huertos familiares para sensibilizar a la población de la 
importancia del "embrujo de la vida lacustre" y organizaron programas educativos 
para adultos. 

En actividades deportivas y recreativas se organizó la Carrera del Lago de 15 
kilómetros, que se realiza a lo largo del bordo perimetral del lago Nabor Carrillo y 
en la que anualmente compiten más de 3,000 personas. 

El aeromodelismo cuenta con dos instalaciones en la Zona Federal y cuatro clubes 
que practican este deporte. Las dimensiones del lago Nabor Carrillo han permitido 
la práctica del remo y canotaje, por lo que hay hangares para el resguardo de los 
botes. 

Para aprovechar el pasto salado se implementó el programa: "Parque de Cria del 
Ciervo Rojo"; los venados, procedentes de Nueva Zelanda, son un magnifico 
producto por su elevado indice de conservación alimenticia y la utilización del 
cuerno, además de su piel y came. 

u ldcm . 
•• Jhid .• p. 140, 
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Actualmente, la SARH es la responsable de impulsar y analizar los avances del 
proyecto, pero la Comisión Nacional del Agua {organismo descentralizado de la 
Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales) es la encargada de evaluar 
las cuestiones ambientales. 15 

2.1.3 Hoy, el Ayunhlmlento Texcoco 

a) Aspectos socioeconómicos 

El municipio de Texcoco cuenta con una población aproximada de 183 mil 
habitantes, que representan el 1.47% de la población del Estado de México, con 
una densidad poblacional de 413.4 habitantes por kilómetros cuadrados. 

Cuadro 2: Los limites de Texcoco 

El territorio de Texcoco, colinda al¡ 
norte con los municipios de 1 

Tepetlaoxtoc, Papak>tla, Chiautla, I 
Chiconcuac, Ateneo y Ecatepec; 
al oeste y suroeste con ! 
, ~~f~~~~~~~~l;~~i==;.n e 1 

= lxtapaluca; al este con el estado 
j de Puebla. 

Fuente: GEM. Secretarla de Finanzas y Planeación, 111 GECEM (1993). Atlas General del Eai.do de M6xico. 
vol. Toluca, México. 

Al ser el centro de las actividades económicas, educativas y de servicios de la 
región, el crecimiento urbano se dio en los alrededores, dando cabida a los 
poblados de Huexotla, San Miguel Coatlichan, Santiago Cuautlalpan, Sen Miguel 
Tocuila y San Diego. 

"Jbid .. s. n. 
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De acuerdo a los resultados definitivos del Censo de Población y Vivienda 2000, 
se reportan 34 mil 755 viviendas, distribuidas en 53 delegaciones y la cabecera 
municipal. 16 La distribución de la población económicamente activa (PEA) en 1995 
fue: el sector primario 13%, el secundario 29 o/o y el terciario 55%; el 2.8% restante 
se senala como no especificado. 

La superficie total es de 418 millones 694 mil 140 kilómetros cuadrados; 2 mil 175 
hectáreas son de zona urbana, lo que representa el 5.2 % del total. e incluye el 
suelo de uso habitacional, reserva para crecimiento urbano, (comei'cial y de 
servicios) y áreas verdes. 

La agropecuaria y forestal tiene un total de 27 mil 048 hectéreas, ocupando el 
64.6°/o del municipio.17 

Las cifras y su distribución porcentual reflejan la importancia del sector 
agropecuario y forestal en el municipio, como se puede observar en el cuadro 
siguiente: 

cuadro 3: Plan de Desarrollo Municipal 

USOS DE SUELO EN 
TEXCOCO 

CuHpos• Otros 
9"/. 

U.bono 
5:-: 

Oclos<11 
2X 

Agrícol-11 
24" 

Fuente: Plan de Desarrollo Municipal (1997 - 2000), elaborado por el INEGI 

El agua potable se obtiene de 25 manantiales y 50 pozos, con una extracción 
media de 25 litros por segundo de profundidades que varlan de 80 a 190 metros. 
De acuerdo con los datos presentados por el INEGI (conteo de 1995), Texcoco 
cuenta con 34 mil 755 viviendas, de las cuales 20 mil 853 tienen agua, es decir, el 
60%. Un promedio de 4 mil metros cúbicos diarios de aguas residuales se 
generan, incluyendo domiciliarias e industriales. 

El 86.8 o/o de las tomas eléctricas son de viviendas, el 8.6% abastece a unidades 
comerciales, el 3.5% a industrias, el 0.7°/o sirve al sector ;o.pricola y el 0.26 % al 
sector servicios, teniendo un total del 97.4 % de cobertura. 1 

1" Jnfonnación cxtr.tlda de lu página Wcb:www.cdomcxico.gob.nuv'schcxcuco. 
17 lbid. s.n .• 
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Hay 89 escuelas preescolares, 89 primarias, 48 secundarias (dos a nivel técnico), 
y 20 bachilleratos, ocho academias de capacitación para el trabajo, cuatro 
universidades y una de posgrado. También existe una casa de la cultura, un 
museo y 10 bibliotecas. En el sector salud, cuenta con 21 unidades, 18 son de 
primer nivel y dos hospitales de segundo nivel y como centros de recreación, 
conservan zonas arqueológicas, áreas naturales protegidas, los parques, el 
estadio de fútbol y cines. 

Cuenta aproximada·mente con 108.80 Km. de red carretera, 38.90 Km. pertenecen 
a las primarias: México-Texcoco via corta (por lago Nabor Carrillo); México
Texcoco via larga (por Los Reyes); la federal Texcoco-Lecheria y la federal 
Texcoco-Tlaxcala, con 68.10 km. Para las secundarias, que comunican a las 
localidades internas del municipio, asi como con los ayuntamientos de 
Chicoloapan, Papalotla, Chiautla, Chiconcuac y Ateneo; y 0.40 km., a camino rural 
revestido. 

b) Problemática ambiental: 

La contaminación atmosférica se produce principalmente por los congestiona
mientos vehiculares, gases y humo de las fábricas, aunque todavia no representan 
una problemática, ya que el parque industrial es minimo. La cabecera municipal es 
el sitio menos favorable para la calidad de aire, concentra el grueso de la 
población y en él se realiza la mayor parte de las actividades económicas. 

Otros factores que contribuyen a la expansión de este evento son: la deforestación 
de los bosques, el pastoreo, los trabajos agropecuarios, la intensa actividad 
minera, las alteraciones del relieve y la hidrodinámica natural. 

El crecimiento urbano tiene un efecto directo sobre el suelo, ya que por un lado se 
disminuye su disponibilidad para uso agricola, forestal o de área verde y por otro 
lado, los nuevos asentamientos incrementan la generación de residuos sólidos con 
una disposición final inadecuada. 

Se producen cerca de 140 mil 433 toneladas diarias de residuos sólidos, que se 
depositan en el relleno sanitario de Bordo Poniente. 

Éste es el panorama general de lo que se vive y se tiene en el municipio; ahora, 
conoceremos lo que el gobierno, los empresarios y todos los politicos involucrados 
han dicho y decidido sobre el lugar respecto al desarrollo del megaproyecto 
aeroportuario del pais. 

En la figura siguiente se aprecia la generación de residuos sólidos en Texcoco por 
sector, estimada hasta el ano 2017. 

11 ldcm. 
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cuadro 4: Residuos sólidos en Texcoco 

GENERACIÓN DE RESIDUOS 
SÓLIDOS EN TEXCOCO 

1eo 
160 
140 
120 
100 

BD 
60 

*" "a 

Fuenle: Secretarla de 
Ecologfa. Estudio para Ja 
localización de lerrenos que 
puedan ser destinados a In 
construcción de rellenos 
sanilarios. Tomo 1. Estudios 
de gran visión. 

2.2 Arturo Montlel •• mueve contra TIZ11yuca 

El 4 de marzo 2001, la Secretarla del Ayuntamiento de Texcoco realizó una 
consulta ciudadana sobre el aeropuerto, donde el resultado fue que los vecinos de 
Texcoco se oponian a la megaconstrucción, pues temian que el aeropuerto 
ocasionarla sobrepoblación y desabasto de agua. 19 

De los 203 mil 681 residentes. participaron 13 mil 653 habitantes, es decir el 6. 7%, 
según cifras del Instituto Nacional de Estadistica, Geografla e lnfonnática. La 
primera pregunta fue: ·¿Consideras conveniente la instalación del aeropuerto 
internacional en la región de Texcoco?", de lo cual el 29% contestó de manera 
afirn1aliva a la pregunta. en tanto que el 71 % respondió No. 

Sobre las consecuencias de la instalación, el 19 ºA> consideró que la construcción 
generaria sobrepoblación en el municipio; el 18% advirtió sobre el deterioro 
ecológico que generarla; otro 18% opinó, acarrearla congestionamientos viales, y 
el 17% senaló desabasto de agua. 

El 6% de los consultados respondió que el aeropuerto podrla generar un mejor 
nivel de vida; otro porcentaje similar previó mejores vialidades; el 7 % consideró 
progreso para la región y un 9% más empleo. 

1"' Pavt'm. C .• -& oponen vecimn a tener aeropuerto-. en .8&fuan.D. ~de marzo de 2001. p. Jcd. 
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La última pregunta se refirió a si se considera que el presidente Vicente Fox debe 
tomar en cuenta la opinión de los texcocanos respecto del aeropuerto, a lo cual el 
88% de los encuestados respondió Si. 

Sin embargo, menospreciando los resuHados de esta encuesta y respondiendo a 
la exposición que hizo el estado de Hidalgo una semana antes, Arturo Montiel 
Rojas, gobernador del Estado de México, el 3 de abril presentó ante inveraionistas 
y medios de comunicación Proy-to Ambiente! Nuevo Texcoco: 

o.-· 
~ -·------- .. .-"-

u.::t!SI_.. ____ _ 

..... -... - ---·- _ .. ___ __ 
--·~ 

Estamos manejando el proyecto con transparencia y claridad. No tenemos nada que 
esconder, y del predio, once hectáreas son de propiedad federal, cinco ejidakts y una más 
corresponde al gobierno del estado ... 
Si la terminal no se construye en el corto plazo, en tres o cuatro ar.os mé\s esa zona podrfa 
verse afectada con inverskmes irregulares y habrfa un crecimiento poblacional de 3.5 6 4 
millones, que exigirén inmediatamente servicios públicos ... 

Con el apoyo del ex diputado federal del PRI, Luis Antonio Godina, y de la 
encargada de Economla del estado, Ana Lilia Herrera, Montiel dijo que: 

Texcoco tendria seis pistas, tres de ellas de uso continuo y tres paraM!las, mientras que el 
de Hidalgo sOlo cuatro ... 
La vida Util de la terminal mexiquense seria de 50 all'llos, con posibilidades de construir una 
pista más y tendrla capacidad de 950 mil vuelos con un transporte anual de 60 millones de 
personas ... 
La tenencia de la tierra no es problema, no hay especulación con k>s terrenos, ademllls de 
que beneficiaria el desarrollo regional de la zona centro del pals, donde hay 39 mmones de 
habitantes ... 
Mi gobierno ya trabaja en el mejoramiento y ampliación de las carreteras que van hacia 
Texcoco (Gustavo Baz, .José L6pez Portillo, Avenida Central y la autopista Peftón-Texcoco. 
que se ampliarla a ocho carri'8s), y que sólo faltarfa construir una vialidad directa hacia el 
aeropuerto, además de que la linea e del Metro estarla sólo a tres kilómetros de la 
terminal. .. 
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TiZayuca ~ntinuó el mexiquen~ sólo tiene una vialidad, la salida Indios Verdes, que 
ademas esté siempre saturada, es insegura. 20 

En términos de costos, manifestó Arturo Montiel, Texcoco implicarla una inversión 
de 2 mil 863 mdd., mientras Tizayuca requerirla "4 mil 175 mdd. 

Ana Lilia Herrera afirmó que se ha evaluado el posible impacto ecológico de 
construir un aeropuerto en el ex lago, y refirió que junto con la infraestructura se 
realizarla un programa de rescate de los vasos aculferos en una zona que de por 
si ya está afectada por una aguda desertificación, provocada por la salinidad. 21 

Las 144 especies de aves que pasan el invierno en Texcoco. comentó la 
secretaria, no constituirla un problema porque su hábitat se trasladarla a tres 
kilómetros de las pistas para que no las invadan. Posteriormente. en las 
entrevistas, Arturo Montiel declaró: 

En Tizayuca solo hay una carretera de dos carriles, lo que no ocurre en Texcoco. en donde 
en torno a los terrenos hay vialidades muy importantes ... 
Texcoco esté a 30 kilómetros del centro de la ciudad, Tizayuca a 80 kilómetros. Tomar un 
taxi a la primera terminal constarla 160 pesos -en un recorrido de 40 minutos-, 30 mas 
que el AICM, mientras que a Tizayuca son 300 pesos en un trayecto de 100 minutos ... 
Nuestro proyecto es mas viable para los usuarios tanto nacionales como extranjeros, ya 
que los pasajeros padrlan llegar, salir y transbordar en la misma terminal a6rea, mtentras 
que la alternativa Tizayuca esta disetlada para recibir vuelos internacionales y dejar los 
vuelos nacionales a cargo del .. Benito Juérez" ... 22 

Cabe destacar que, el 56% de los usuarios del AICM viven en el Distrito Federal, 
el 17% en los municipios aledanos, 11% de Toluca, 6% de Querétaro, "4% de 
Puebla y 3% de Hidalgo. 

Con la confianza de que la decisión final será a su favor, Montiel Rojas acentuó 
que el Instituto de Geoflsica de la UNAM ya tiene el estudio de la mecánica de 
suelo que próximamente se le entregará al secretario Cerisola, y afirmó que otra 
de las medias verdades negativas para la construcción es la que se refiere a las 
emanaciones del Popocatépetl. 

Los geólogos y clentlficos saben perfectamente que las emanaciones del volcén no 
afectaran al nuevo aeropueno, pues desde 1SHM determinaron que ni las corrientes de aire 
ni las cenizas llegarlan a Texcoco sino a Puebla .. 
La visión del proyecto es sustentable a largo plazo y si se inscribe en el macroproyecto 
ecológico del valle de México, serla un programa integral, no s6k> de restauración lacustre, 
sino también de construcción de la infraestructura hidnllulica necesaria, la genetaciOn de 
nuevas reservas ecológicas para apuntalar el proyecto del ingeniero Cruickshank·. subrayó 
el mandatario ... 
Ademés, -aclaró- el Estado de Méxk:o es el único en el pals que ttene ocho zonas 
militares por seguridad nacional y por razones estrat6gicas. Aqul vivimos 22 millones de 
personas; aqul tenemos las instalaciones claves del manejo del pals: agua, electricidad, 

20 ~1cndc:I' .. E .• -1,,iciu !&lomid ofi.'llsi"•a pf1rt1 construir d A/Al en T".t:C'oco'', de LD..h!n:!rutD. 4 de ahril de 2001, p. 34. 
21 ldcm. 
22 Hcccrru.. Jcunncltc::, -La /JU>:no ¡1or el nue\•o ~ropuerto", en la rcvi:.ta semanal Mi.h<!l..i.Q, 26 de mari·.o de 2001, p. 36. 
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Reiteró el gobernador, que la convivencia para la capital del pals en términos de 
tiempo y distancia, económica, comercial, urbana y de mayor beneficio para los 
usuarios y quienes hoy laboran en el AICM, es sin duda, el proyecto Texcoco y 
agregó que, durante la presente administración concluiremos el rescate del lago 
Churubusco y se avanzará notablemente en el del lago. 

Montiel Rojas advirtió que el tiempo de recorrido entre el centro de la región a 
Tizayuca serla de 50 y 100 minutos, pues esa terminal estarla a 70 kilómetros del 
Zócalo. eso, sin contar que habría que construir un tren suburbano con una 
inversión mlnima de mil millones de dólares. 

Según el funcionario mexiquense, la inversión para el proyecto Atenco-Texcoco 
serla alrededor de 28 mil 630 millones de pesos, de los cuales 91% seria de 
capital privado, mientras que el de Tizayuca elevarla su costo a 41 mil 750 
millones de pesos, con una participación casi equitativa de inversión pública y 
privada. 

Otra ventaja, es que el personal que labora actualmente en el "Benito .Juárez", 
cerca de 20 mil personas, continuarlan viviendo en la ciudad y conservarlan sus 
empleos en las nuevas instalaciones, pues con Texcoco se cerrarla el actual AICM 
(a partir de 2006). 

La construcción generarla más de 25 mil empleos en su etapa de construcción, 
además de 15 mil nuevas fuentes de trabajo en su operación. El ano pasado se 
movilizaron más de 14 mil toneladas de carga producida en el Estado de México 
en el actual aeropuerto. 

En Texcoco no impactarla los costos de producción y, por lo tanto, no alterarla el 
predio final al público. Llevar esta misma carga a más de 70 kilómetros de la 
planta empresarial de la zona conurbada del valle de México, se elevarla casi al 
doble, afectando sobre todo a los consumidores. 

Después de esta presentación, el gobernador mexiquense asistió a todos los 
foros, reuniones, congresos politicos y económicos para exponer y vender su 
alternativa. 

23 ldem. 
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2.2.1 Aft•J• opoalclón de loa ecologl•tll• 

Por sus ideologlas e intereses particulares los ecologistas, ambientalistas, 
empresarios y polfticos han diferido en sus comentarios sobre el aeropuerto 
alterno en el ex vaso. 

En 1996, el presidente del Movimiento Ecologista Mexicano (MEM), Alfonso Ciprés 
Villarreal, informó, que el lago habla perdido más de 4 mil hectáreas por la rápida 
expansión de los municipios de Nezahualcóyotl, Chimalhuacán, Texcoco y 
Ecatepec. Los proyectos presentados por el Grupo Hakim y el del Grupo ICA han 
estado manipulados porque es falso que no se afecte el entorno y que se ubicarán 
en zonas improductivas. 

A su vez, Laura González Olvera, entonces responsable del plan "Parque de 
Reserva de Vida Silvestre" del proyecto mexiquense apuntó, que la reserva federal 
original constaba de 14 mil hectáreas, pero con la rápida expansión de ciudad 
Nezahualcóyotl, el terreno se redujo a menos de 10 mil, y ahora con la ampliación 
del aeropuerto se le quitarán más de dos mil hectáreas. 

La investigadora precisó que el incontrolable crecimiento de la zona ha provocado 
graves danos al proyecto, como el quitarle terreno para la construcción del 
periférico, de la autopista a Texcoco, del relleno sanitario (de 233 hectáreas), la 
fábrica de reciclamiento de basura y, ahora la nueva sede del aeropuerto. 2 • 

En noviembre de 1998, el prestigiado arquitecto Teodoro González de León 
apuntó que con la terminal aérea: 

Se danarfa gravemente una zona de alta productividad agrfcola y pecuaria que representa 
ingresos, empleos y productos necesarios para el consumo de la pcblaci6n. Los suelos 
fangosos de la zona no son aptos para la construcciOn de una obra de esa magnitud. 
Se acelerarla el hundimiento de suelos por asentamiento de capas tectónicas. 
Se pandrla en grave riesgo-un área no urbanizable de gran valor ambiental, indispensable 
para conservar flora, fauna y para purificar los flujos de aire y agua. Esta comprobado que 
los habitantes que residen cerca de las zonas aeroportuarias padecen de serios problemas 
de salud provocados por el rutdo de despegue y aterrizaje de tos aviones. 
Generarla prob~mas de sobrepoblaci6n, kJ cual se traducirla en carencia de servicios 
pUblicos. contaminación y deterioro de los recursos naturales. 25 

Para el ano 2000, nuevamente Alfonso Ciprés Villarreal fue consuHado, ahora el 
presidente del MEM testificó: 

El asunto del aeropuerto expresa una marana de intereses de constructoras y magnates 
que llevan 15 aftas buscando ganar para su proyecto, la voluntad gubernamental... 
En 1985 un grupo de inversionistas compraron grandes porciones de tierra, adelanl*ndose 
a la posibilidad de que su propuesta se desarrollara en Texcoco. En juego estén 20 mil 
hectareas; la mitad es del gobierno federal y el reato fue adquirido par varios inversionistas, 
con Grupo ICA a la cabeza. Estamos hablando de Tribasa, Bufete Industrial y Gusta ... 

-:.• Cerón. ··No ul ucropucr1o L"fl Tc"coco··. n.~>najc de DOBl.FCES Sjn Vuelta. 3 de nmricmbrc de 1996, p. 5. 
::5 Gon;r..álcJ .. F .• ··Tcxcoco: \lida o muerte-. ankuln en~ 12 denovictnhn: de 1998, p. 42. 
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Pero también de banqueros liderados por Antonio del Valle RuiZ, presidente de Bltal, e• 
presidente de la Asociación de Banqueros de México, primo del ex secretario de 
Comunicaciones y Transportes, Carlos Ruiz Sacristén, y dueno de mil 800 hectéreas que 
pertenecieron a la empresa Sosa Texcoco. Hay otros empresarios que se esconden, como 
la familia Antonio Gutiérrez Cortina, Bernardo Quintana, Salim Nasta (yerno de Gustavo 
Dlaz Ordaz) y su hijo Mauricio Nasta (ambos posen 83 hectareas) ... 
Se tendrla el desarrollo inmobiliario més ambicioso en la historia, porque las ciudades 
crecen hacia los aeropuertos; en 25 anos dejarla utilidades par '1 oo mil millones de dólares 
(peco menos que la deuda externa pública de México). Por eso, su plan es altamente 

:~':;,?i;~~=s'"~ee~gªenc:~': s~: ~~u~~~~=~·J'ues quedarfa sin humedad ni oxigeno y sin 

Sobre el mismo ano, el ingeniero Gerardo Cruickshank Garcia, gerente del 
Proyecto Texcoco, opinó que el suelo del área no es conveniente para la 
construcción de la terminal aérea, que seria costoso implementar plataformas que 
soporten a los aviones y, aunque él diga que no es conveniente, su voz no será 
escuchada. 

Si se realiza aqul, nos invade a nosotros. Mtls de la mitad del proyecto lo abarcarla el 
nuevo aeropuerto y luego todas las obras anexas. hoteles, talleres, acabarlan con él. .. 27 

César Buenrostro, secretario de Obras y Servicios del gobierno del Distrito Federal 
decia: 

Seria lesivo y no quiere decir que nos inclinemos por alguna de las obras alternativas. Al 
poner un aeroq:uerto ahl [en el lago de Texcoco], incrementarlamos el riesgo de inundación 
de la capital... 8 

Casio Luiselli, economista y analista, subrayó que, cualquier proyecto debe 
centrarse en la recuperación de los lagos, hasta donde sea posible, pero también 
en la creación de un gran perímetro de bajo impacto (floricultura. por ejemplo). 

Pese a estos comentarios adversos al proyecto mexiquense, el doctor Gerardo 
Cevallos, del Instituto de Ecologia de la UNAM, quien al frente de un grupo 
ecológico ha parado 53 proyectos que atentaban contra el medio ambiente, 
afirman que es falso que la alternativa provocarla inundaciones en la ciudad de 
México, y también que la convivencia entre las aves y los aviones es inviable y por 
demás riesgosa. 

Tenemos un aeropuerto que funciona actualmente con aves, y a pesar de la distancia, no 
se han suscitado accidentes graves, entonces lo que se debe plantear para el futuro es 
mantener lo que existe de infTaestructura hidréulica y, si realmente se construye en 
Texcoco, utilizar cuatro o cinco, de las 15 mil hectéireas de la zona propuesta, para 
rehabilitar los lagos que servirfan de hébitat para las aves y tambi6n para evitar las 
inundaciones en caso de accidentes en el gran canal. en el drenaje profundo o en la 
región .. 
En los pasados '10 6 12 al'ilos se perdteron 8 mil hecté:reas en el norte del lago a causa de 
invasiones, se han sacado alrededor de 500 invasores de la zona de Chimalhuacilln, lo que 

2" Lara. M .. "El pulmón ignorado I"', reportaje en FI t Jnjvcrsal, 1 de mayo de 2000. p. 14. 
27 ldcm. 
211 Lnm .. M .• "El pulmón ignorado 11". reportaje en FI l Jnjvcrsa!, 2 de mn)'O de 2000, p. p. 

45 



refleja que las presiones son constantes: con la edificación se reducirla el crecimiento de la 
mancha urbana ... 29 

También Mario Malina Pasquel, premio Nóbel de Qulmica y ambientalista 
mexicano, ha calificado a la alternativa mexiquense como la más viable y positiva 
(otros ambientalistas dicen que los del Estado de México modificaron el 
comentario de Malina); lo mismo que la secretaria de ecologla estatal, Martha 
Hilda González Calderón. 

Hanes Blokpoel y Mike Mathews, especialistas canadienses en problemas de 
colisión entre aves y aeronaves en vuelo, aseguraron que, la presencia de fauna 
silvestre en torno al vaso de Texcoco, no representa un impedimento, ya que 
existen sistemas y equipos ultramodernos que evitan ese tipo de incidentes. 

Las aves podrfan no ser un serio problema, porque se desarrollarla un programa 
preventivo para alejar ese tipo de fauna; sin embargo, no descartaron que pueda 
registrarse algún percance, pues las aves siempre serán atraldas por los pastos que 
crecen en las pistas ... 30 

Asimismo, el ingeniero Patricio Cal y Mayor Leach, especialista en accesibilidad 
del transporte, comparó las dos opciones: 

Texcoco requerirá de obras de interconexión por 20 millones de dOlares; en tanto Hidalgo 
demandaría una inversión superior a 700 millones de dólares en vialidades y vlas f6rreas ... 
Construir el aeropuerto alterno en un sitio distinto al ex vaso, significarla la calda de fa 
industria de la aviación nacional hasta en 1 O %, rango que, sin lugar a dudas, implicarla la 
quiebra para empresas como Mexicana, Aerom6xico, AerOfTlar y Aerocalifomia, que 
dependen de sus vuelos de interconexton ... 
Si se eleva el tiempo de traslado al usuario hasta en dos horas para tomar un avión que lo 
llevará a un sitio que por tierra le implica sólo una hora mas de viaje, la persona decidirá 
viajar en automóvil o en autobús, lo que reduciré hasta en 10% el flujo de pasajeros en los 
vuelos de menos de 600 kilómetros ... 
Esta situación -indicó el especialista-, pondrfa en grave riesgo a las aerolfneas nacionales, 
que dependen mayoritariamente de sus conexiones a ciudades como Acapulco, 
Guadalajara, Veracruz. Puebla o León ... 
Si la nueva tenninal aérea se edificara en Zapotláin de .Juarez, Hidalgo, serla necesario 
establecer dos trenes el6ctricos con ramales en Buenavista y Martfn Carrera, un tren 
rapido que conectara el actual y el nuevo aeropuerto, ademB una autopista de cuota que 
uniera el AniUo AtiZapán-Venta de Carpio y el Ramal Huehuetoca, cuyo peaje serla de 
alrededor de 70 pesos. Estas acciones representan una inversión superior a los 700 
millones de dólares. 31 

Explicó Patricio Cal que, el 87% de las operaciones aéreas en territorio nacional 
se concentran en la terminal capitalina; de este total, el 33% tiene como destino 
ciudades ubicadas a menos de 600 kilómetros de la ciudad de México. 

Gabriel Quadri de la Torre, presidente del Centro de Estudios del Sector Privado 
para el Desarrollo Sustentable (Cespedes): 

::<1 MnrJ.. -En beneficio dc20 millom ... -s de pcr!tuna.~··. en larc'1ista~ 7 de febn:rode 2001, p. 6 .... 
10 Eli.r,alJc. -1...a fauna silv1...""Slrc en Tc1'.coco no es impedimento para un acropueno-. J..a..h!aadg.. 9 de Jfla)O de 2001. p. J6. 
31 En1rc"·islu '-IUC rcalid en las instalaciones del diario~. el 2 de Rlll)"O de 2001. 
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Si fuera en Texcoco, el actual aeropuerto dejarla de operar, librando un terreno cercano a 
las 800 hectéreas en la zona oriental de la ciudad ... 
Este predio (que es mayor que el del Bosque de Chapultepec) representarla oportunidades 
extraordinarias para revital~r un sector de la ciudad relativamente deprimido y para lograr 
mayor equilibro urbano, social y territorial en la oferta de infraestructura, parques y 
oportunidades económicas. 

En la guerra politica, el diputado Rolando Alonso Solis, presidente de la Comisión 
de Desarrollo Metropolitano de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, indicó 
en febrero pasado, que el proyecto Texcoco explica cómo se detendria la mancha 
urbana y se evitarian los asentamientos irregulares; por lo que seria una buena 
opción. 

El pasado 16 de febrero, Ismael Estrada Colin, legislador priista por el Estado de 
México, invitó a un grupo de funcionarios a Estados Unidos para entrevistarse con 
representantes de MITRE, y que ellos les expliquen sus investigaciones y cómo 
determinaron que Texcoco era la mejor opción. Entre los legisladores que viajaron 
están Gustavo Domit, Teresa Martinez, Francisco Ramirez, Juan Ignacio Salvidea 
y Raúl Cervantes, de la Comisión de Transportes. 

Jorge Diaz Tena, presidente del Consejo Coordinador Empresarial mexiquense, 
manifestó que los empresarios del estado, apoyan incondicionalmente la 
construcción del aeropuerto, ya que seria un detonante fundamental para combatir 
el desempleo de la zona. Pero Jaime Enriquez Félix, secretario general del PRO, 
estimó que el gobierno de Arturo Montiel Rojas ha gastado cerca de 200 millones 
de dólares en la campana publicitaria de este proyecto, donde Hank González y 
compaflla tienen fuertes intereses económicos. 

En tanto, la dirigencia perredista afirma que un estudio realizado por la Fuerza 
Aérea Mexicana establece que las operaciones de un aeropuerto en Tizayuca son 
perfectamente compatibles con la Base Aérea No. 1 de Santa Lucia. 32 

En el Foro "La Ubicación del Nuevo Aeropuerto para la Ciudad de México", 
Gilberto López Meyer, presidente del Colegio de Pilotos. recalcó que el proyecto 
mexiquense es contundentemente mejor por su cercania, su ahorro de recursos 
económicos y por la posibilidad de ampliarse a tres pistas. -

El presidente de la Organización México, Comunicación y Ambiente, Carlos 
Alvarez, senaló que de aprobarse ese proyecto, resultarian directamente 
beneficiados grupos empresariales como Bufete Industrial liderado por Antonio del 
Valle Ruiz, primo del ex secretario de Comunicaciones, Carlos Ruiz Sacristén, asi 
como las familias Salim Nasta, Diaz Ordaz, quienes son duenos de más de 20 mil 
hectáreas que rodean a las diez mil estatales. 

Asimismo, José Luis Gutiérrez Cureno, coordinador de asuntos municipales de 
dicho partido, cuestionó: "con qué dinero la está pagando, si son fondos públicos, 

12 Jimc!nc .. ~ R .• º"Poh!mica por el nUC'\'O ucropucno•". en ~- 22 de mu'\'O de 2001. p. J 2b. 
•• Dcclurucioncs lomudas del 11 ul IS de junio de 2001, Foro .. Lu Ubicación dél Nuevo Acropucno". 
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¿de qué partida?, y si son privados ¿de dónde provienen?", refiriéndose a los 
gastos de campana del proyecto. 

2.2.2 El deaelojo en El Seledo 

La reportera Sandra Rodrlguez de la revista semanal Proceso, descubrió que 
Arturo Montiel estaba desalojando a los habitantes de El Salado, ·ejido de Santa 
Isabel lxtapan, contiguo al vaso del ex lago y por lo tanto, en sobre los terrenos 
asignados para su proyecto aeroportuario. 

El destierro inició con la instalación de un retén policiaco, la detención de una 
abogada (Maria Luisa Cortés) y el bloqueo de servicios básicos como agua, luz y 
drenaje a más de 800 familias -unas tres mil personas-. El argumento de las 
autoridades mexiquenses es que, la Fiscalía Especial para los Delitos Urbanos y 
Ambientales ( ... ) está actuando puntualmente para evitar el crecimiento de 
asentamientos irregulares. 

No obstante, Maribel Reséndiz, representante legal de los colonos, declaró: 

Lo que pasa es que, con la construcción del aeropuerto, aquf quieren hacer un corredor 
industrial. Y pues cómo van a tener una cok>nia tan pobre frente a un aeropuerto 
internacional. Pero todas las autoridades supteron de la compra de los terrenos ... 
El asentamiento no es nuevo; desde 1995, el ex senador perredista Mauricio Vald6s alertó 
del problema al gobernador Emilio Chuayffet Chemor y a su secretario de Gobierno, C6sar 
Camacho Ouiroz, según consta en un oficio del 29 de marzo de ese ano. Nada hicieron los 
funcionarios entonces, y el asentamiento creció sin servicios, sin apoyo ni intervención ... 33 

Pero llegó Montiel, y poco después la decisión final del gobierno federal, a través 
de la SCT de Ernesto Zedilla, para construir el nuevo aeropuerto; y empezó el 
hostigamiento del que los colonos acusan, directamente, al ex procurador de 
Justicia, Axel Garcia Aguilera, que ahora tiene más poder contra ellos, porque a 
principios de ano fue nombrado, precisamente. Fiscal Especial para los Delitos 
Urbanos y Ambientales del Gobierno del Estado de México. 

Los colonos acudieron desde ese diciembre a diversas instancias para defenderse 
como compradores de sus terrenos, y fue en la fracción parlamentaria del PRO en 
la Cámara de Diputados donde hicieron contacto con la abogada Cortés, detenida 
once meses después, la acusaron de promover fraccionamientos ilegales. Cortés 
fue detenida y encarcelada, pero los habitantes la def"ienden y niegan que ella les 
haya vendido algún terreno. 

Nadie de los companeros es paracaidista. Todos son compradores, a todos les costó entre 
20, 30, 40 mil pesos, que han pagado", dice para agregar que, sin embargo, no pueden 
meter servicios básicos porque no tienen el aval del Gobierno del Estado de M6idco ... 

11 Rodrfguez. s .. m desalojo", rcponajc especial publicado en la página Web: www.proccso.com 
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Tenlamos los servicios tramitados desde octubre, par parte de la CompatUa de Luz, que 
nos dice no hay ningún impedimento t6cnico para que entre la luz, pero nos falta el aval del 
Estado de México ... 
Igual con el drenaje, el alcantarillado y la pavimentación; porque esto no es una zona 
residencial ... 

Posteriormente, no hubo más información por lo que el tema se quedo en el aire. 

2.3 Aeropuerto lntemactonal en .•. ¿ Texcoco? 

El 20 de marzo de 2001. ante las respectivas com1s1ones del Congreso de la 
Unión, Pedro Cerisola y Weber aseveró que desde el punto de vista aeronáutico. 
los expertos facultados por la SCT determinaron "Texcoco es la mejor opción". 

Ese grupo de especialistas está integrado por representantes de la Cámara 
Nacional del Aerotransporte, el Colegio de Ingenieros en Aeronáutica, la 
Asociación de Controladores de Tránsito Aéreo y el Colegio de Pilotos. 

Cerisola subrayó: 

El gobierno todavla no tiene una posición definida, ésta es sólo la primera etapa ya que aún no 
tenemos tos análisis de Impacto ambiental, por- lo que la decisión se anunciar-a después de junio ... • 

Pese a las advertencias y reiteradas aclaraciones por parte del funcionario, la 
impresión de todos los involucrados fue que la Secretarla de Comunicaciones y 
Transportes ya habla declinado por Texcoco. El rumor se reafirma con la postura 
que ha tomado Femando Flores, presidente de la Cámara Nacional de 
Aerotransporte, que a su vez, agrupa a las cuatro instituciones más fuertes de la 
aviación: el Colegio de Ingenieros en Aeronáutica, la Asociación de Controladores 
de Tránsito Aéreo y el Colegio de Pilotos. 

Luis Manuel Guerra, del Instituto Autónomo de Investigaciones Ecológicas; 
Enrique Beltrán, del Instituto Mexicano de Recursos Naturales Renovables; Martha 
Delgado, de la Unión de Grupos Ambientalistas. y Gustavo Alanls, del Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental, le reprocharon a Pedro Cerisola: 

La secretarla de Comunicaciones y Trasportes esbtl actuando de forma tendenciosa y poco 
clara, al dar a conocer un adelanto de la propuesta oficial respecto al sitio en que debe 
erigirse el aeropuerto alterno; da la impresión de que se esté inclinando pouticamente 
porque quede ubicado en Texcoco, sin importar la destrucción a la ecologfa. 3.-

• El cstidio M>hr-c d impacto ecológico lo r-culi7.ar.l la Seer-etaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Scmamal) 
junto con el Instituto de lngenier-la de la UNAM. RcaliT..urUr los cs1udios de mecánica de sucio apoyados en las 
evaluaciones del Prognuna Universitario para lu Mejor-la del Medio Ambiente (PUMMA). 
l

4 Lira. C •• -EI gobierno desde1la el daiJo ecaló,.:ico que causa,.ía Tt!xt:oco ... Lu Jornada. 31 de ma17_o de 2001, p. 36. 
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Al respecto, el columnista Marco A. Mares, del diario UnomásUno y de Radio 
Fórmula, con base en el pitazo que le dio un funcionario muy cercano al 
secretario, apuntó en marzo de 2001, que Cerisola sólo estaba echando buscapiés 
para medir la reacción de la Opinión Pública y que los dados ya están cargados a 
favor de Texcoco. 35 

La revista Proceso, No. 1275, desempolva el documento "Ampliación de la 
Capacidad Aeroportuaria de la ciudad de México. Slntesis Ejecutiva", elaborado 
por la SCT, en enero de 2000; donde se exhibe especificamente que la decisión 
ya estaba pactada desde el sexenio de Emesto Zedilla: pues en el reporta.¡,e se 
comprueba que Carlos Ruiz Sacristán ya habla avaluado la opción Texcoco. 

La construcción del AIM es, sin duda, el proyecto más ambicioso del gobierno 
taxista, y no es para menos, lo que está en juego son inversiones multimillonarias, 
por lo menos diez consorcios internacionales que están dispuestos apostar un 
gran capital en dicha cimentación. 

Grandes empresas canadienses, francesas, estadounidenses y japonesas han 
manifestado su interés por participar en esta magna obra, cuyo costo total es 
apenas un esbozo. 
Urge una nueva terminal aérea, pero entre la edificación, está el futuro del la Zona 
Metropolitana del Valle de México: controlar y disminuir la mancha urbana o 
asimilar a la ciudad como la suma de cinco estados: y el destino final del ex lago 
de Texcoco: revivir la zona lacustre o dejar que el tiempo y el hombre la extermine. 

H Mares Marco. -1..a manf!da esld en el aire'\ comentarlo en .. CUpula rmlprcsariu.1-, Rqdjg Fñanula. 22 de lnM'ZO de 2001. 
J 6 Oniz S .• "Desde enero de 2000. la ser opld por Texcoco .. , revista~. K de abril de 2001. p. 36. 
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3. TIZAYUCA: OPORTUNIDAD, DESARROLLO 0 
MARGINACIÓN 

Antes de que se efectuaran las elecciones para la presidencia del 2000, Carlos 
Ruiz Sacristán, entonces secretario de Comunicaciones y Transportes, tenla 
previsto anunciar, durante el histórico mes de julio, la decisión definitiva para la 
construcción del nuevo aeropuerto internacional: si era Labastida, serla Texcoco. 
Sin embargo, al ganar Vicente Fox Quesada, se esfumó el madruguete. y mejor 
optó por aplazar la decisión y heredarle al sucesor el costo polltico. 

Los economistas senalaban que con la llegada de Fox, Tizayuca ganaba cada vez 
más puntos, pues el equipo foxista parecla simpatizar con la propuesta del 
hidalguense. 

El 9 de febrero de 2001, Pedro Cerisola y Weber, el nuevo titular de la SCT, 
informó que las primeras conclusiones de los estudios referentes a la construcción 
del aeropuerto alterno serian entregadas en la segunda quincena de ese mes, y 
que, el presidente Vicente Fox está comprometido a entregar la decisión definitiva 
a más tardar en junio. 1 

A los quince dlas no se entregó nada pero Vicente Fox, acampanado de Pedro 
Cerisola, Eduardo Sojo, Carlos Abascal y más miembros del gabinete, visitó el 
estado de Hidalgo. 

Al llegar a Tizayuca, Francisco González Huebe, director general del Consejo 
Coordinador Empresarial de la entidad, hizo un esbozo del proyecto aeroportuario, 
a lo que el mandatario precisó: 

La decisión no es del gobierno federal, se tiene que tomar con base en hechos, realidades. 
rendimientos y mejores resultados para el paf s ... 

1 Olivures.. Hcutri, .. -1~rimeras C"onclusion~·s sohn? el ul!ropuerto. este,.,,.:;-. en~.') .. .h! febrero de 200 I, p. 5. 
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Con todo, ofrezco transparencia, una decisión objetiva Y recalco que la inversión tendrá 
que ser de la iniciativa privada porque el gobierno federal no tiene recursos para ello ... 2 

El 20 de marzo de 2001 Cerisola presentó la resolución técnica decretada por los 
expertos en aeronáutica: I• dependencl• Y• eligió Texcoco. 

Los medios cuestionaron al secretario de Comunicaciones y Trasportes por hacer 
un comentario sin contar con toda la información disponible -la socioecon6mica y 
la ambiental-, a lo que el funcionario respondió: 

Son las conclusiones de la Cámara Nacional del Aerotransporte. del Colegio de Ingenieros 
en Aeronautica, de la Asociación de Controladores de Tránsito Aéreo y del Colegio de 
Pilotos, no de la secretarla; la decisión final se dartt en junio. 3 

Los diputados del Partido Verde Ecologista Mexicano, Alejandro Garcla y .José 
Escudero, lo calificaron de irresponsable y la prilsta Carolina Viggiano definió el 
asunto no como politizado sino monetarizado, por los fuertes intereses 
económicos que hay detrás de cada una de las propuestas. 

Horacio Rlos Cano, secretario de Desarrollo Económico de Hidalgo, invitó al 
encargado de la SCT para abstenerse a emitir cualquier opinión, en tanto no 
conozca a detalle las dos propuestas. 

Ambientalistas, investigadores, ingenieros, profesores, pilotos, y funcionarios de 
todas las áreas gubernamentales externaron su rechazo o defendieron lo 
declarado por Cerisola, el duelo polltico creció más. 

La construcción del aeropuerto alterno en Tizayuca representa, para esa entidad, 
la oportunidad de salir de manera acelerada del subdesarrollo. Sin embargo, su 
ejecución dependerá de la decisión del gobierno federal y de que se superen las 
expectativas del proyecto de Texcoco. 

3.1 El pequefto Tiza 

Poblado tranquilo, alargado, rodeado de yerbas, pastos semisecos, y vegetación 
caprichosa. El clima es áspero, caluroso de dla, airoso por las tardes y frlo recio 
por las noches. 

Se localiza a 28 kilómetros de Pachuca (Hidalgo) y a 53 de la ciudad de México 
por la carretera federal México-Pachuca. Su nombre original fue Tizayucan, que 
en la lengua nahuatl significa "lugar donde se prepara tiza". 

2 Sánchc:r ... M11nucl. -1i:a.vuca. la nrrjoropción. señala Nútlr:So10-. L"ll ~ l!S de febrero de 2001. p. 12. 
1 Pére;, .. e_ -Adelanta CeristJla ,.;ubilidaJJe un a1.•ropu1.•rlo~n Te.xcoco". en~ 21 de mar7.o dc2UOI. p. 17. 
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Tizayuca tiene una superficie de 75.5 km2
, el suelo pertenece a la etapa mezoica, 

de tipo semidesértico, rico en materia orgánica y nutrientes. Su uso es 
primordialmente agricola y de agostadero. Sus principales comunidades son: 
Tepojaco, Emiliano Zapata, Huitzila y Olmos. 

Colinda con Tolcayuca (Hidalgo); Apaxco, Temascaltepec, Temascalapa, San 
Martin de las Pirámides, Nextlalpan, Tecámac, Nopaltepec y Zumpango (Estado 
de México). Hay tres grandes acuiferos: el del Valle de Tizayuca (a 80 km. de 
Pachuca), el de Actopan (a 22 km.) y el de Apan (a 22 km.); en dcasiones las 
fuertes lluvias aumentan sus cauces y provocan inundaciones menores en la parte 
baja de la ciudad. 

Geográficamente, el municipio se encuentra entre los paralelos 1go 40" y 1go 55"' 
de latitud del norte y 98° de longitud oeste, a una altura de 2,271 metros sobre el 
nivel del mar. Ayuntamiento reconocido por sus leyendas, cuentos, historias y 
poesias; entre los más famosos poemas está el del precursor del ejido: "Gregorio 
Garcia Reyes" 

La muette tiene sus leyes 
y a mucha nobleza abate 
y Gregario Garcfa Reyes 
soberbio en el embate. 

La sangre fue fatal, 
para el traidor hacendado, 

pues comisariado ejidal 
Garcla Reyes fue nombrado. 

Y este noble roble hoy centenario 
en la lucha agraria sigue, 

cabal, revolucionario, 
a su pueblo gobierno. 

Y si letras le han faltado 
al pueblo trabajador, 

a la patria han ofrendado 
toda su vida y amor. • 

Su clima es templado, registra una temperatura media anual entre 14.9° y 15º C; 
una precipitación pluvial de 600 milimetros por un ano y el periodo de lluvias es de 
junio a septiembre. La flora está compuesta por nopal, piru y cactus. Su fauna la 
constituyen ardillas. coyotes y serpientes de cascabel. 

La Avenida .Juárez es la más importante y cruza de norte a sur al municipio; sobre 
ella hay restaurantes, fondas, tiendas de ropa, un Elektra, Tienda Telmex, Banco 
Bital, Bancomer, Banamex, Minisuper, farmacias, panaderias, zapaterlas 
vinaterlas, además de oficinas municipales. 

En su cruce con la Avenida Hidalgo hay puestos ambulantes de comida, dulces, 
jugos y licuados, juguetes de plástico, utensilios de madera; vasos. platos y jarras 
de barro, de peltre; cosméticos y adornos para el cabello. 

'Omanu. Salvador. lljslorja de TilJIYY9' México. monografln de la Diblio1eca PUblicu Municipal -uc. Jorge Rojo Lugo .. 
de Ti7.Jt)'UCU. 2000. p. 4. 
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En la Vla Hidalgo está el Jardln Central. con sus áreas verdes, bancas blancas y 
en medio el caracterlstico Kiosco de pueblo. Del lado izquierdo hay un inmueble 
blanco, con bordes café, de arcos, que le da cabida a un minimercado y 
zapaterias. 

A un costado está la pequena Biblioteca Pública Municipal "Jorge Rojo Lugo" -
creada en 1990-, y al frente tiene a la Iglesia de la Transfiguración, la arquitectura 
más representativa del ayuntamiento que data de 1569." 

El templo es alto, pero no muy amplio, se construyó en 1569 y se terminó hasta 
1617, fue restaurado de 1979 a 1989 -aunque se le ve descuidada por las 
manchas de los desechos de las palomas y la humedad-, y actualmente es 
guarecida por el párroco José Luis Gómez Godina. 

Delante de la iglesia, hay otro jardin con juegos para ninos, una explanada, una 
pequena. los bustos del cura Miguel Hidalgo, de Emiliano Zapata. el edificio de 
Actividades Deportivas y Recreativas y el moderno Palacio Municipal (triangular, 
con planos rectos y acabados angulares). Junto, cruza el acuifero del Valle de 
Tizayuca, que transporta aguas residuales, ocasionando un desagradable olor que 
impregna todo el lugar. 

Después hay un terreno amplio despoblado que se ocupa para los eventos 
especiales: los tizayuquenos conmemoran las fechas católicas-cristianas, los dlas 
patrios. pero los festejos que sobresalen son el del 21 de marzo y el que se monta 
en la segunda quincena de febrero, en la Expo-Tizayuca, organizada con el apoyo 
del gobierno estatal. • 

En esta feria se montan puestos de toda clase de productos representativos del 
Jugar o de los poblados de los alrededores, encontramos asi: platos, vasos, tarros, 
vajillas. adornos de barro, porcelana, madera, de hojas de malz, de trigo, de papel 
maché y de diferentes materiales; munecas, ceniceros, portavasos. macetas, 
lámparas y botellas decorativas. 

De la industria textil tenemos: manteles. carpetas. jorongos, sarapes, cobertores, 
fundas para almohadas y ropa para chicos y grandes. En un expendio se exhiben 
los trajes tlpicos de la región: el pantalón caqui y el vestido con vivos de colorea. 

En la verbena popular se puede consumir desde la tradicional barbacoa hasta las 
carnes asadas, el mole y los chiles rellenos; para beber están el aguamiel y el 
pulque al natural. colado o de los diferentes sabores que se preparan. 

De pan disfrutamos de los bisquets -solos o rellenos de cajeta o mermelada-, 
cocoles, conchas. cuernitos. trompadas. piloncillo& y los caracterlsticos dulces de 
pueblo: calabaza, cocadas. jamoncillo, palanquetas de cacahuate o de pepitas, 
camote y las barras de amaranto. 

" Vi~iH1 rcalil'..ada el 1 K de fchrcrn de :?001 a Til'.uyuca. 
" ldcm. 
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Las escuelas participan con concursos de bailes, de trajes regionales, de arreglos 
florales y algunas veces también asisten conjuntos o jóvenes deseosos de ser 
cantantes. 

Dejan un gran espacio para la exposición de los animales granjeros: hay desde 
enormes e impresionantes vacas, hasta indefensos y tiernos becerros; los 
animales grandes cuestan $4,000 ó 7,000 pesos, y los chicos $2,500 ó 3,000. Los 
gallos son los más asediados y su valor depende del tamano de la cresta y de su 
ferocidad para pelear. Son de $300, 400 ó 500 pesos. Los borregos son los más 
caros, ya que no hay diferencias entre los adultos y jóvenes, todos cuestan $4,500 
pesos. 

La Hacienda de San Miguel y el Rancho de los Mogotes es otra de las 
arquitecturas caracterlsticas de Tizayuca; en ella existen cimientos y ruinas de 
edificios de la antigüedad. La tradición cuenta que son las ruinas de una población 
desaparecida en el tiempo de matlazahuall (terrible peste que diezmó a la 
población indlgena en 1546). 5 

También está el "Templo del Divino Salvador", construido en el siglo XVII, 
conserva en su interior valiosas pinturas al óleo. Sólo 10 kilómetros adelante, se 
encuentra el ex convento de San Pedro Tezontepec, construido por frailes 
agustinos, donde se pueden admirar cuatro capillas y valiosas pinturas. 

Destaca la construcción del croquis del estado de Hidalgo, ubicado a la entrada de 
esta población; está hecha de concreto y es una representación de los municipios 
que integran el estado. 

3.1.1 Datoa aocioeconómlco• de Tlzayuca y Zapotl6n de Ju6rez 

El municipio de Tizayuca --denominado como la región 69 de Hidalgo- ha sido 
elegido como el segundo lugar para la edificación del aeropuerto alterno, pero el 
área destinada en realidad se encuentra entre esta entidad y la de Zapollán de 
Juárez -región 82-, por lo que el análisis socioeconómico se desarrolló de los dos 
ayuntamientos. 

El presidente municipal de Tizayuca es Juan Núnez Perea, militante del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), y el alcalde de Zapollán de Juárez es Saúl 
Pérez, también miembro del PRI. 

Los datos oficiales de 1995 de la entidad son los del Censo de Población y 
Vivienda del INEGI, en donde el total de la población de Tizayuca fue de 39 mil 
362 habitantes, de los cuales 19 mil 513 son hombres y 19 mil 849 mujeres. 6 

~ ldcm. 
"'Datos extmfdos del Censo de Población y Vivienda 1995. del INEGI. 
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La estadlstica sobre las edades indica que 4, 987 habitantes se encuentran entre 
los 10 y los 14 anos: 4, 281 están en los 15 a 19 anos: 3, 902 tienen de 20 a 24 
anos: 3, 278 de los 25 a 29 anos y 2. 978 entre los 30 a 34 anos; 2. 978 son 
adultos mayores que se contabilizan en el mismo grupo porque varlan sus edades. 
En general, la sociedad de Tizayuca es notablemente joven y la tasa de 
crecimiento fue de 6.4%, mientras que en Zapollén de Juérez, 3.8%. 

En Zapotlán de Juárez. el total de habitantes fue de 13, 597, dividido por sexo 
tenemos que son 6,616 hombres, 6,981 mujeres. En porcentaje, la participación 
de los varones es del 67.7% y el de las damas 19.4%, siendo similares las 
actividades económicas que realizan a las de Tizayuca. En la distribución de la 
población económicamente activa (PEA), Tizayuca tuvo un total de 45.4%, 
seccionada por sexos: 72.2% hombres, 27.2% mujeres. 

La mayor parte de los varones son obreros de las innumerables fábricas que hay 
en los alrededores del municipio, dentro de Hidalgo, del Estado de México y del 
Distrito Federal; otros, son transportistas o se dedican a la construcción, son 
empleados de gobierno, de instituciones educativas, profesionistas o pensonas 
que desarrollan el comercio formal e informal: son escasos los que viven de la 
cosecha. 

Casi todas las mujeres combinan las actividades del comercio formal o informal 
con los quehaceres de la casa, otras son empleadas de gobiemo, algunas son 
maestras, pero las menos laboran como profesionistas. 

El porcentaje de los materiales de las viviendas en Tizayuca es: de tie"a el 4.9%, 
de cemento firme el 79.9% y de madera-mosaico el 14.8%; en Zapotlén de Juárez, 
de tierra el 11.6%, de cemento firme el 79. 1 % y de mosaico-madera el 8.9%. 
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Los dos poblados fueron fundados por indlgenas, actualmente sus habitantes 
conservan el habla de algunas lenguas indlgenas; según las estadlsticas del 
INEGI en 1995, 251hombresy202 mujeres de Tizayuca hablan un dialecto. 7 

Los datos del INEGI senalan que 7,645 habitantes de Tizayuca son alfabetos; 
3,814 hombres y 3,831 mujeres, y 784 son analfabetas:282 hombres y 502 
mujeres; en Zapotlán de Juárez el total fue de 8, 125 (3,984 hombres y 4, 141 
mujeres), y 817 analfabetas (319 hombres y 498 mujeres). 

A rafz de la postulación de Tizayuca-Zapotlán de Juárez para la construcción del 
aeropuerto alterno. varios empresarios han invertido en el distrito para crear 
balnearios familiares. Asf tenemos: el "Flamingos", con un ambiente tranquilo, 
cuenta con áreas verdes. regaderas, vestidores, albercas y restaurante; el 
"Albatros" y el" Tropicana", que es el más reciente. 

Hay tres hoteles: el "Caesar's Palace", ubicado en la avenida Benito Juárez 
esquina Francisco Villa; el "Mansin de los Arcos", en avenida Benito Juárez 6 y el 
"Auto Hotel Tizayuca", cerca de la carretera federal México-Pachuca kilómetro 
49.5. 8 En el siguiente cuadro, se muestra en números de cómo están distribuidos 
los servicios básicos tanto en Tizayuca como en Zapotlán de Juárez 

Cuadro 5: Servicios Básicos en Tizayuca - Zapotlán de Juárez 

SI No SI No 
!Agua entubada: 8,443 134 2,731 15E 
Menos de 2,500 hab. 1,055 43 3 e 

2,500 - 4,999 1,316 55 2,728 15C 
15,000 a mas 6072 36 

Drenaje: 8,032 530 2,301 5114l 
Menos de 2,500 861 237 9 2 

2,500 - 4,999 1,192 180 -
15,000 a más 5979 113 2292 """' Energía eléctrica: 8,498 73 2,814 7! 

Menos de 2,500 hab. 1,074 19 8 3 
2,500 - 4,999 1,074 25 -

15.000 a más 6072 29 2,806 7~ 

rAgua dentro de la vivienda: 6,448 - 1,445 -
Fosa Séptica: 1,401 - 775 -
Oesanüe de rlo: 12 - - -
,._uz dentro de la vivienda: 4,454 - 1,445 -
Fosa Séntica: 356 - 764 -

Fuente: Censo de Pobtación y Vivienda 1995, INEGI. 

7 Jdcm. 
1 Datos C"-lruldos de la pagina \\.'cb: WW\-l.'.hidalgo.gob.mx. 

57 



3.1.2 Loa lug•reftoa 

El valle Tizayuca-Zapollán de Juárez consta de 55 mil hectáreas de temporal, sin 
árboles ni cuerpos de agua y tan poco productivas. que sus duenos, 821 
ejidatarios y pequenos propietarios, ven en el proyecto del aeropuerto una 
esperanza para vender sus tierras. 

No me va tan mal, pero estoy dispuesto a deshacerme de mis tierras, dependiendo de lo 
que me ofrezcan ... 9 

Dice Ellas Chávez, uno de los 7 mil 500 habitantes de Zapotlán y dueno, desde 
hace 30 anos, de 50 hectáreas que producen 200 toneladas de cebada al ano, 
cada una con valor de 1 mil 650 pesos. 

Según el catastro de la tierra en el Valle de Tizayuca-Pachuca, la propiedad de 
Ellas Chávez no rebasa los 700 mil pesos; sin embargo, la posibilidad del 
aeropuerto podria incrementar su valor a 50 millones de pesos, como confirma a la 
revista Proceso Guadalupe Gómez, asesora de la inmobiliaria Century 21: 

Mucha gente esta tratando de acaparar las tierras en Hidalgo. Si se ll~ase a construir el 
aeropuerto, podrlan costar mas de un millón de pesos cada hectérea ... 'º 

Otro poblador, un campesino de 70 anos que no quiso dar su nombre y menos 
afortunado que Chávez -sólo cuenta con 15 hectáreas- coincide en que para él lo 
mejor también seria vender. 

Me ganarla unos centavitos. Pero todo depende de la paga, si me convtene si las vendo 
¿por qué no? 
Sacamos entre dos y tres toneladas por hectérea de cebada y la vendemos en la 
cervecerla que esta en Pachuca, a mil 600 la tonelada, aunque no todos los ª"ºs es igual, 
porque con las heladas se pierde mas de la mitad de la cosecha y a veces un poquito 
mas ... 
En caso de que se construyera el aeropuerto aqui, los campesinos nos harian millonarios 
de la noche a la manana ... 

Ahí, según datos de la Secretaria de Agricultura (Sagarpa), se producen casi 22 
mil toneladas de granos que, según el Plan Estatal de Desarrollo de Hidalgo del 
ano 2000, son cultivos muy vulnerables, dependientes de fenómenos naturales, lo 
que impide su diversificación y limita el cultivo a Jos que tienen mayor resistencia a 
los cambios de clima. 

Además, contrario a lo que sucede en Texcoco -donde persisten los problemas 
por Ja tenencia de la tierra-, los pequenos propietarios y ejidatarios conocen y 
apoyan el proyecto del aeropuerto. 

" Oni;r~ Sandr-.1 Rodrfgucl'~ S.mdru. - .. Jer<Jpm•rto en Ti:a_vu~a", csp:cial c"lrafdo de la página ·.~ch: ~ 

~~~~~comm' 
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El alcalde de Zapotlán de Juárez , entrevistado en el Palacio Municipal donde hay 
una oficina de información sobre la megaconstrucción, Saúl P6,.z senaló: 

Hemos hecho asambleas. Los campesinos saben que el aeropuerto podrfa quedar en sus 
terrenos. Si se decide que sea en Zapotlén, ellos negociaran directamente el precio de sus 
tierras ... 
Con el aeropuerto, el precio de las tierras se elevarla mucho, pero no negociaremos el 
precio sino hasta que la Secretarla de Comunicaciones y Transportes (SCT) oficialice su 
decisión sobre la nueva sede ... 

En su columna Plaza Pública, Miguel Ángel Granado• Chapa publicó que el ex 
gobernador hidalguense, Jesús Murillo Karam, habla adquirido irregularmente 
vastas extensiones de los ejidos de Santa Julia, San Cayetano, Pachuca asl como 
en Tlzayuca. A lo que. el alcalde de Tizayuca, Juan Núftez. aceptó haber vendido 
algunas hectáreas aunque apuntó que fue entre los mismos ejidatarios. 

Las pocas hectéreas que se han vendido -unas 1 O-, no representan ni el uno por ciento. 
Son movimientos normales, local, donde don Pedro le vende a don Pancho y don Pancho a 
don Juan ... 
Mi gobierno vigila que no haya extorsiones. En ese sentido hemos cerrado muy bien la 
pinza con el comisariado ejidal y le he dicho a la gente que espere el momento oportuno 
para que, de darse las cosas de manera favorables pues vendan las tierras en un precio 
justo ... 
Si tU tuvieras una parcela de seis hectareas, como las que tienen estos hombres. que valen 
casi nada, y de repente con esas mismas seis hectéreas puedes obtener un patrimonio que 
te va a permitir vivir la vida de manera més holgada y més divina, ¿cómo lo verlas?, pues, 
caray, como justicia divina ... 

3.2 Tizayuca repuntó con el cambio de goblemo 

Antes de que se realizaran la elecciones del 2000, diferentes instituciones y 
empresas aeronáuticas emprendieron coloquios y conferencias sobre la nueva 
terminal aérea. 

En febrero de 2001, el diputado José Luis Benitez, presidente de la Comisión de 
Preservación del Medio Ambiente de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF). organizó el foro "Perspectiva del Nuevo Aeropuerto de la Zona 
Metropolitana del Valle de México", donde los expertos coincidieron en prever 
menos objeciones para Tizayuca que para Texcoco. 

Alejandro Encinas, entonces secretario del Medio Ambiente del DF, apuntó que, la 
presión poblacional sobre el aeropuerto actual es evidente: hay 40 colonias 
ubicadas a su alrededor en dos delegaciones pollticas del DF (Venustiano 
Carranza y Gustavo A. Madero) y en el municipio de Nelzahualcóyotl, estado de 
México. 

59 



El número de habitantes en la zona se estima en 300 mil. La densidad poblacional varfa 
~':~~--1,1 mil a 17 mil habitantes por kilómetro cuadrado. La decisión ya no puede esperar 

Jaime Sobrino, Investigador del Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo 
Urbano del Colegio de México, sostuvo que en el aspecto del mercado de trabajo, 
el impacto seria mucho mayor en Tizayuca, porque a largo plazo se convertirla en 
un polo de desarrollo para fomentar y promover diversas actividades económicas. 

Los factores físicos le favorecen, aunque -prosiguió- fomentarla la expansión urbana de la 
Zona Metropolitana de la ciudad de México ... 12 

Gabriel Quadri de la Torre, presidente del Centro de Estudios del Sector Privado 
para el Desarrollo Sustentable (CESPEDES), reiteró que, para Tizayuca se 
requerirla de un gran esfuerzo económico para poder ampliar y crear un sistema 
de comunicación expedito y adecuado que permita enlazar eficientemente a toda 
la zona metropolitana con el aeropuerto. 

Significarla -agrego el también articulista de La Jornada- aceptar el crecimiento ineluctable 
de la ciudad hacia el noreste y que, en algún momento tendremos una conurbaciOn con 
Pachuca. Entonces, esto debe evaluarse con detenimiento porque tiene implicaciones 
estratégicas. regionales, económicas, urbanas y ambientales muy importantes ... 

Roberto Eibenschutz, secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda del D.F .• 
garantizó: 

La Comisión Metropolitana de asentamientos Humanos (Cometah)·, favorece 
decididamente a la opción Tizayuca, porque su planeaciOn estAll sostenida en el Programa 
de Ordenación de la Zona Metropolitana del Valle de Ml!xico (POZMVM)-. en donde aparte 
del aeropuerto, se considera al futuro crecimiento poblacional y evita, al mismo tiempa, la 
expansión desordenada del valle ... 13 

Eduardo Preciat Lámbarri, coordinador de investigaciones de la Universidad 
Autónoma Metropolitana, apoyó decididamente al ayuntamiento hidalguense, ya 
que permitirla preparar la ZMVM para asumir con eficiencia su papel como nodo 
urbano del tercer milenio en el sistema internacional de ciudades bajo el esquema 
de la globalización. 

La decisión no puede seguirse postergando; es importante subrayar ~ijo el profesor- que 
no se trata de un mero proyecto aeroportuario o restringido sólo al sector de 
comunicaciones y transporte, se trata de uno con efectos regionales y nacionales de la 
mayor envergadura y trascendencia ... 

Andrés Manning Novales, del Instituto de Vivienda y Desarrollo Urbano y 
Asentamientos Humanos del Estado de Hidalgo, planteó que en Tizayuca no se 

11 Cuno, D., '"7i:uyuca o Te.-.;coco. :silio:s paru ,....ubicar i1eropuer10-, en~. 29 de febrero de 2000, p. 4. 
•: Rc~trcpo. Jván. ••J:Jóndt' utt•rri:ar un nuf'vo aeropuerto fHJru lfl ci"dud dr ,\léxico .. , suplc:mcn10 mensual F..cologla, en La 
Jommht. 6 dcjunin de :?:OOO. Ano 7, No. 86. p. 2. 
• Creada en julin de 199.S, encargada de cMudiur y pro)c=ctar d ~c:sarrollo ordenado de la ZMVM. 
•• Acuerdo ulcanl'.ado el 13 de mw-.... ,o de 1998 por los entonces. itularcs de SEDESOI.. Carlos Roja:.~ GDF, Cuauhtémoc 
Cárdena.o,;; ". GEM, César Cwnachu Quinu. 
11 lbii.I .• p. H:. 
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trata de sustituir, sino de complementar al actual aeropuerto. Con ambos, se 
harlan más de 950 mil operaciones anuales, será financiado con capital de riesgo 
privado y para una zona metropolitana como ésta, es más seguro y confiable tener 
dos terminales aéreas. 

El valle hidalguense tiene capacidad para aceptar una población de al menos dos millones 
de personas; pero este crecimiento -agrego Manning- es sustentabkt porque se enmarca 
en un contexto normativo que, a diferencia de los asentamtentos no planeados, lo hace 
viable y armónico en relación con las entidades federativas vecinas ... 
Fortalecerla la economfa muriicipal de la región por efecto de la revalorización catastral y 
en el cambio de uso de suelo. Traerla una impartante derrama económica para los demás 
municipios de Hidalgo y del Estado de México ... 
Per-mitirla la creación inmecfjata de cinco mil empleos directos, 15 mil Indirectos; y més de 
500 mil dir"ectos permanentes en sus diversas etapas de desarrollo; en cuanto al impacto 
social, sOlo el 3o/o de la población utiliza el transporte aéreo, es decir, el proyecto 
beneficiarla a la gran mayorla no usuaria ... , .. 

Esteban .Jiménez Cruz, del Colegio de Pilotos Aviadores de México, recalcó que 
una de las mayores ventajas de Tizayuca es que se encuentra en un lugar donde 
la incidencia por nieblas es mucho menor a la del valle de México, Tizayuca es 
una zona relativamente seca y permite operar en condiciones menos dificiles. Otra 
es su bajo Indice de sismicidad; por no ser área lacustre, la cimentación de las 
pistas será menor y se reducirán los costos de mantenimiento a largo plazo. 

Por último Humberto Parra Ramos, coordinador general de Consultorla Planeación 
Estratégica hidalguense, apoyado en los estudios de la empresa francesa 
Aeropuertos de Parls, exteriorizó: 

De acuerdo a las normas emitidas por la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI), 
un aeropuerto en la planicie de Tizayuca puede operar adecuadamente y realizar operaciones 
simultaneas con el actual con algunas restricciones de altitud en puntos de cruce, las cuales se 
consideran aceptables. Sus ventajas son: 

Traslado paulatino de operaciones del nuevo aeropuerto, por lo que podrla empezar a 
operar con una sola pista y crecer conforme la demanda ~ requiera 
Programa de inversión flexible a partir del hecho anterior. 
Seguir aprovechando la infraestructura actual, la cual se ha desarrollado a lo largo de 50 
anos. 
Cumplimiento de los compromisos federales con empresas privadas que han realizado 
cuantiosas inversiones en el AICM, por medio del sistema de concesiones de operación. 
Aprovechamiento y armonización de las recientes inversiones federales en el edificio 
terminal. 
Contar con un aeropuerto alterno en casos de emergencia. 
Posibilidad de distribuir operaciones de acuerdo a los distintos tiempos de viaje. 
Que la capital del pafs cuente dentro de su jurisdicción con un aeropuerto; de lo contrario, 
serla la única entidad federativa en el pals sin terminal aérea. 15 

Al concluir este foro, la alternativa hidalguense tomó fuerza; sin embargo, los 
columnistas Marco A. Mares, del UnomásUno: Maricarmen Cortés, de Excélsior, y 

"lbhJ .• p. 11-
·~ Jbid .• p. 12-
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Mauricio Flores, de Milenio, coinciden en que Tizayuca gana simpatizantes, pero 
la decisión de la SCT va a ser Texcoco. 

Eduardo Torreblanca Jacques, columnista de El Universal, escribió el 30 de marzo 
que, entre funcionarios de la SCT haclan la promoción clandestina de Texcoco 
como futura sede del AICM. 

El 4 de abril, en la Cámara de Diputados se discutió el tema; el grupo 
parlamentario del PRI fue el único que se opuso a Tizayuca. Los panistas dijeron 
que Texcoco ya tiene demasiados problemas. el PRO se expresó abiertamente 
por Tizayuca y el PVEM consideró que no debe ser una decisión arbitraria y el 
aspecto ecológico debe ser el más importante en el fallo. 16 

Para el 12 de abril, la Comisión de Ecologla y Medio Ambiente de la Cámara de 
Diputados, encabezada por la legisladora Gloria Lávara González, presentó las 
posibles afectaciones negativas que tendrla el aeropuerto si se edifica en 
Texcoco. A su vez. el PVEM inició una campana de desprestigio en contra del 
proyecto mexiquense. 17 

Los debates y la polémica sobre la tenninal aérea se volvieron muy incómodos 
para el gobierno -ta mayoria de las declaraciones eran en contra de Texcoc~; las 
elecciones estaban a la vuelta de la esquina y Carlos Ruiz Sacristán, entonces 
titular de la SCT, no hacia ningún comentario. 

Las semanas transcurrieron, la presión fue sofocante y el 29 de junio, el secretario 
decidió heredarle la responsabilidad a la nueva administración. 

Como se sabe, el 2 de julio, el panista Vicente Fox Quesada ganó las elecciones 
presidenciales y, entre los primeros cambios que se dieron en el gobierno fue; la 
decisión de la ubicación del nuevo aeropuerto ya no serla tomada por un prilsta, 
sino por la oposición y con ello, la opción Tizayuca estaba más firme que nunca. 

Durante la campana. el equipo foxista tuvo más contacto con la gerencia 
hidalguense, y entre las promesas de gobierno. Fox externó que la construcción 
del aeropuerto aHemo se le debe dar a la sede que ofrezca; además de la 
terminal, un crecimiento integral para la sociedad residente (era sabido que los 
habitantes de Texcoco no apoyan la edificación y que el plan mexiquense tampoco 
los contempla). 18 

El 20 de marzo de 2000, el secretario de Comunicaciones y Trasportes, junto con 
los representantes de la Cámara Nacional de Aerotransportes (Cananero), los 
colegios de Pilotos Aviadores y de Ingenieros Aeronáuticos de México y la 
Asociación de Controladores de Tránsito Aéreo, presentaron en el Congreso de la 
Unión los resultados de los estudios técnico-aeronáuticos: 

1" Sá.nchcL, ••f•RD y PAN, por la ,.,,..;na/ d ... Ti:t1)"1ica-. columnu Peo·l~r y Diaero, E.1.Jknilih!, 6 de abril de 2000, p. 1 f. 
11 Yu~tc, ··Emru ,, la CáMal'a la tkcüidrr'', columnu Aclivo Ernprnarial. ~L 12 de nhril de 2000. p. 25. 
1• Cdis. ··ru el m~ropuertoo li;:uyuca". columna Corpor•liYo, en FI Fjnancicro, 4 de julio de 2000. p. 32. 

62 



El vaso de Texcoco cuenta con la conveniencia operativa para la construcción del nuevo 
aeropuerto de la ciudad de México ... 
Se trata -precisó Cerisota-. de la primera etapa del anélisis, faltan todavfa los estudios de 
mecánica de suelos. que entregará el Instituto de lngenieria de la UNAM; asi como el de 
impacto ambiental, por parte del Programa Universitario del Medio ambiente (PUMA) ... 
Las opiniones que emitieron las cuatro instituciones de expertos en aeronáutica no son 
concluyentes, y que la decisi6n final seria el 30 de junio ... 19 

A pesar de la aclaración reiterada que dio Cerisola. la impresión general después 
de este acto fue, que la dependencia ya había elegido Texcoco. Además, el 
funcionario sembró en diferentes áreas del sector desconfianza, preocupación y 
deslegitimación. 

3.2.1 Empedrado el camino hldalguen•• 

oras posteriores, al ser consultado Manuel Angel Núnez Soto, gobernador de 
Hidalgo, negó que las declaraciones del secretario de Comunicaciones y 
Transportes fueran hechas a la ligera: "creo que está haciendo su trabajo", y dijo 
confiar en el fallo del poder federal sobre el aeropuerto alterno. 20 

Contrariamente a él, reaccionó su secretario de Desarrollo Económico, Horacio 
Rios Cano, quien estalló en contra del funcionario federal: 

Por varias semanas se buscó tener una reunión con funcionarios de Ja SCT, con el objeto 
de exponer y analizar el proyecto de Tlzayuca; el 19 de marzo se nos citó para la próxima 
semana, pero el martes 20, en la Cámara de Diputados, Cerisola avaló el plan Texcoco ... 21 

Ante este mar de comentarios, Núnez Soto, al rendir su Segundo Informe de 
Actividades, el jueves 29 de marzo, aprovechó y junto con un grupo de expertos 
en aeropuertos decidió presentar ante los informadores el "Proyecto Aeropuerto 
Internacional Tizayuca". 

La construcción del AIM en Zapotlán de .Juárez representa una oportunidad única para 
crear un nuevo polo de desarrollo econOfnico que generarla un futuro promisorio para el 
estado, uno de los más pobres del pala... expreso el mandatario. No se trata sOlo del 
aeropuerto más grande de Arn&rica Latina, sino ele la reordenación de toda la zona norte 
de la metrópcli, así como la generación de empleos y atracci6n de inversiones més grande 
que tiene nuestro pals en este momento ... 
Tizayuca garantiza un ordenamiento urbano de asentamientos humanos que serán 
recibidos de la capital. Será el promotor de la expansión económica de la entidad, en el 
mediano y largo plazo, al crearse un núcleo de actividades industrial, comercial e incluso 
turistica y urbana con economias de escala P:ropias; provocando una derrama de 30 mil 
millones de dólares en un horizonte a 30 anos. 22 

1" Yumashiro, ··1::.v~rtos inclim.111 la balan:a rzfatmr J,• 1C~coco .. , FI Financicm, 21 de marzo de 2001, p. 17. 
::u "-'il\in.Jn. A .• -Dc>.'ff!Stima NU,le::: Soto qu<-' Texcoco sea lo lft4I' viablt·-. en lil..Ein:-~. 22 de marzo de 2001, p. 20. 
21 !bid. 24 de mar.r.o de 2001, 11· 36. 
22 Caldcnºm. L .• -r;:a.vucu. locomotora pc.1ra c>l 1-n .rnburbano-. en El fjnyncjcro. 30 de mur4'o e.le 2001. p. 20. 

63 



El megaproyecto requerirá una inversión privada nacional e internacional por 25 
mil millones de dólares en los próximos 25 anos. A su vez , Rios Cano dijo, que el 
Aeropuerto Internacional de Tizayuca se ubicará a 45 kilómetros de la ciudad de 
México, en un valle abierto, plano, sin altas cordilleras, que no presenta problemas 
de contaminación, lo que evitará que los pilotos soliciten alumbrado de pistas en 
pleno dia -como sucede actualmente en el AICM-. 

Los aviones no tendrén que sobrevolar por aireas demasiado Pobladas. Podrlan descender 
por rutas que no sortean zonas restringidas ni altos edificios ... 
Las ser.alas de los controles electrónicos de los aviones no se verfan interferidas por 
seriales de estaciones comerciales de radio en la fase final de aproximación de pistas. 23 

Horacio Rfos aseveró que, la viabilidad financiera se basa en tres pilares: 
instalaciones aeroportuarias, tren suburbano y las vialidades. 

El secretario hidalguense dijo, que la inversión inicial con capital de riesgo es de 
520 millones de dólares, mismos que generarán los recursos suficientes para 
seguir absorbiendo tanto sus costos de operación como los de inversión del 
crecimiento previsto para el aeropuerto. 

El gobernador y su secretario aseguraron que esta cifra se recuperarla en un 
lapso de ocho años a partir de que entre en operación la terminal. Posteriormente, 
ésta generará flujos de capital por 680 millones adicionales para inversiones 
previstas y que volverían autofinanciables las demás inversiones en una tasa de 
rendimiento financiero preliminar superior a 8% en términos reales. 

Para la zona reservada, estimaron una inversión de mil 700 millones de dólares, 
de los cuales la Federación aportaría de manera directa el costo de expropiación y 
otorgarla el aval para el crédito de la banca de desarrollo (160 mdd.). El resto, mil 
380 millones de dólares, es financiable con capital de riesgo privado nacional o 
extranjero y existen varias empresas interesadas. 

::
1 Jdcm 

El suelo y el subsuelo son firmes, lo que se traduce en costos de construcción més bajos y 
poco riesgo por sismicidad .. 
Podemos construir cuatro pistas paralelas que permiten operar aproximaciones 
simultaneas paralelas e independientes. (650,000 operaciones anuales en TiZayuca y 
300,000 del actual) La solución conjunta triplica la oferta actual (650,000 + 300,000 = 
950,000 operaciones anuales). Su operaciOn es compatible 100% con el AICM y la base 
aérea de Santa Lucia ... 
Otro de los factores importantes es la distancia a la que se ubica, pero lejos de ser un 
impedimento, es una ventaja operativa ya que permite conservar el actual aeropuerto y no 
desperdiciar la inversiOn histOrica de una terminal, que fuera del problema de saturaciOn, 
está en perfectas condiciones para funcionar ... 
En la actualidad los aeropuertos se planean alejados de las grandes ciudades, previendo el 
crecimient~,. normal de éstas", apuntó Manuel Angel Nút\ez, apoyéndose en sus 
asesores ... 

::
4 Gon,.álc,., .. ¡.·ustigun diputados u ASA: e:c:i¡.:1•n so/uc:ió""'• El Fjnam~irm. JO de mar..:o de 2001. p. 20. 
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El modelo de este proyecto, está basado en el diseno del aeropuerto de Dallas, ya 
que prevé la construcción de cuatro pistas y un tren de pasajeros que comunica 
los polos urbanos. 

Alberto Buzali, especialista en transporte y consultor hidalguense, afirmó que el 
tren suburbano movilizarla diariamente a más de 35 mil personas provenientes del 
aeropuerto y permitirla la rehabilitación del municipio de Ecatepec y las colonias 
Guerrero, San Rafael y Santa Maria la Ribera. 

Para el pasajero el costo estimado del servicio férreo seria de 80 pesos y el 
recorrido se haria de 32 a 35 minutos, efectuando el trámite de la documentación 
del vuelo en Buenavista, que seria el primer punto. Y agregó que Hidalgo tiene el 
respaldo del Banco Interamericano de Desarrollo, el Banco Mundial y el Banco 
Europeo. 

Referente a las vias de comunicación, el asesor Humberto Parras Ramos apuntó 
que se van a rehabilitar los tramos Lecheria-Jorobas, Jorobas-Venta de Carpio, 
Ecatepec-Venta de Carpio, Indios Verdes-Ecatepec, Ecatepec-Vla Morelos y Via 
Morelos-Tizayuca; además de ampliar la Avenida Insurgentes, las autopistas 
México-Pachuca y México-Querétaro. 

En los primeros cinco anos se requerirían 600 millones de dólares para construir 
una pista, calles de rodaje, torres de control y una terminal para diez millones de 
pasajeros. Al arrancar operaciones. con las ganancias se construirla la segunda 
fase, y asi, de la segunda la tercera y los de ésta para la cuarta y última etapa, 
que se pondria en marcha en 30 anos. 

Sus suelos presentan una pendiente adecuada para su drenaje natural, por lo que 
no requieren tratamientos especiales, además de que no tienen una concentración 
de flora y fauna que representen un peligro para las operaciones aéreas. 

Por último, el proyecto contempla la construcción de zonas habilacionales de alta 
y baja densidad, complejos industriales y educativos de varios niveles, centros 
comerciales y servicios médicos. culturales, recreativos, civiles y de gobierno de 
primera calidad. 

En el mismo informe de gobierno, se entregó el resumen de los estudios de la 
empresa Aéroports de Paris, Seguridad Aérea y Constan!, donde textualmente 
dice: 

Es factible construir en Hidalgo un aeropuerto con operaciones de cu.airo pistas paralelas 
(es decir, de gran capacidad) y con la posibilidad de coexistir con et transito aéreo del 
aeropuerto actual y de la base aérea Santa Lucia ... 
La tendencia mundial es la de construir los nuevos aeropuertos alejados de las ciudades. 
Ejemplos: Hong Kong, Kuala Lumpur. SeUI, Denver y Oslo ... 
Permitirla utilizar el actual aeropuerto sin comprometer el espacio aéreo y tener una 
transferencia paulatina de oper-aciones. Habrfa una ventaja técnica, par la optimización de 
los espacios aérPos; y otra económica, porque se aprovecha la infraestructura del actual 
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3.2.2 

aeropuerto, respetando los contratos ya establecidos con inversionistas y no limitan los 
convenios con las aerolfneas porque no las obliga a moverse de un dfa para otro ... 
El subsuelo y el suelo de Tizayuca son firmes, lo cual los hace ideales para la construcc::iOn 
de pistas que aceptan alto tonetaje, como el de los aviones actuales y, sobre todo, los def 
futuro. La zona preservada es de 2 mil 726 hectáreas, de un total de 55 mil ... 
Tizayuca no tiene problemas ambtentales, ya que es una zona que carece de 
contaminación; los vientos dominantes dispersan la posible contaminación hacia zonas no 
pobladas. No existe ni flora ni fauna afectada ... 
Tampoco aves, por lo que es nulo el riesgo de aeronaves averiadas por estos animales. La 
infraestructura vial es ya (con o sin aeropuerto) necesaria y esta naturaleza ayudarla a 
financiarla ... 
La construcción de vfas férreas de alta velocidad apoyarfa los esfuerzos para desaktntar la 
utilización del automóvil. lo que promoverla el transporte masivo no contaminante. Una de 
las vlas de conectividad sera la construcción de un tren rápido entre el actual aeropuerto y 
el nuevo ... 
El aeropuerto contribuiria a descentralizar el trafico proveniente de la República hacia la 
capital, a través de la utilización de vfas alternas, como la autopista Manzani//o-Tuxpan, de 
la que se tiene un avance del 85 %, y el cinturón carretero que rodea a la ciudad de México 
y conecta a todas las ciudades circunvecinas ... 
Se convertirán las tierras agrfcolas, de temporal y poco productivas (que arrojan un 
promedio de g,1il pesos al ano por hectárea) en zona de alto valor agregado", concluye et 
documento ... 

Cerisola prometió transparencia a Núñez Soto 

Una vez conocido el análisis aeronéutico. donde cuatro organizaciones se 
inclinaron por la opción Texcoco: se generaron criticas y suspicacias en contra de 
Pedro Cerisola y sobre la parcialidad de la Cámara Nacional de Aerotransportes; 
esta presentación de los resultados semejó más a la decisión oficial de la SCT. 
puesto que el plan Texcoco fue creado por la propia secretaria en 1976. 

Para reivindicar su imagen, el viernes 18 de mayo Cerisola se entrevistó con 
Manuel Angel Núñez y se comprometió con el mandatario a mantener la 
imparcialidad en la evaluación del mejor sitio para construir el aeropuerto. 

La elección se basará en el Manual de Planifteación de Aeropuertos que realtz.a la 
Organización de Aviación Civil Internacional ... 
El Manual suele tomarse como el paradigma ~ra evaluar técnicamente los proyectos 
aeroportuarios; son criterios de lógica elemental ... 28 

La visita de Cerisola a Núñez arrojó la propuesta para integrar un grupo asesor 
interdisciplinario de alto nivel, donde estarán desde grupos asesores hasta 
gobiernos involucrados. universidades, empresas y expertos reconocidos. 

Aarón Dychter, el subsecretario de Transportes, Agustin Arellano, director de 
Aeronáutica Civil, Fernando Antillón, directivo de ASA, y Ernesto Velasco, por el 
Seneam, fueron los que avalaron las conclusiones de la SCT. 

:' l..ópcJ'~ 'ºTi:uyuru uce/eru .-1 pasoparu obt,_.,,,.,. /u l."ictorüi·'. en FI Fconnmj .. t!!. JO de marLn de 2001. p. IH 
: .. Yus1c. J .• -&C'odmn e111ra u la JisC'usión df!/ ª"'Df1Uf!rto"", en Radjo-Fórmula. 24 de mayo de 2001. 
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Pero las declaraciones del secretario de Comunicaciones y Transportes en marzo, 
no sólo molestaron a los hidalguenses, sino también a los grupos ecologistas, 
quienes se unieron, y el 31 de ese mes solicitaron al presidente Vicente Fax 
transparencia y visión integral para la decisión sobre el lugar en el que se habrá de 
desarrollar el aeropuerto alterno. 

Los ambientalistas fueron: Alejandro Calvillo de Greenpeace; Martha Delgado, de 
la Unión de Grupos Ambientalistas; Homero Aridjis, presidente del Grupo de los 
100; .José Antonio Hidalgo, presidente del Colegio Nacional de Ingenieros
Arquitectos de México; Gustavo Alanis Ortega, del Centro Mexicano de Derecho 
Ambiental; Luis Manuel Guerra, connotado ambientalista; Marcos Mazari, 
reconocido especialista de El Colegio Nacional; Pedro Moctezuma Diaz Infante, 
prestigiado investigador (padre de los Moctezuma Barragán); Fernando Tudela, de 
El Colegio de México y reconocido ambientalista; Femando Ortiz Monasterio, 
especialista en gestión del agua; y Eduardo Medina Urbizu, especialista en 
derecho aeronáutico entre otros. 

3.2.3 Descalificaciones entre gobernadores 

El 3 de abril, Arturo Montiel Rojas, gobernador del Estado de México, expuso ante 
los medios de comunicación el Proyecto Ambiental Nuevo Texcoco, donde 
habló de los privilegios de su alternativa, pero también, descalificó y golpeó la 
propuesta de Tizayuca. 

Montiel comparó distancia, tiempos de traslado; gastos adicionales de los usuarios 
y de las aerolineas, de operación, de infraestructura; dudó de la legitimidad de los 
terrenos propuestos, desconfió de los intereses de las empresas extranjeras que 
apoyan a Tizayuca, tanteó los posibles problemas ambientales y de la expansión 
urbana que se ocasionarla sin freno entre Hidalgo y el Distrito Federal. 

Nuevamente, Horacio Rios Cano respondió a nombre de su entidad; el secretario 
calificó de tramposo al plan de Texcoco, y aseguró que Montiel infló los costos de 
Tizayuca, enumeró una serie de contradicciones del proyecto rival. 

(Montiel) ignora el proyecto del tren suburbano que tiene un costo muy inferior al que 
expuso. Contra los 2 mil miUones de dólares que presupuesta el mexiquense. el estudio de 
factibilidad del suburbano es de 785 millones de dólares ... 
El gobierno del Estado de México incurre en falsedades cuando dice que la distancia del 
sitio Tizayuca es de 80 Km., pues la distancia es de 60 Km. La diferencia entre Tizayuca y 
Texcoco son 40 Km." Pidi6 a la SCT eliminar las presiones publicitarias. toda vez que la 
decisión deberá ser técnica y no polftica: "No es mediante el despliegue millonario de 
recursos publicitarios como se deberá definir la ubicación del nuevo aeropuerto ... 
La decisión debe darse en un análisis escrupuloso, con reglas transparentes y argumentos 
técnicos que sustenten la viabilidad real del proyecto, y no mediante golpes publicitarios y 
propaganda enganosa o con decisiones polfticas y de amiguismos empresariales", 
concluyó el funcionario ... 27 

27 Gonl'..álc;, ... Francisco • .. R,!sprmd-.• llidal>:oa .\lontier. en Milcnjodjarjn, S de abril de 2001, p. 34. 
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Al respecto Manuel Angel Núnez, se limitó a responder: 

No existe un enfrentamiento entre Montiel y yo, somos buenos amigos y respetuosos de 
nuestras posiciones ... 
¡Ojalá! que esas tier-ras fueran de riego, lamentablemente no lo son. A pesar de tener agua 
en el subsuelo, no hay futuro en esos campos -agregó el mandatario-, entonces tenemos 
que trabajar para que nuestra gente obtenga mayores ingresos ... 29 

Núnez negó rotundamente que la construcción del tren tuviera un costo de mil 
millones de dólares, y aseguró que, de acuerdo a los estudios realizados, el precio 
de dicha obra seria de 800 millones de dólares, suma que dos empresas, una 
canadiense, y la japonesa Mitsui están dispuestas a invertir. 

La primera objeción de Montiel es la lejania, y Núnez Soto insistió que en 
Buenavista hay una infraestructura desaprovechada que podria generar miles de 
empleos con el funcionamiento del tren suburbano. Recalcó que el recorrido entre 
la estación y el aeropuerto tan sólo seria de 32 minutos; senaló que la tendencia 
mundial es construir las terminales aéreas fuera de las ciudades, dotándolas de 
enlaces terrestres muy fuertes; como son las de Hong Kong, Seúl, Denver, Oslo y 
Peoria, en Chicago. 

Manuel Angel Nútlez citó: 

El 19 de abril, el mandatario hidalguense le entregó a la SCT el Catálogo de 
Hechos e Información precisa sobre el sitio Tizayuca, que contiene los nombres de 
los consorcios internacionales dispuestos a invertir en el proyecto y las ventajas 
comparativas sobre el municipio de Texcoco. 

En tanto, Andrés Manuel López Obrador, jefe de gobierno capitalino, solicitó al 
presidente Fox, el 22 de marzo, permiso para emitir una opinión técnica, debido a 
la repercusión que tendria dicho aeropuerto sobre el Distrito Federal. 

La solicitud fue aprobada -reveló el tabasqueno- y la próxima semana se daré a conocer 
un dictamen que buscaré garantizar, sin intereses de por medio, la mejor ubicación, de 

;~~~n~~~ ~~c~"e~~~:~.~~!t11~a::,::a:~:,~¡~ª~~'!1v~~!~ ~rj~~~~a~~~~s~s=~':e~3oayude 
El documento se entregó, pero su contenido fue conocido hasta un mes después, 
cuando López Obrador dio su resolución: 

El Gobierno del Distrito Federal (GDF) considera que no es conveniente la conatrucciOn del 
aeropuerto en Texcoco, porque implicarla cerrar las actuales instalaciones del 'Benito 

=• Bcccrr.i. -1..u pugna por el nuevo aeropu1•rto'". rc:-portajc:, revista semanal h!iknk!. No. • H4. 36 de mar7D de 2001, p. 36. 
:q Cárdenas, "Ti:uy11ca acelc>ru t'I paso para oh1'-•n1•r la i•ic:loriu-. en El Fjmmcjcro, 20 de abril de 2001. p. IN. 
3° Cárdenas, ''Emilird AJ.ti.O ''-'come"dacián sobre c>I al!ropuerto'". en FI Fjnanciero. 22 de mar.10 de 2001. p. 20. 
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Juarez·. además del imP-acto negativo en la saturación urbana al nororiente de la ciudad y 
la afectación ambiental. 31 

Las dos alternativas se concentran en exaltar los beneficios que la terminal aérea 
dejarla a sus respectivas entidades, sin considerar los impactos negativos que 
ocasionarlan al área metropolitana de la ciudad de México. 

López Obrador planteó la necesidad de que en ambos proyectos se incluya un 
diseno -dentro de un marco polltico administrativo- que garantice que los 
remanentes del Lago de Texcoco se conserven como área estratégica ecológica 
de regulación hidráulica y, de paso. recomienda que se fije una barrera a la 
expansión urbana, ensanchando la zona de la reserva federal. 

Según la carta, ninguno de los dos proyectos se ha ocupado en detallar las obras 
de infraestructura vial que tendrán que efectuarse en la capital de manera 
complementaria a la terminal. Tampoco, dice, se tienen previstos presupuestos de 
inversión y ni siquiera los planes de amortización de ésta. 

El estudio del Massachusets lnstitute of Tecnology Research (MITRE) -impulsado desde 
1996 por la SCT- es principalmente un antllisis aeronautico de las instalaciones 
aeroportuarias potenciales que pueden servir a la ciudad y. por tanto, no se consideraron 
los siguientes renglones: financiamiento, desarrollo urbano, impactos económico y social; 
tenencia de la tierra, hidrologla, ingenierla civil (análisis de suelos) y costos de las 
aerolfneas ... 
MITRE si bien admite que el espacio aéreo ha sido analizado exhaustivamente, sus 
disenos de la aproximación entre las pistas previstas no son los definitivos, reforzando asl 
la opinión del GDF. 32 

El oficio hace mención que en septiembre de 1998, con todo y lagos de 
regulación, se inundaron importantes áreas de varios municipios del Estado de 
México y que. de no haberse contado con ellos. se habrlan producido danos más 
severos, incluido el Distrito Federal. Además, senala que. se sabe que la Comisión 
Nacional del Agua (CNA) no cuenta aún con alternativas definitivas ni costos de 
las obras hidráulicas que pudieran ejecutarse. 

Los estudios de impacto ambiental y mecánica de suelos quedaron pendientes dentro de la 
presentación que hizo el gobernador del Estado de M6xico de su Proyecto Ambiental 
Nuevo Texcoco ... 
Desde la óptica del GDF, el proyecto del aeropuerto que alienta el gobernador Arturo 
Montiel no tiene debidamente evaluado el costo del mantenimiento de las pistas que. en 
ese proyecto en particular, resulta elevado par las caracterfsticas propias del subsuelo ... 
El proyecto Tizayuca presenta, seglm el jefe de Gobierno, condiciones m•s favorables en 
Jos aspectos relacionados con el abaStecimiento de agua Potable, drenaje y desagüe 
pluvial.. 
Si bien es cierto que se localiza dentro del mismo Valle de M6xico, Tizayuca podrla 
constituirse en un polo de desarrollo menos dependiente de la capital -finaliza la carta-, 
que no propicie su inmediata conurbaci6n ... 33 

11 Lira.. C .• -r-..s üw1uble 1.•I u1.•ropu,•rtoen 1f.>.n:r>eo'', en !&...1.2.m.lutl 21 de mayo de 2001, p. 35 
12 J\.1onge RuUI y Rodrigucz Sundru. -Pos/ció" oficial d~ Ló~: Obrador: no a Texcocu", revista semanal ~. No. 
1281. 20 de mm10 de: 2001, p. 30. 
n ldem. · 
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Ese mismo dla, Arturo Montiel Rojas dijo desconocer la postura del goblemo del 
Distrito Federal sobre la terminal, indicó que en 1978 y 1979 se elaboraron 
estudios y se llegó a la conclusión de que la mejor ubicación para, en su momento, 
reubicar el aeropuerto era Texcoco. 34 

El gobernador mexiquense afirmó que no existe ningún problema en cuanto a sus 
relaciones con Andrés Manuel López Obrador, aseveró que éste no se ha negado 
a hablar sobre el asunto; y manifestó que no existen los supuestos ataques del 
estado de Hidalgo al de México por el aeropuerto. · 

3.3 Las voces a favor y en contra 

El grupo Futura Desarrollo Urbano, encabezado por el arquitecto Teodoro 
Gonúlez de León, ha realizado un estudio comparativo en donde se determinó 
que las terminales aéreas ubicadas a más de 50 kilómetros de distancia de la 
ciudad donde se encuentran los usuarios a quienes sirve (es decir Tizayuca). 
amenazan con convertirse en un elefante blanco. 35 

De acuerdo con el análisis, el tiempo para transportarse a Tizayuca es de una 
hora con 35 minutos en automóvil, en tanto que hacia Texcoco es de 40 minutos 
por el mismo medio. 

Además, el estudio muestra que el "Benito .Juárez" está asociado a un nivel 
socioeconómico medio-alto, localizado en su mayoria en la zona sur y poniente de 
la capital; y en este grupo social sólo un 5% utiliza el transporte público. A 
mediados del mes de marzo, este documento fue entregado a las autoridades de 
la SCT, asi como a la Comisión de Transportes de la Cámara de Diputados. 

El 14 de mayo, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Fundación 
Rosenblueth, Equipo Pueblo y el Colegio de Ingenieros y Geólogos de México 
organiZaron el Foro "Un segundo aeropuerto para la Ciudad de México: Lago de 
Texcoco o Valle de Tizayuca". 

En dicha reunión, la mayorla de los participantes concordaron en que se requieren 
aún más estudios de los que la SCT ha presentado, puesto que fahan los análisis 
urbano, económico, ambiental, geológico e hidráulico; por lo que no se puede 
tomar una opción definitiva con fo que se tiene. 

El arquitecto Roberto Elbenschutz, investigador del Programa de Investigación 
Metropolitana de la UAM, criticó la excesiva mediatización emprendida por el 

u Lira. -n;n• ,\lantit•I de.<rcmwca.•r postura del GDr :mbry ,,•rminar. ~ 22 de mayo de 2001. p. 34. 
u Agencia NOTIMEX. -c11t•:i;tionuhA• \•ü1hilide1d J,. "" p11t•no ur.lrt•o1.-n Ti:u}'Ur:a-. en r1 Fjnancjero. 19 de man'.o de 
2001. p.42. 
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gobierno del Estado de México y dijo que es una forma errónea de justificar el 
proyecto: 

Porque no es ético que un asunto de tanta importancia se trate de imponer con 
publicidad ... 
El de Acapulco ha sido, hasta ahora, el aeropuerto alterno; por el grado de saturación, el 
actual padece una severa congestión aérea, con intensos flujos que afectan a la terminal y 
las vlas de acceso prácticamente todo el dla. Con la base proyectada en Tizayuca la 
presión disminuirla. Suena curioso que se sacrifiquen 4 mil hectareas para rescatar 750, es 
un mal negocio ... 
El 70% de la inversión en infraestructura y servicios estarla en sus terrenos, asl como la 
mayor parte del trayecto del tren radial, lo que generarla empleo e inversiones, plusvalla y 
muchas posibilidades de desarrollo. Tizayuca limita con el Estado de México y es el 
corredor que lleva a esa región, por lo que los mexiquenses también se verlan 
beneficiados ... 
El transporte de carga en el aeropuerto es lo que genera mayores problemas en Ja ciudad y 
para evaluarlo sólo hay que ver la cantidad de tráileres que aquf circulan. Si todo ese 
movimiento se manda a Tizayuca, se intercepta antes de llegar a la capital para llevarlo a 
las industrias y centros de distribución, hacia Puebla, Tlaxcala, el Golfo de México, 
Ouerétaro y el centro y norte del pals, se ahorra el congestionamiento vial. 
Estoy a favor de Hidalgo, ya que es el lugar más apropiado para estimular la 
desconcentración económica, de emisiones de contaminantes, de trafico vehicular, aliviar 
presiones inherentes al actual aeropuerto capitalino. Lo mejor para la ciudad es que haya 
dos aeropuertos. 36 

Indicó el ex secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda del GDF, que construir el 
nuevo aeropuerto en el desecado vaso de Texcoco violarla el Programa de 
Ordenación de la Zona Metropolitana del Valle de México, suscrito en marzo de 
1998 por César Camacho Quiroz y Cuauhtémoc Cárdenas, entonces titulares de 
los gobiernos del estado de México y del Distrito Federal, y Carlos Rojas, quien 
era secretario de Desarrollo Social, por fa administración federal. 

Para Eihbenschutz, en Tizayuca serian los vuelos internacionales con conexión a 
los principales destinos nacionales como Acapulco, Cancún, Guadalajara, los 
llamados shutle que programan las aerollneas en todo el mundo. Desde su punto 
de vista concluye el también ex rector de la UAM Xochimilco, que si hay una 
preferencia por Texcoco tanto de la SCT como de ASA y de los técnicos que han 
trabajado en esto. 

A su vez Edmundo Valencia, académico de la Facultad de Economla de la 
UNAM, mencionó que en términos de viabilidad financiera, la propuesta de 
construir el nuevo aeropuerto en el Valle de Tizayuca es la más conveniente, pues 
resuelve el problema de comunicación aérea para los próximos 90 anos, mientras 
que la de Texcoco sólo por los siguientes 35. 

El profesor aseguró que el proyecto de Tizayuca propiciarla un desarrollo regional 
integral al construirse carreteras y terminales ferroviarias que permitirán conectar 
la zona con otras del Estado de México y el Distrito Federal y con entidades 
cercanas como Querétaro, Puebla o Tlaxcala. 

'" lnfonnación obtenida de los ti.no:. de Jiscu?>ión ?>oh..-c el ac..-opueno alterno. en lu Univcr..;idad Autónoma Metropolitana 
Xochimilco.14Jemayode200I. 
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Respecto a la problemática urbana el maestro Aguatin Porr11a, profesor
investigador del Departamento de Relaciones Sociales de la Unidad Xochimilco, 
explicó que la zona de Texcoco está enclavada en un entorno de alta explosión 
demográfica. 

En cambio, Tizayuca tiende a la estabilidad demográfica, pues la tasa de 
crecimiento ha sido del 3.3 por ciento; tiene un volumen poblacional de 250 mil 
habitantes que podrían crecer hasta 360 mil para el ano 2020, mientras que para 
el mismo periodo serán 500 mil en Texcoco. 

El aspecto arquitectónico, urbano y de desarrollo regional fue tratado por el 
arquitecto Lo ... nzo Rulz Ávll•. del Colegio Nacional de Ingenieros y Arquitectos 
de México, quien aseveró que es importante salvaguardar los intereses de las 
personas que vivan alrededor del nuevo aeropuerto, el cual deberá ubicarse en 
zonas de baja densidad poblacional, para evitar afectarla con ruido, contaminantes 
o accidentes. 

Igualmente, deberá considerarse la geografia del lugar, la capacidad de carga del 
terreno, asl como la estabilidad y velocidad de los vientos dominantes que 
permitirán la dispersión de los contaminantes generados por los aviones al 
despegar y aterrizar. 

El arquitecto Jorge Ponce, de la Asociación Civil Circulo Verde, senaló que el 
volumen total de lluvia en la Cuenca de México es de aproximadamente 5 mil 
millones de metros cúbicos anual. De ese volumen, sólo se aprovecha el 5%, 
cuando la ciudad y la zona metropolitana podrían ser autosuflcientes en este 
recurso. Y añadió, que sólo seria posible si se crean zonas de rehidratación, pero 
éstas no podrían realizarse con el nuevo aeropuerto. 

En la mesa sobre Geología, Geotecnia y Prevención de Desastres el ingeniero 
Mario Herrera Moro, presidente del Colegio de Ingenieros Geólogos de México 
(CIGM), expuso que en este momento es imposible senalar cuál es el sitio más 
indicado, pues se han soslayado los estudios de ingeniarla geológica, tectónica o 
geotécnica para apoyar o desechar alguna de las dos propuestas. 

En el aspecto económico se destacó que en Texcoco el costo serla de 2 mil 800 
millones de dólares, mientras que en Trzayuca significarla la cantidad de mil 600 
millones de dólares. 

Respecto a lo urbano, se puso de relieve que en una zona como la mexiquense, 
donde la tasa de crecimiento demográfico fluctúa entre el 7 y 10 por ciento, una 
obra como esta acelerará el proceso de concentración demográfica y la problemá
tica inherente. 

Sobre lo ambiental, los especialistas consideraron que se cancelarla la posibilidad 
de rehidratar 4 mil hectáreas aledanas y la recuperación de cerca de 120 millones 
de metro.; cúbicos de agua pluvial en Tizayuca. 
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Desde la perspectiva geológica, tampoco recomiendan la construcción del 
aeropuerto en Tizayuca, pues la extracción de agua es de alrededor de mil 200 
millones de metros cúbicos contra 600 millones de recarga, lo que produce un 
suelo sumamente comprimido y con numerosas grietas que hacen imposible 
sostener pistas y equipo de gran tonelaje, como los aviones. 

En tanto el doctor Eduardo Aguayo, vicepresidente del CIGM, consideró que en 
nuestro pals es dificil encontrar un lugar idóneo debido a la actividad slsmica y 
volcánica que se presenta en gran·parte del territorio. 

Afirmó que la zona de Texcoco se encuentra afectada por una falla geológica 
denominada Mixhuca y por la actividad del volcán Popocatépetl, mientras que en 
el Valle de Tizayuca existen desplazamientos, derrumbes, fracturas y temblores 
periódicos por la actividad del volcán Xico. 

Miguel Hern8ndez Ramos, de la empresa Constan!, consultora en seguridad 
aérea, recordó que la Organización de Aeronáutica Civil Internacional insta a sus 
miembros a establecer reglas para el uso y control ambiental en los aeropuertos: 

Esta recomienda construirlos donde no haya problemas de visibilidad por neblina. 
contaminación, cenizas volc.énicas, además de garantizar que no existan obstáculos como 
edificios altos, o torres con luces que puedan confundir a los operadores. Tampoco debe 
~=~~a':~~=~~~ ~J aire libre, rellenos sanitarios, lagos, lagunas y otros factores de atracción 

En este punto el capitán Ángel Garcla Laacur81n, de la organización Alas de 
Plata (conformada por pilotos aviadores retirados), hizo notar que debido a la 
cantidad de aves que existen en la zona aledana al aeropuerto John F. Kennedy, 
de Nueva York, la administración aeroportuaria gasta cerca de 550 mil dólares al 
año en ahuyentarlas. 

Se calcula que en 15 anos murieron 62 mil gaviotas por esta razón. Las aves 
ocasionan danos a las aeronaves cuando las turbinas las atrapan. Estos impactos, 
dijo, causan al John F. Kennedy pérdidas por alrededor de 5 millones de dólares al 
ano. 

A manera de conclusión el maestro J-é Antonio R-lque Caftaa, profesor
investigador de la Unidad Xochimilco, subrayó que en el proceso de decisión se 
debe tener una clara definición del problema, identificar los pros y contras que 
ofrecen las diferentes alternativas, seleccionar criterios técnicos infranqueables y 
lograr el consenso hasta donde sea posible. Se pronunció por crear un modelo de 
retroalimentación permanente que permita realizar las rectificaciones y cambios 
necesarios en cualquier fase de desarrollo del proyecto. 

Apuntó, que deberian considerarse las fuentes de financiamiento para el 
desarrollo del megaproyecto; qué leyes y reglamentos federales, estatales y 
municipales deberán revisarse, asi como los criterios para definir los limites entre 

n ldcm. 
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la participación del sector público y la iniciativa privada en la construcción, 
operación y manejo de la nueva terminal aérea. 

Terminó el foro, pero la mesa continuó causando polémica dentro del ámbito 
polltico; a finales del mes de mayo comenzó a circular un desplegado de rechazo 
rotundo al proyecto Texcoco, firmado por la Aa•mbl•• Legl•l•tlv• del Dlatrlto 
Feder•I (ALDF). 

Entonces, los del Estado de México desacreditaron a la Asamblea, entonces el 
presidente de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Arm•ndo Quintero, declaró 
el uno de julio: 

No existe ninguna preferencia del órgano por el proyecto de Tizayuca, como se ha 
manejado en los Uttimos dlas ... 
Asf como es legitimo que los gobiernos del Estado de México y de Hidalgo defiendan 
cabal, legal y publfcitariamente sus proyectos, la Asamblea y el Distrito Federal tienen 
derecho y la obligación de defender lo nuestro, que el desplegado de la Asamblea en 
contra del proyecto Texcoco, es sólo un punto de vista -explicó el también coordinador del 
PRO-. Je 

El 12 de julio, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), 
conjuntamente con el Instituto de Fomento Minero y Estudios Geológicos, el 
Colegio Nacional de Ingenieros Arquitectos de México AC, la Unión Mexicana de 
Asociaciones de Ingenieros, el Colegio de Ingenieros Militares y el Colegio de 
Ingenieros Geólogos de México; organizó el foro: "Un nuevo aeropuerto para la 
Zona Metropolitana del Valle de México". 

En la inauguración, el rector R•f••I López C•• .. ft•rw• afirmó: 

Como universidad pUblica y como mexiquenses deseamos que la discusión y anc1tlisis que 
se hagan en este foro sean para beneficio de M6xk:o y que coadyuven a la construcción de 
un aeropuerto a la altura de las expectativas y proyectos de la socledad en su conjunto ... 
El actual AICM -refirió el rector-. desde hace -"os resulta insuficiente y peligroso para la 
cantidad de operaciones nacionales e internacionales que se realtzan en esa terminal 
aérea y por ello se ha hecho necesario sustituirlo por otra opción que represente mayores 
ventajas y seguridad. 39 

El coordinador del evento y también presidente del Colegio de Ingenieros 
Geólogos de México, Ju.n Herrwra Moro, admitió que existen muchas 
interrogantes entre la sociedad civil por la falla de conocimiento detallado de las 
dos alternativas y de los estudios específicos que aportarán las soluciones 
técnicas que garanticen un verdadero de-rrolo l'ustentable. 

Herrera Moro indicó, que los proyectos deben incluir un beneficio social, seguridad 
ante fenómenos naturales, equilibrio entre las obras previstas y el medio ambiente, 
la no afectación a otras regiones vecinas o circundantes y la certeza de que se 
cumplirá con lo ofrecido en su totalidad. 

11 Puvón. C., -Rec:ha:a ALDFprrfert!nc:ia P"' 7l:ayuca", c:n &fuam. 2 dcjuUo de 2001, p. le. 
J<o Sinlesis de documcnlo "Un nwvo aeropuc>rlo para la Zona ,\lelropo/ilana MI J "a/le ck Alé.xic:o' .. proporcionado por la 
UAEM, 10dcjuliodc2001. 
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Enfatizó que no se trata de la construcción de un aeropuerto únicamente, puesto 
que se prevé la creación de polos de desarrollo y éste es un factor que podrla 
afectar la viabilidad del proyecto al incrementar drásticamente el monto de la 
inversión o del mantenimiento (de la terminal aérea), o el deterioro de regiones 
vecinas, costo que finalmente pagarían los usuarios del aeropuerto. 

Asimismo Mol ... S.INI (accionista de Unefón), Guillermo Áhrarez (dueno del 
equipo de fútbol y la cementera Cruz Azul) y otros 15 hombres de negocios, se 
pronunciaron a favor del proyecto aeroportuario de Tizayuca. · 

Atejendro M6rquez, presidente de Canacintra Hidalgo, indicó en julio, que 
construir la terminal aérea en Tizayuca atraerla inversiones y nuevos negocios por 
mil millones de dólares anuales y podrla generar utilidades al pals por 65 millones 
de dólares, en comparación con 6 millones de dólares que dejarla el Aeropuerto 
de Texcoco. 

En la primera etapa, que va del 2002 al 2005, se requerirán inversiones por 600 
millones de dólares en el aeropuerto y 900 millones de dólares adicionales para el 
ferrocarril que transportarla a los pasajeros de Buenavista a Tizayuca, asl como 
para las vialidades necesarias. Márquez dijo que construir el aeropuerto en 
Tizayuca detonará el desarrollo económico del estado, porque involucrará el 
Programa de Ordenación de la Zona Metropolitana del Valle de México 
(POZMVM). 

Rlos Cano, secretario de economla de Hidalgo, consideró que la ubicación del 
aeropuerto alterno en Texcoco no sólo traerla problemas de indole ambiental, de 
suelo y económicas, sino también social, debido a que los pobladores de esa 
región se oponen al desarrollo de estas obras. • 0 

Por su parte Gllberto López Mayar. presidente del Colegio de Pilotos de México, 
recalcó que los pilotos rechazaban la alternativa de Hidalgo, ya que las aerolineas 
mexicanas perderlan entre 5% y 6% de ingresos y bajarla el tráfico de personas. 

En el mismo foro Ricardo Tapia Rulz, director general adjunto de nuevos 
proyectos de ASA, declaró que de acuerdo con los estudios del MITRE, la 
construcción del aeropuerto en Texcoco permitirla operaciones por 50 anos 
mientras que el de Tizayuca por 30 anos. • 1 

Tapia Ruiz aclaró, que a ASA no le corresponde decidir sobre la mejor opción, 
porque sólo son un apoyo de la Secretarla de Comunicaciones y Transportes 
(SCT) para la toma de decisiones y darán los elementos técnicos necesarios, pero 
la ubicación la resuelve dicha dependencia. 

Al hablar sobre las ventajas y desventajas de las dos opciones para la nueva 
terminal aérea López Meyer, del Colegio de Pilotos dijo que, aunque Texcoco es 

'll Mcjla. A •• ••¡.;mprl!sarios apoyan a T/;:ayuca-. en El lJnjvcrsal. 6 de julio de 2001, p. 4. 
"' ldcm. 
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la mejor alternativa, el único problema que existe en esta zona es el de las aves, 
sin embargo, puede resolverse si las autoridades toman las medidas adecuadas y 
se comprometen a darle un seguimiento permanente. 

3.4 Declaraciones a la ligera y sin fecha definitiva 

Hasta el 17 de mayo, en gira de trabajo por Washington, o.e., Pedro Cerisola y 
Weber habla descartado que se tuviera ya decisión final y puntualizaba que la 
recomendación se tomarla en agosto y no en junio como lo habla asegurado 
antes. 

Inicia la cuenta regresiva para que se decida la ubicación del nuevo aeropuerto de 
la ciudad de México, y la contienda para que se construya en Tizayuca o Texcoco 
están muy latentes. Como ya se citó, el presidente Vicente Fox dejó entrever el 
25 de julio de 2000 que serla en Tizayuca, al resaltar la necesidad de que se 
generen 198 mil empleos, 5 mil fuentes de trabajo, asl como un gran parque 
industrial de tecnologla, y un polo de desarrollo ... ¿estas frases se asemejan a las 
de la campana hidalguense? 

Por lo pronto el 12 de julio, Manuel Ángel Núftez Soto, gobernador de Hidalgo, 
anunció que ya habla tomado una decisión: e/ plan de desaTTOllo de Tizayuca va. 

Independientemente de lo que decida el gobierno federal. él construirá un aeropuerto. ya sea 
internacional o aeropuerto nacional. Y la decisión se tomará muy pronto; el 25 de agosto se 
tendrá el resultado de Jos estudios de ocho colegk>s. El Instituto Nacional de Ecologla, dirigido 
por Ezequiel Escurra, contará: con tres dfas para tomar la decisión ... " 2 

• Ent~vlsta uansmilldu por el noticiero matutino -Monitor .. de llifQ8.1il2. de Jo~ Outiérrcz Vivo, el 2!5 de julio de 2001. 
·d Yustc. J •• -r1:a.:..-r1ca va. aunqur sea naclonur, en Radjo-Eóanu!JL 12 de julio de 2001. 
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4. HACIA DóNDE IRÁ EL AEROPUERTO ALTERNO 

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México semeja una nave sin rumbo. 
Su crecimiento anárquico, sujeto invariablemente a los vientos gubernamentales, 
parece no tener limites. 

Mientras la Secretarla de Comunicaciones y Transportes estudia, analiza y decide 
dónde se construirá el aeropuerto alterno internacional; la terminal capitalina, 
como puede, ha solventado los problemas de saturación, retrasos y cancelaciones 
de vuelos; el congestionamiento dentro y fuera del inmueble; y las dificultades 
climatológicas. 

En los capitulas anteriores conocimos los dos proyectos viables y todo lo que los 
rodea; ahora veremos cómo se encuentra el AICM, todo lo que se ha hecho y 
dicho al respecto en el gobierno foxista y, cuáles parecen ser los factores reales 
que han inclinado la balanza hacia una de esas sedes. 

4.1 El "Benito .Ju•rez". en decadencia 

El edificio terminal abarca 164 mil metros cuadrados, con 25 pos1c1ones de 
contacto y 44 posiciones remotas, con las que, en forma apretada, se da servicio a 
59 lineas aéreas que operan regularmente, lo que obliga a que en la zona de 
plataformas se utilicen alrededor de 1 ,400 vehiculos especiales para abastecer 
sus servicios. 1 

1 Información proporcionada JXll'" el Dcpwtwnento de Comunicación Social del AICI\.!. 
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Aunque, ano con ano se le han ido agregado nuevos espacios, el aeropuerto 
capitalino en su forma actual estará por saturarse en menos de cinco anos. Su 
crecimiento anual promedio de pasajeros en los últimos cuatro anos fue del 6%. 
En el mismo lapso las operaciones se incrementaron en 3.9%. 

De 1995 a 1997, el volumen de pasajeros transportados en servicio regular creció 
7. 1 % en promedio anual, al pasar de 25.2 millones de personas en el primer ano a 
28.9 en 1997; en 1998 se transportaron más de 30 millones de pasajeros. A la par, 
sus ingresos han ido en aumento, por lo que en forma optimista las autoridades 
aeroportuarias hablan de finanzas sanas. 

Se calcula que los ingresos presupuestales para el presente ano serán de 322.5 
millones de pesos por servicios aeroportuarios, 219.9 por servicios comerciales y 
923.5 por ingreso del TUA. 

En este ano (2001), se estima que llegará a los 21 6 20.2 millones de pasajeros y 
para el 2005 se espera que se movilicen entre 25 y 29 millones de personas. 2 

Desde hace más de veinte anos, en las llamadas horas pico, el "Benito Juárez" 
parece romerla: largas filas para documentar, para adquirir boletos, para acceder 
a las salas de espera, para abordar; más filas para los cajeros automáticos, para 
las instituciones bancarias, y hasta en la simple compra de peri6dicos y revistas. 

A las afueras del inmueble se ven los embotellamientos vehiculares, ascenso y 
descenso en doble y triple fila, falta de cajones de estacionamiento, además de 
que los usuarios deben presenciar la clásica discusión entre los maleteros por ver 
quién se llevará su pasaje. 

El AICM es considerado como una terminal aérea de atto riesgo, debido a su 
cercanla con una zona densamente poblada, elevada, concurrida; presencia de 
pasajeros en su edificio central y mal funcionamiento de sus pistas. 

El crecimiento de la mancha urbana ha impedido ampliar aún más las 
instalaciones y responder a los requerimientos de la aviación comercial, la cual en 
los últimos cincuenta anos ha sido del 8%, por arriba del promedio mundial. 

De acuerdo con la Dirección de Servlcloe • le Neveg•clón en el E•P11clo MNO 
Mexlc•no (Seneam), la terminal aérea atiende un promedio de 7&4 operaciones 
diariamente -la capacidad máxima de operación es de 58 por hor-. lo que 
significa que por lo menos cada tres minutos existe la posibilidad de una desgracia 
ante los aterrizajes y despegues. 

Para el director del Seneam, Aguetin Al911eno Aodrlguez, lo importante no es 
saber cuántos aviones pueden aterrizar o despegar. sino cuántas operaciones se 
pueden atender en tierra. 3 

2 Jdcm. 
J Entrc,·istu al In¡;. Agustfn Arclluno RodrigucL. director de Scncam. rcali:t.ada en las oficinas ccnllalcs. JB-cncro--2001. 
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La inminente saturación del aeródromo obedece a una serie de factores que va 
desde el manejo de las operaciones mismas, la geometrla del aeropuerto, las 
carencias de pistas, el insuficiente número de posiciones de contacto, deficiencia 
en el suministro de combustible y hasta el retraso en los servicios de 
abastecimiento de alimentos y bebidas. 

Y es que pese a tener dos pistas, por no haber la adecuada distancia entre ellas, 
no pueden ser utilizadas de manera simuHánea, lo cual aunado a que sólo cuenta 
con una calle de rodaje, ocasiona demoras tanto para despegue de aeronaves 
como para descenso de pasajeros. 

En las llamadas horas pico, de las 6 a las 10 y de las 16 a las 20 horas, es común 
ver largas filas de aviones para tomar pista o para colocarse en alguna posición 
que les permita emprender el vuelo. 

Evidentemente eso ocasiona molestias para los más de 50 mil pasajeros que 
atiende esa terminal diariamente. Viajar por avión para los capitalinos representa 
una verdadera odisea; porque para tomar un vuelo a las siete de la manana 
implica llegar, por lo menos, dos horas antes. 

Cada ano, la terminal es cerrada a la navegación aérea debido a las adversas 
condiciones climatológicas: neblinas y tolvaneras que impiden la visibilidad mlnima 
de la zona de pistas, asl como por lluvias intensas que rebasan la capacidad de 
desagüe de los cárcamos 

En ocasiones, cuando el clima no favorece el despegue hacia el oriente, las 
aeronaves tienen que ascender en dirección al centro de la ciudad. A pesar de que 
en los 47 anos de vida del "Benito Juárez" no se han registrado accidentes, el 
peligro para los capitalinos es latente. 

Acorde con la Organl-clón de la Aviación Civil ln .. maclonal, el AICM es 
seguro; sin embargo, reportes y testimonios de tripulaciones aéreas revelan que 
afrontan situaciones de riesgo por su proximidad a una zona -la capital y el Estado 
de México- densamente poblada. • 

Al poniente del aeropuerto colinda con el Circuito Interior, una de las arterias más 
importantes del Distrito Federal, considerada como vla rápida; al norte con las 
colonias Peñón de los Banos, Aragón y Pensador Mexicano; al sur con la zona de 
Hangares, donde están las bases de aerolineas nacionales y colinda con la 
Avenida Fuerza Aérea Mexicana. 

Esta terminal fue disenada en forma horizontal -de chorizo"- es poco funcional. 
De la sala de espera número cuatro a la 29, hay un kilómetro de distancia. 

Para el dirigente de la Aaoclaclón Sindical de Pilotos ·Aviado,.. (ASPA), 
Manuel González Flores, son pocas las posiciones de contacto para el ascenso y 

• Jnfommción proporcionado por el Área de Comunicación Social del AJCM. 

79 
}·~Sri'..-'\. TESIS NO SA.LE 

L'.l:. H.IRLIOT.EC.4 



descenso de pasajeros. Sólo hay 29 y resultan insuficientes en horas de mayor 
demanda. 

Nos ha sucedido que en las horas pico atertiZamos y a veces tardamos media hora en que 
se nos asigne una plataforma, y lógicamente es una molestia para el pasajero y un mayor 
costo para la aerollnea ... 
Los pilotos se enfrentan al congestionamiento ocasionado por unos mil 400 vehlculos terrestres 
dentro del área de platafonnas, pues en au mayorla no cuentan con la seftal~ 9decuada y 
según los pilotos rebasan por todos lados, rara vez respetan las sel"lales y se estacionan donde 
quieren... . 
Quizá los signos de saturación del aer-opuerto se observan mayormente en el área de internacionales 
cuando arriban a la terminal los vuelos procedentes de Madrid, Parls, Frankfurt y To•do ... 
En la zona de la aduana se forman enormes filas para cumplir con loa trámites migratorios, 
generando congestión en los ambulatorios y pasillos de la terminal... 4 

No obstante Roberto C8nov•• Th•rlot, director del AICM (hoy ex titular) el 
deterioro en el servicio y funcionamiento es por el crecimiento desmesurado de 
usuarios, el promedio es del 7% anual; y creé que al cierre del ano 2001 alcance 
la cifra récord de 20 millones de pasajeros atendidos. 5 

También el '"Benito Juárez" es considerado de alto riesgo, por localizarse a 2 mil 
237.5 metros sobre el nivel del mar, por lo cual companlas extranjeras pagan una 
prima especial a los pilotos que son enviados a esta ruta. 

Al estar situado en una zona densamente poblada, la base de combustibles del 
aeropuerto representa un elemento de alto riesgo, y es que en ese lugar se 
almacenan alrededor de 27 millones de litros de turbosina en diversos depósitos 
con capacidad de entre cinco y doce millones de litros cada uno. 

Sin embargo, las autoridades aeroportuarias aseguran que el depósito no 
representa un peligro para la población aledana ni para las 200 mil personas que 
en promedio visitan diariamente esa terminal entre pasajeros, trabajadores y 
acompanantes. 

Cada ano Aeropuertos y Servicios Auxiliares abastece más de mil millones de 
litros de turbosina para satisfacer la demanda de alrededor de 784 operaciones 
diarias. 

Por todo el riesgo que implica para la sociedad, por su in operabilidad, ineficiencia 
e incapacidad de crecimiento al ritmo que plantea el desarrollo de la aviación 
comercial en México y en el mundo, el aeropuerto capitalino tendrá que cerrar sus 
puertas, apagar sus pistas y dar paso a una nueva terminal aérea, cuya ubicación 
es todavla una incógnita. 

•rd~m. 
jldcm. 
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Al ver la indecisión de la SCT, al inicio del ano la C6mano Nacional d• 
Autotranaporte soltó el rumor de que el aeródromo de Toluca se contemplarla 
como nueva alternativa para darle cupo a los vuelos comerciales que ya no se 
pueden realizar en el AICM. 

Pronto, los expertos descalificaron la viabilidad del aeropuerto toluqueno: 

Por su ubicación, altura y por los gastos de combustible que implicaría para las aerolfneas, 
fue diset'lado únicamente para los vuelos ejecutivos ... 8 

Desde el inicio de este ano, las entidades de QueÑtaro y Moreloa, también 
lanzaron sus campanas aeroportuarias para ser contempladas como otras 
opciones para la ubicación de la nueva terminal aérea. 

El equipo de Ignacio Lovola, gobernador de Querétaro, se sumó al interés por 
darle cabida al futuro aeropuerto alterno capitalino. El 14 de enero, el mandatario 
presentó ante el presidente Vicente Fox su proyecto y los estudios de factibilidad 
del mismo. 7 

Con una inversión de 30 millones de dólares, la entidad aportarla para la 
edificación, la cual tendría un nivel internacional y, vendria a desahogar la 
anuencia de pasajeros y de carga del actual AICM como de la región del Bajio. 

Loyola Vera precisó que para la construcción no se recurriría a contratar una 
nueva deuda pública; por el contrario, se le plantearla a la iniciativa privada que 
realice la inversión correspondiente. 

Por su parte, el estado de Morelos también comenzó a nombrarse como posible 
alternativa y el 23 de mayo el gobernador Sergio Eatrada Cajigal Ramlrez 
confirmó los rumores, al presentar su proyecto ante el Congreso de la Unión. 8 

El gobernante afirmó que su entidad cuenta con una planicie idónea, las vias de 
comunicación suficientes y buenas condiciones climatológicas la mayor parte del 
ano, lo cual facilitarla las operaciones. 

El analista Marco A. Mares comentó que parecia una burla el que, a pocas 
semanas de que la SCT anuncie la sede definitiva, existieran todavla nuevas 
opciones; a la oferta de Moratos se suma la de Querétaro; "serla mejor que 
eligieran San Luis Potosi, les queda más cerca y no gastarlan tanto para la 
infraestructura". 

"Yustc. J .• -cam.1111•ro anali:a u Toluca para vuc.'los in1ernaclonal~s-. en Radj0=fómmla. 28 de febrero de 200 1 
7 Ancoln. J., .. Pra;t.~·c:1an nue\•om.•ropuerto"'. en FI Unj"'crst1!. l!i de cnCT"ode 2001. p. l lb. 
• Vnma.~hiro. C .• ··~\·urgen nuc\•as opciones para el aeropuerto alterno-. en FI Fjnans:icm. 24 de mayo de 2001. p. 2!i. 
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Para el gobierno de Hidalgo, las propuestas de Jos gobiernos de Querétaro y 
Morelos no tienen ningún sustento, afirmó el titular de Ja secretaria de Desarrollo 
Económico estatal, Horaclo Rloa Cano ante legisladores, en Ja presentación del 
Proyecto Tizayuca. 

El retraso de la decisión ha permitido que surjan propuestas diferentes a la de Tizayuca o 
Texcoco -4ndtc0 el hidalguense-. pero en el caso de Querétaro que se encuentra a 200 
kilómetros del Distrito Federal, Ja sola ubicación echa abajo su propuesta; y en Morelos, su 
actual aeropuerto es J?Etqueno en términos de espacio aéreo, ademas de ser una zona 
rodeada de montanas. 9 

Rosario Avilés, asesora del gobierno hidalguense, dijo que no deberla quedar en 
Querétaro, pues se hallarla cerca del aeropuerto del Bajlo, que es un proyecto del 
presidente Fax y el gobierno de Guanajuato, y esto crearía una confrontación 
técnica entre ambos. 

Sergio Estrada no prestó atención a los comentarios de los hidalguenses y el 4 de 
junio continuó con la promoción de su proyecto. El mandatario morelense anunció 
que varios ejidatarios y representantes de Cuautla (Jugar donde se pretende 
realizar Ja construcción) han ofrecido 10 mil hectáreas para el aeropuerto. 

Estrada indicó que las gestiones para concretar su propuesta son viables, a 
diferencia de otros estados que actualmente se están peleando entre ellos con 
proyectos muy particulares. 

Nosotros creemos que el proyecto debe ser nadonaf, y lo hemos estado trabajando con las 
autoridades aeronáuticas y con los técnicos que t0f1lan las decisiones, es decir, con las 
personas que conocen las caracterlsticas técnicas de la aviación. 10 

En tono irónico, un reportero preguntó si con el proyecto no habrla los 
aerosecuestros: 

Yo creo que debemos dejar ya a un lado ese tema. Perfectamente bien saben que han 
disminuido tos indices; que no estamos en las concticiones del pasado y estamos 
combatiendo (la delincuencia); Jo estamos enfrentando, asf es que vamos a Hegar a tos 
niveles a los que esperamos. y eso no deberé ser tema de preocupación en el futuro, 
contestó el gobernador. 

A Jos dos dias de esta declaración, investigadores y analistas del Centro Regional 
de Investigaciones Multidisciplinarias de Ja UNAM consideraron la edificación en 
Morelos como una utopla, ante Jos problemas de inseguridad y los derivados de Ja 
tenencia de la tierra. 

El investigador Morgan Quero Galme, destacó que mientras haya ambigüedades 
juridicas e institucionales en torno a Ja situación de Ja tenencia de Ja tierra y los 
problemas derivados de Ja inseguridad pública, Ja marginación y Ja pobreza, 
cualquier proyecto modernizador podria resultar un fracaso, a no ser que se haga 
de forma autoritaria, pero eso ya se acabó. 

"Cwnad1n. ••.\º111 .'1l.flo•nto. /a.f upciones de Quo•rtlturo.v .\forc.•/us-. en~ 31 de ffill)'O de 2001. p. 37. 
'º l\1irunda. J .• .. JJu.fc.·a Alorc.'/tJ.f" 'wropu~r10··. en FI lJnjvertµll. S de junio de 2001, p. 10. 
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¡Ojalá! en Morelos hubiera un gran aeropuerto; sin embargo, reiteró, la inseguridad y otros 
factores de riesgo impiden su construcción ... 11 

Entretanto, la Secretarla de Comunicaciones y Transportes fue prolongando la 
fecha para la decisión; de mayo cambió a junio, luego julio y en este mismo mes, 
el dla 12, Estrada Cajigal continuó diciendo que el proyecto de Morelos era el 
"tercero en discordia". 

Tenemos elementos suficientes para estar en la pelea, pues en la entidad no hay 
obstáculos impcrtantes ni problemas de suelo, además de que el clima, la altura y las 
caracterfsticas climatológicas existentes durante todo el ano nos favorecen para entrar a la 
competencia ... 
Además -agregó el mandatario morek!nse-, ya no habrá necesidad de construir caminos 
como en las otras propuestas, y lo fundamental es que tenemos el espacio suficiente para 
realizar operaciones simultáneas ... 
Pronto se reunirla con Vicente Fox y Pedro Cerisola para exponerles su propuesta. 12 

Pero las aspiraciones de Morelos y Querétaro acabaron el 22 de julio, cuando 
Pedro Cerisola descartó dichas entidades: 

Únlc•menle ••leten doe •M•m•tlvaa. Texcoco o Tlzaiyuc•, n•d• "'*9. 13 

Además de los rumores de los anteriores estados, también resurgió la propuesta 
de "La Ciudad Futura" (creado en 1984, entonces llamado Vuelta a la vida 
lacustre). El 14 de enero de 2001, un grupo de especialistas en arquitectura, 
ingenierla y urbanismo propuso a las autoridades federales y del Distrito Federal el 
proyecto, que contempla el rescate del Lago de Texcoco y en medio de él, un 
nuevo aeropuerto. 

Este plan totalmente ecologista, disena a la nueva terminal aérea rodeada de un 
sistema de lagos y vialidades que faciliten el acceso a la ciudad de México y a los 
estados circunvecinos, y la clausura del actual "Benito .Juárez" para convertirlo en 
un parque metropolitano, con áreas de desarrollo mixto. 

Los arquitectos Alberto Kal•ch y Ju•n Cordero (promotores), aseguraron que 
este proyecto, podrla convertirse en el gran pulmón del Distrito Federal y sus 
zonas conurbadas con el Estado de México, pues el agua del lago de Texcoco 
evitarla el crecimiento de la mancha urbana, cambiarla el clima y por ende 
mejorarla el medio ambiente. 

Los lagos serian alimentados por las aguas pluviak!s y residuaSes, y la nueva terminal se 
ubicarla en una especie de isla, rodeada de agua ... 
Con esto se acabarla la mok!stia generalizada de la pcblación de la delegación Venustiano 
Carranza de escuchar el ruido de los aviones y correr el riesgo de un avionazo, pcr la 
cercanla de la terminal aérea con sus hogares .. 
En el caso de la terminal aérea, tendrfa en total 3 mil 900 hectáreas, y en una etapa inicial, 
sólo ocuparla mil 900 : .. 1

' 

11 Ywna..'>hiro. C .• .. Utopla. el Ar!ropuertoAlterno t!fl .\lorelO!l: AcadJmit:oJ.·-. t•.1 f='I Fjnancicm, 7 de junio de 2001. p. 22. 
12 Esplndoln. J .• ··.Vo s1-• lia¡:an holas. Atorelo.v es el but'no .. , en FI financiero. 13 de julio de 2001. p. 24. 
u Mares. r..1 .• ""7i:a_vuca o Te.xcoco, la Moneda está en el aire". en Radjo-FonnyllL 23 de julio de 2001. 
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Los especialistas senalaron que buscarian reunirse con Andrés Manuel López 
Obrador, Arturo Montiei Rojas y con representantes federales para que analicen 
juntos el plan (que no es nuevo, ya que se viene impulsando desde hace más de 
cuatro anos, sólo que se habla desechado por no haber convencido en su 
momento a los inversionistas privados). 

Sin dar cifras exactas del costo que representarla -pues las cifras cambian-. 
Kalach reconoció que espera ciertas resistencias por parte. sobre todo, del GDF; 
sin embargo, senaló que los beneficios serian muy importantes, pues disminuirla 
la contaminación, mejoraria el medio ambiente y evitarla invasiones. 

Sobre Tizayuca, Kalach dijo que no seria conveniente construir la terminal ahi, 
pues está muy alejado de donde se encuentran los usuarios y no cancela la 
operación del actual aeropuerto, el cual funciona fuera de las normas de 
protección civil. Agregó, que el rescate del lago cuesta 10 veces menos que 
instalar un nuevo aeropuerto en otra ciudad. 

Anos antes (1998), esta misma alternativa habla sido defendida por el prestigiado 
arquitecto Teodoro Gonúl•z de León en el congreso "Vuelta a la ciudad 
lacustre", organizado por la Facultad de Arquitectura de la UNAM y el gobierno del 
Distrito Federal. 

Las autoridades no han entendido las enormes virtudes del proyecto; si Jo hubieran hecho, 
hoy tendrlamos un sistema ecológico equilibrado: las inundaciones que padecemos se 
habrfan reducido considerablemente y los mantos aculferos estarlan recargéndose de 
fonna paulatina, disminuyendo la sed y el hundimiento de la metrópoli ... 
Aunque el Proyecto Lago de Texcoco ha solucionado algunos problemas de la extinta zona 
lacustre, aún -prosiguió Gonzalez- no se han podido eliminar todos los males: las 

~==~~~~~~ª r:;:1:~~~:~ hc;~s~~m~~ói'::!C::;.~'::~~J1ºS ecológicos y la burocracia misma 

Al entrevistar al ingeniero Cn•r Buenrostro, secretario de Obras y Servicios del 
Gobierno del Distrito Federal, sobre esta opción, apuntó: 

No estoy de acuerdo con el retomo de la ciudad lacustre; al contrario, esta ciudad tiene la 
vocación de volverse lago de nueva cuenta y nuestro compromiso como gobierno es 
satvaguardar1a de las inundaciones ... 
Hace como dos o tres al"llos se me expuso el proyecto y les expliqué, que lo que se debe 
buscar es evitar que la ciudad se inunde. Ellos hablaron de un gran lago con una ribera 
superior a la de Acapulco, donde podrfan hacerse centros comerciales, hoteles y demás; 
plantearon la idea de hacer del vaso de Texcoco nuevamente un lago ... 
Ningún gran hombre se va a poner junto al canal del desagüe ni en un lugar donde 
predomina el olor de agua residual tratada. Platicaron de un litoral donde la gente fuera • 
baftarse a todo dar, a asolearse, pero es irrealizabte si el lugar huete mal ;No podemos 
pensar siquiera en algo como el lago de Chaputtepec!, ¡ya no digamos la bahla de 
Acapulcof Perdón, no es posible ... • 

1' Cum1. D .• .. ,.r,,.ioec10 de nu,•vo al'ropul'rto•, en~. 15 de enero de 2001, p. 4b. 
•~ Gon:l'.álc'~ F .• "Tr.u~oco: rida u mu,•r11>'', unlculo en L!l..1ilr:nru!il2 de noviembre de 1998, p. 4K. 
• Entrc"·istu ul lng. César Buenrostro, secretorio de Obras y servicios del GDF. en su oficina. el 2 de moyo de 2001. 
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Buenrostro coincidió, en que, deben preservar para fines de regulación de 
caudales lo que queda del lago; que consiste en regular los caudales de la cuenca 
de manera que salvaguardemos a la ciudad de inundaciones. 

El funcionario mencionó que el vaso tiene que funcionar permanentemente a 
niveles bajos para que cuando vengan nuevas descargas de agua no se regresen 
o se desborden. En épocas de lluvias se juntan las aguas residuales que generan 
la ciudad y las pluviales, y las conducimos al vaso de Texcoco, pero si este se 
encuentra lleno, el agua nos inunda. 

Ni la SCT ni los medios de comunicación le dieron importancia a esta propuesta, 
por lo que sus promotores se reunieron con los del Estado de México, unieron las 
dos alternativas y en abril surgió el "Proyecto Ambiental Nuevo Texcoco". 

Al prolongar reiteradamente la determinación de dónde se construirá la nueva 
terminal aérea, también se revivió la antigua opción de ampliar al actual AICM 
hacia la zona perimetral del ex vaso de Texcoco. 

El 12 de marzo, el presidente de la Comlalón de Tr•n•port.a de I• c•m•r• de 
Diputado•. Juan Manuel Duarte Dávila, comentó: 

Ya consideramos una tercera opción para el futuro AICM: la ampliación. Sólo asf 
eludiremos los altos costos que implican los proyectos de Texcoco y Tizayuca ... 
La terminal aérea de Texcoco puede valer entre dos mil y tres mil millones de dólares; el de 
Tizayuca. de cuatro mil a cinco mil millones de dólares, mientras que con una inversión de 
cien millones de dólares, el AICM podrfa funcionar dtez anos mas ... 
La creación de una tercera pista podrfa ser el remedio, aunque esta medida sólo 
solucionarla temporalmente el problema del trafico aéreo, pero tiene otro dinero que te 
puede servir para realizar otras infraestructuras en carreteras. energfa y desarrollo, sin que 
un fuerte recurso se vaya en una obra magna como ésta ... 15 

Fern•ndo Gómez Su•rez. especialista acreditado por organismos del sector, 
aseguró que es tan viable este proyecto, que el gobierno federal en 1984 inició su 
construcción con una pista de aterrizaje (061-240) a dos kilómetros al norte-oriente 
de las actuales pistas del aeropuerto, lo que comprueba que las obras ya se 
hablan iniciado luego que el subsector aéreo de la SCT lo presentara a las altas 
autoridades de entonces. 

Sin embargo, la crisis del mercado petrolero obligó al gobierno a cancelar diversos 
proyectos de infraestructura, entre los que se incluyó el Plan Maestro para la ampliación 
del aeropuerto capitalino ... 
Actualmente, ese problema de financiamiento esta resuelto mediante la participación de 
inversionistas privados que podrfan coadyuvar a la SCT a sustentar la viabilidad de este 
plan (realizado por ASA y la SCT en la d6cada de los ochentas) ... 1

" 

En julio, el legislador Ouarte Dávila retomó la propuesta; explicó que la inversión 
serla de 250 millones de dólares en su primera etapa, que incluye la construcción 

u Gon.r.ó.lcr_ V., '"/.lei.:u al úgislatfropugna pare/ ueropueno u/terno .. , en El 1:¡nancjcm, 12 de mar..-:o de 2001, p. S4. 
16 Yamishiro, -1.J..•."f:l•mpob,•an plan d.- los oc:lrenta.s pura ampliar el aeropuerto .. , FI FinMciero. S de fcbrcr-o de 2001, p. l K. 
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de otro edificio terminal, colocado donde ahora están los hangares de la 
Presidencia de la República, la Procuradurla General, y de algunas aerolineas. 

Se continuarán usando las dos pistas actuales del aeropuerto, en donde la 5L serla fápida 
y Ja otra de rodaje; en la segunda etapa se construirla una tercera pista sobre la vialidad 
norte, rumbo al ex vaso de Texcoco, a siete kilómetros del AICM ... 
La ampliación quedarfa lista en un periodo de tres o cuatro anos, e incluirla la expropiación 
de terrenos, la modificación del centro de control de tráfico aéreo y el cambio de la actual 
torre de control.. 17 

Posteriormente el arquitecto Joaquln Romero Aparicio, miembro de Cemex, 
agregó que también se construirla un subterráneo para enlazar las terminales, un 
estacionamiento para cuatro mil vehlculos y otra calle de rodamiento. asl como la 
reubicación de la base de mantenimiento de Aeroméxico. 

Con este proyecto se podrá dar cabida a un total de 3803 millones de pasajeros al atto, al 
desahogar el tráfico de operaciones, lo que significarla que la ampliación de fa vida útil del 
aeropuerto llegarla hasta el 2015, al contar con 84 Posiciones para las aeronaves ... 
Si esta propuesta prospera. la gigante cementara estarla dispuesta a ofrecer un esquema 
de financiamiento para la construcción de la pista .. - 1 e 

Asimismo Javier Priero de la Fuente, presidente de Confeder•clón de C6mania 
lnduatrlalea (Concamin), expresó su aprobación para que se construya una 
tercera pista. 

Contrario a ellos, Gabriel Quadri de la Torre, director del Centro de Estudios del 
Sector Prlv•do per• el Des•rrollo Su••ntable (CESPEDES), senaló que esa 
no era ninguna alternativa, ya que continuarian los problemas de contaminación, 
ruido, el alto riesgo para los habitantes y usuarios. De igual forma es el juicio de 
los diputados Raúl Cervantes del PRI. Alejandro Garcla Sainz del PVEM, y 
Alejandra Bárrales del PRO. 

Los comentarios comenzaron a dispersarse entre las recientes aHemativas y el 22 
de julio se le pidió su opinión a Pedro Cerisola, quién respondió: 

Por insuficiente e inviable, la secretarla desecha las nuevas propuestas, tanto la formulada 
por Concamin de ampliar a tres pistas; como fas de los estados de Morek>s y Querétaro, de 
construir en sus terrenos la nueva terminal. .. 18 

En suma, regresamos a la coherencia y en la recta final solamente quedan las dos 
únicas opciones reales que han existido desde hace quince anos: Texcoco y 
Tizayuca. 

17 ldcm. 
11 Ynma.<1hiro. C •• "'Plan emer¡:eme para el AIC.\r, en t;I Ejnoocjcm, 1 O de julio de 2000 I, p. 20. 
19 "-1c7.a. J •• -Df!secha la ser construir una len:f'ru pis1a-. en~. 23 de julio de 2001, p. 6. 
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4.1.2 En m•rzo •• •brló I• C•J• de P•ndor• 

El 21 de marzo fue cerrada la pista 5L-23R del AICM para repavimentarla, obra 
que se realiza ano tras ano; sin embargo, en esta ocasión no hubo buena 
coordinación entre las autoridades del aeropuerto, aerollneas y el gobierno 
federal, dejando al descubierto los múltiples problemas que aquejan a la terminal 
capitalina 

Innumerables demoras, molestias, conflictos entre usuarios y el personal de las 
lineas aéreas, cancelaciones y principalmente las enormes pérdidas económicas 
en todos los sectores industriales; el "Benito Juárez" se volvió un caos. 

Tradicionalmente, hay un acuerdo entre la Secretarla de Comunicaciones y 
Transportes, las llneas aéreas agrupadas en la Cámara Nacional del 
Aerotransporte (Canaero) y Servicios Aéreos a la Navegación (Seneam), para 
disminuir las frecuencias y coordinar los trabajos. No obstante, la coordinación no 
resultó este ano. 20 

No sólo fue alarmante el número de vuelos cancelados y las demoras, sino 
también el tiempo que debieran esperar los pasajeros a que una pista se 
desocupara para descender de la aeronave, pues fue mayor a la duración real de 
su vuelo. 

El tiempo promedio de retraso fue de hora y media; el tiempo promedio carretero 
se alargó hasta 21 minutos en promedio y generalizando el retraso en todas las 
operaciones de y hacia la ciudad de México. Se habló de que las llneas aéreas 
perdieron 1.5 millones de dólares durante la primera semana. 

Tan sólo Mexlc•n• de Avl•cl6n consumió 3 millones de litros de combustible 
adicionales por tener que sobrevolar durante 700 horas los aeropuertos del pala, 
indicó su titular Fernando Flores. 

2U Páramo. D .• ""lksc:ontro/ ,.,, SCl" ,.,, mulC'riu de aviuciOO ... en Radjo-Fónuulu.. 23 de mar;1;0 de :?001. 
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Uno de los ejemplos más graves de la falta de coordinación es que los aviones 
chárter y, mucho más grave, los de carga, tuvieron autorización para aterrizar a 
cualquier hora cuando podrlan hacerlo durante la madrugada o entre la una y las 
cinco de la tarde que es cuando menos carga hay en la terminal aérea. 

Durante esa semana, todas las criticas cayeron sobre Roberto Cánovas Theriot, 
entonces director del AICM, quien declaraba una y otra vez que a las aerollneas y 
los controladores de tránsito aéreo se les habla avisado a tiempo de las 
reparaciones que se harlan a la terminal capitalina ¡,or lo que deblan disrmnuir sus 
operaciones y tomar las precauciones pertinentes. 1 

A su vez, el Slndlc•to N•clon•I de Control•do,.. de Trilnalto M,..o, 
encabezado por Raúl Campilla, decla que las aerollneas fueron las que no 
cumplieron con lo acordado. 

En tanto, los miembros de la c•m•r• N•clon•I de Aerotninaportea senalaron no 
estar dispuestos a correr con los gastos mencionados. pues esta situación no sólo 
les trajo pérdidas económicas, sino además les deterioró su imagen. 

Por más que a algunos pasajeros se les pagaron alimentos y hasta hospedaje, el desgaste 
y las fricciones no se dieron con el personal de ASA o del AICM. sino directamente con los 
empleados de las lineas aéreas ... 
La separación entre los vuelos cuando una de las pistas del AICM está en reparación es de 
6 millas; durante esta época la han mantenido en 10 millas, es decir, según ellos habrfa 
espacio para disminuir los problemas. Sin embargo, tos controladores insisten en que con 
el personal que ttenen simple y sencillamente no podrlan garantiZar la seguridad de la 
gente en el aire, por lo que no estarfan en condiciones de realizar este tipo de 
determinaciones. 22 

Pese a estas manifestaciones, C6nov•• Theriot expresaba que los costos por 
consumo extra de combustible, compensaciones a pasajeros afectados y multas 
por los vuelos cancelados, serian sufragados por las aerollneas. 

No es culpa de nadie, pues desde el inicio de la reparación se dieron contratiempos de tipo 
meteorológico y ta insuficiencia en la reducción de las operaciones de las aerollneas que 
no lo hicieron a tiempo. 23 

El cierre de la pista 5L-23R equivale a la cancelación del 50% de la capacidad 
instalada en el "Benito Juárez". Tan sólo en nueve dlas, se afectaron 200 vuelos 
diarios, que en promedio transportan a 78 pasajeros por aeronave. 

El 29 de marzo, Roberto Cánovas fue citado en la Cámara de Diputados para que 
informara de lo ocurrido en el aeropuerto capitalino. El ingeniero reiteró lo antes 
dicho, entonces los legisladores le preguntaron: "¿quién se hará cargo de las 
pérdidas? hasta el momento se calcula que es de un millón de dólares". A lo que 

ll Ynma..,,hiro, C .• '"Enormes ~rdidas ..-n el AICAr', en FI Fjnancjcm, 2S de man.o de 2001. r. 23. 
ll PAramu, D .• -Um1 lu: de esp..-rarca aterri:a en el AIC.\r'. en Hadjn=FñrroylL 28 de marzo de 2001. 
1-l Yamashiro, -Por lry, las aerol{~as Je/Hn asumirla.$ pc!rdidas: Cdnowu", El Fjnancjerp, 29 de mm-zo de 2001, p. 26. 
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Cánovas contestó, "todos los que estamos en la industria sabemos que en 
ocasiones suceden esas cosas. Ni modo, son gajes del oficio".•• 

Ante tal respuesta, esa misma tarde, la SCT destituyó a Roberto Cánovas y 
nombró a Em-to Yelaaco como nuevo director del Consejo de Administración 
del AICM (antes fue de ASA). 

Continuaron las obras de mantenimiento, también los problemas y las quejas, y el 
5 de abril fue reabierta la pista del caos. Con este hecho, se acentuaron las 
opiniones sobre cuándo se determinarla la construcción de la nueva terminal 
aérea. Fernando Cevallos, subdirector de Aero~xlco comentó: 

Cerisola fue recibido con gran esperanza por el sector toda vez que se trataba de un 
hombre conocido (ex director de Aeroméxico) y con experiencia; sin embargo, entre las 
diferentes áreas gue compcnen a esta industria estan creciendo tanto la decepción como la 
preocupación ... 25 

•.1.3 L• po•ición de I• deleg•d• de Venu•ti•no Carranzm 

Cerrar el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y construir uno nuevo 
en Texcoco significa arrastrar a ese lugar, el único despoblado de todo el valle de 
México, a los problemas de tráfico. ruido, contaminación e inseguridad que vive la 
delegación Venustiano Carranza. 

Asl lo considera la panista Gu•dalupe Moral•• Rublo, jefa de esta demarcación: 

A las dos opciones que existen para construir el nuevo aeropuerto, la que menos nos 
perjudica es el de Tizayuca, del estado de Hidalgo ... 
Y si el nuevo aeropuerto es en Texcoco, la salida serla, igual, la delegación Venustiano 
Carranza, y tendrfamos que generar més viaHdades hacia esta zona, més infraestructura ..• 
Y dfgame, ¿encima de qué edificio, encima de qué unidad habitacional, de cuél colonia?, 
porque todo esté comptetamente poblado ... 29 

Conformada como delegación en 1971, la Venustiano Carranza está ubicada al 
oriente del Centro Histórico de la capital, en los limites con el Estado de México, 
sobre lo que en tiempos precortesianos era el lago salado de Texcoco. 

La historia de los asentamientos humanos sobre la Venustiano Carranza se 
remonta al periodo prehispánico, cuando se asentaron ahl los poblados de 
Mixhuca y Pellón de los Banas, donde hoy están las aduanas del aeropuerto, pero 
que antes eran islotes primitivos, promontorios sobre lo que cubrla el lago natural. 

Más tarde, durante el primer ano de la llegada espallola, en lo que es hoy el barrio 
de San Lázaro, se levantó lo que probablemente fue la primera construcción 

2,. Gon.1'.álc.1'~ ••Fusfi>:an dipu/ados a AS...I porcao.s Of"ropor/uarw-. FI Fjnandsro. 30 de mar7.o de 2001, p. 20 
2~ ldem. 
;ze Rodríguez. S .• -Dinero b~na al malo ... entrevista publicada en la página Web: ~w proccw com m"' 
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europea en la capital: la fortaleza de las Atarazanas. que luego fue hospital (1531 
a 1572) para convertirse en estación ferroviaria a principios del siglo XIX. 

Con la estación del Ferrocarril de Morelos, la zona se mantuvo prácticamente 
despoblada hasta 1885, lo que permitió el aislamiento y desarrollo de la 
Penitenciaria del Distrito Federal, inaugurada en 1900 y conocida como el "Palacio 
Negro" de Lecumberri. 

Pero un acontecimiento a principios del siglo pasado marcó definitivamente el 
rumbo de esta demarcación: el 8 de enero de 1910, el dueno de los antiguos 
llanos de Balbuena -sobre el lago de Texcoco-, el acaudalado deportista Alberto 
Braniff, habilitó ahl una pista aérea y se convirtió en el primer hombre en volar un 
avión propulsado a motor en toda Latinoamérica. 

Braniff donó sus terrenos para consolidar ahl el Aeropuerto Central de la Ciudad 
de México, que se ocupó con funciones militares hasta la mitad de siglo y se 
amplió para convertirse en Internacional en 1954. 

Con las subsecuentes obras y hasta la fecha. en los 34 kilómetros cuadrados de la 
Venustiano Carranza hay más de 30 estaciones del Metro, diez vialidades de muy 
alta densidad -ntre ellas el Viaducto Miguel Alemán- y más de 66 colonias, por lo 
cual lo único que queda sin urbanizar en esta delegación, y en todo el valle de 
México, son los terrenos colindantes: la zona de rescate del lago de Texcoco, 
donde el gobierno federal prevé construir el nuevo aeropuerto. 

Dice Guadalupe Morales: 

Pero no tendrla sentido. Serla un paliativo. Mas bien recorrerlamos la mancha y los 
problemas del aeropuerto y no aliviamos en nada los problemas que la actual terminal le 
provoca a los habitantes de la delegación ... 

Entrevistada por Sandra Rodrlguez de la revista semanal Proceso, en sus oficinas 
de Francisco del Paso y Troncoso. en medio del incesante ruido de los aviones. la 
delegada panlsta habla de lo que significa tener un aeropuerto tan cerca, y enlista 
sus repercusiones: 

El aeropuerto y su infraestructura nos ocasionan contaminación ambiental, de ruido, de 
infraestructura, porque el bacheo se ocasiona por exceso de tránsito vehicular y pcr toda la 
gente que acude a la terminal aérea ... 
Ademas. en los limites de la zona federal del aeropuerto hay un problema de inseguridad. 
Hay gente que se dedica a asaltar a m turistas, y que esl*n afuera de la zona federail del 
aeropuerto. y el congestíonamiento que se ha dado por k>s taxis pirata, tambW.n, los sftios 
clandestinos que se colocan fuera de ta zona federal... 
Todos estos son problemas que se suman a los ya viejfsimos que han venido sufriendo los 
ciudadanos de las colonias més cercanas, sobre todo -calla para dejar pasar el ruido de un 
avion-. eómo ha dat\ado a los habitantes en su audición, el número de decibeSea que 
genera el ruido de los aviones y que esté muy por encima de k> permitido por las normas 
nacionales, y que no se ha tenido, desafortunadamente, la atención debida a este 
problema ... 
El mismo aeropuerto no ayuda ni al mantenimiento del contorno; la misma delegación es ta 
que tiene que estar al pendiente de todas esas cuestiones, fuera, obviamente de la zona 
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federal. Podrfa supanerse que los servicios urbanos de alrededor de la terminal están 
todos al dfa, pero no es asf, porque no cooperan con nada ... 
Al contrario -agrega la panista-, nos llaman Jos sindicatos de aeromozas, de pilotos y las 
aduanas porque tienen problemas, sobre todo de inseguridad, y todos tos tratamos aqul. .. 
Porque, aun cuando la seguridad püblica no depende de nosotros, somos coadyuvantes en 
ella y coordinamos las acciones con las distintas instancias. Entonces, al contrario, en el 
aeropuerto nos provocan problemas y nos piden ayudas para resotverlos ... 
Ninguno, para la delegación por lo menos ... 
¡Ojala! que el aeropuerto generara empleos para la gente de la Venustiano Carranza, de 
alguna manera por lo menos pagarían el dano que hacen. Pero ni eso. La mayorfa de su 
personal viene de otras demarcaciones y yo digo, con toda la infraestructura del J:!Uro 
aeropuerto, creo que en esta delegación no deberla haber desempleo. Pero no es asr. .. 27 

Morales Rubio agrega que desde el inicio de su gestión, en octubre del ano 
pasado, planteó su opinión al anterior director del aeropuerto, Roberto Cánovas. 

Desafortunadamente, no han atendido este problema. Tuve varias reuniones con canovas 
y fe decfa que generaran empleos para la gente de la Venustiano Carranza. a fin de que de 
alguna forma se revirtiera el dano que se está haciendo por el trafico y demas ... 
Nosotros hemos estado en contacto con algunas autoridades y nos han comentado que 
mas que erradicar el aeropuerto, el proyecto es hacer uno para vuelos nacionales y otro 
para internacionales. Creo que el proyecto va por ahl, por el enorme costo que implica 
cerrar el actual ... 
Por eso pensamos que lo mejor es que sea en Tizayuca. Allá si se pueden generar 
vialidades, y serla un aeropuerto alterno, que le quitarla el exceso al actual... 
Eso ayudarla muchlsimo a despejar la zona y Ja inseguridad de la parte de la colonia 
Penón de los Sanos, donde esta el mayor nümero de adlu_,.s del aeropuerto, y podrfamos 
dormir tranquilos, dependiendo de los vuelos que quedaran aqul 

-¿A qué autoridad federal le ha dado usted esta opinión? 

Concretamente, he hablado sólo con el secretario de Gobernación, Santiago Creel. Me ha 
preguntado lo mismo que usted pregunta, ¿cuales son los problemas que provoca el 
aeropuerto?, ¿de qué se queja la gente?, del ruido y demés cosas. Porque nosotros lo 
hemos vivido desde siempre en esta delegación. Yo le he comentado estos problemas y lo 
que, a nuestro juicio, es la opción mas adecuada ... 

Morales agrega que otro factor contra Texcoco es el tipo de suelo. Justo. por esos 
dfas, habla platicado con los alumnos de la Facultad de Estudios Superiores 
Zaragoza, de la UNAM, y ellos le hablaron del estudio que tienen sobre el suelo en 
Texcoco, y de la carretera Penón-Texcoco, donde se ven las grietas y las 
ondulaciones del terreno, a pesar que se pongan capas y capas de concreto. 

Oecfan que serla un desatino que el aeropuerto fuera en este lugar, precisamente por el 
tipo de suelo, que es muy parecido al de aquf, muy fangoso, ade"'*• que ta zona es la 
ünlca parte natural del lago de Texcoco que todavla esté par rescatarse ... 

Cuando se le pregunta cómo imagina la delegación con el aeropuerto cerrado, 
Morales Rubio responde que con un gran parque, pero considera la opción poco 
probable, ya que en la actual terminal continúan las obras de ampliación. 

27 Jdem. 
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Yo veo dificil que cierren al AICM. Ahora en el aeropuerto realizan obras de ampliaciOn de 
un nuevo estacionamiento, siguen construyendo infraestructura para el mismo aeropuerto. 
Si esto fuera una realidad, no le estarfan metiendo dinero bueno al malo, al contrario ... 
Entonces, creo que esa no serfa la opciOn. Es demasiado lo que cuesta un aeropuerto 
como para desechar lo que se tiene. Le digo, a mf me encantarla que eso fuera una zona 
forestal. Pero soltar no cuesta ... 

-¿Se imagina un aeropuerto a 3.2 kilómetros de donde era el lago? 

4.1.• 

Si, pero tendrlan que secarte. No hay terreno suficiente. Es en lugar del lago. Ademas, 
acabarfan con la reserva ecológica. Recorrerfan hacia allá los problemas de la Venuatiano 
Carranza. Porque no sólo son las pistas de los aviones: hay que hacer vialidades, 
infraestructura, hoteles, restaurantes, zona económica. 211 

Lo• gobern•dore• Montlel y Núftez 

El reportero Ornar Vladimir del periódico Reforma entrevistó por separado a Arturo 
Montiel Rojas y a Manuel Angel Núi'lez Soto, entorno al aeropuerto alterno; de 
dicho trabajo, extraje lo más relevante de cada uno de los mandatarios. 

En relación a las conaec:uencl•• urbenlstlc•• y •mblentel- implicarla la 
construcción del aeropuerto en su estado Montiel Roj•• dijo, que se tomarlan 
todas las medidas con base en la ley para aplicar sanciones de carácter penal a 
las autoridades correspondientes para que se respeten los usos y destinos del 
suelo. Haremos lo propio con el gobierno federal para que declare sus zonas 
también como zonas de rescate ecológico. 29 

Sobre los terrenos, indicó que Nuevo Texcoco tiene una superficie de 15 mil 
hectáreas de terrenos, la mayor parte federales, otra parte ejidales y otra 
estatales. No tenemos ningún terreno en esta zona que sea propiedad privada y lo 
podemos garantizar con el Registro Público de la Propiedad. 

De sus gobem•doa, el mexiquense opinó que no tiene conocimiento de alguno 
de grupos que se opongan a la realización; y sólo el alcaide de Texcoco se opone. 
Respecto a los 11••tos de su c•mpell• publlclterla. aclaró que cada una de les 
áreas del gobierno de su estado, como la Secretarla de Desarrollo Urbano, de 
Ecologla, la de Desarrollo Económico, la de Comunicaciones y Transportes, con 
sus propios recursos han estado haciendo llegar todos los elementos que se nos 
han solicitado para este proyecto. 

Remarcó su •mlsted y respeto por ... nuel Ángel Núllez Soto, e indicó que no -
una decisión ni de partidos ni de caprichos; que él confla en la objetividad de 
Vicente Fox; por lo que no cNe que v•y• • perder i. ei.t:clón. 

: 1 1dcm. 
;:q Vlndimir. O .• •• •. fo>ropu€"r1oalterno-. en~ 8 de junio de 2001. p. Jcd. 
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Yl•lldadea y tranaporte público en el DF, Arturo Montiel Tenemos un sistema 
que es la red vial, que desde el inicio de mi gobierno di a conocer a toda la 
población del Estado de México, sobre la importancia que tiene agilizar la 
circulación, principalmente en la zona más densamente poblada del Estado de 
México, que es la conurbada con el Distrito Federal. Crearíamos un circulo vial en 
torno a la capital. 

Por su parte, ...,nuel Ángel Núftaz comentó que, al construirse en Tizayuca no 
habrlan afecuclone• amblenulea, ni auditiva y de estrés. Del eapaclo 
aelecclonado, dijo que ya platicó con los propietarios y asegura que la mayorla de 
la gente es duena de esas tierras desde hace muchlsimos anos (desde hace 20, 
30 ó 50 anos). 

Al igual que su homólogo, el mandatario hidalguense piensa que la opción que 
gane no debe danar su buena relación que mantienen las dos entidades. 
Además, indicó que una vez tomada la decisión final por el gobierno federal, él no 
realizaria ninguna movilización negativa ai fuer• el perdedor. 

También se le preguntó sobre el financiamiento de I• propaganda en los medios 
de comunicación, Núnez senaló que la inversión ha fue de forma indirecta por lo 
que no se utilizó capital de riesgo. 

4.1.5 Los intereses del Distrito Feder•I 

La inconformidad del gobierno del Distrito Federal en tomo a la elección de 
Texcoco como sede del aeropuerto alterno, radica en su interés de construir un 
relleno sanitario en aquella superficie, pese a los altos riesgos de inundación que 
significaba. 

Para tal efecto, en enero de 1999, durante la administración de Cuauhtémoc 
Cárdenas, el secretario de Obras y Servicios, César Buenrostro Hernández, 
suspendió las licitaciones de obras de agua potable y drenaje del Proyecto 
Temascaltepec, las del drenaje pluvial y de las plantas de tratamiento de aguas 
residuales. 

La Comisión Nacional del Agua (CNA) advirtió los riesgos de inundación y 
hundimiento de buena parte de la ciudad de México y su zona metropolitana, sin 
que ello cambiara la decisión de las autoridades locales. 

En el oficio 461, la dirección de la dependencia federal senalaba que para el 
manejo de avenidas en las l!lpocas de lluvias del presente y de los próximos anos, 
le manifiesto mi preocupaci_ón por el diferendo de esas obras. 30 

30 Lópc4" ... A. -pru!llran relleno sunilario Je/ Gv¡.-·. en fl Fjnancicm. 23 de octubre de 2001. p. 26. 
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En junio de 1998, la Agencia de Cooperación lntemacional de .Japón encargó a la 
empresa Kokusai Cogió Co .• el estudio sobre el manejo de residuos sólidos para 
la ciudad de México, el cual planteó la construcción de una planta de compota; la 
expansión vertical hasta una altura de 24 metros de bordo poniente, en donde 
actualmente se deposita la basura, y la construcción de un nuevo sitio para la 
disposición final. 

Asl, el próximo ano empezará a operar el bordo poniente V, en una superficie de 
256 hectáreas en los terrenos propuestos para la terminal aérea. 

Dicha investigación fue elaborado a solicitud del gobierno mexicano y senara que 
la ubicación del relleno sanitario en el ex vaso es un tema sensible, que está 
sujeto a restricciones de las entidades federales, del gobierno capitalino y del 
Estado de México. 

Por tanto, de acuerdo con la legislación ambiental, deben considerarse los 
lineamientos del estudio de efectos ambientales de la Secretarla del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 

También anticipa que será muy dificil encontrar un sitio dónde depositar las 14 mil 
50 toneladas de residuos dentro de la jurisdicción de la ciudad de México y. por lo 
tanto, éste debe estar listo antes de 2007. 

4.1.6 Los exceaivo• g••toa publicitario• 

La controversia entre los gobiernos de los estados de México e Hidalgo se tradujo 
en costosas campanas de promoción en los medios de comunicación que incluso, 
trascendieron fronteras. Los dos gobernadores desplegaron estrategias de 
difusión similares a la contienda por conseguir que el gobierno federal otorgue a 
su estado el proyecto de infraestructura. 

Om•r Rllúl Martinez. director de Revista Mexicana de Comunicación, comentó: 

Es notorio que hay una disputa mecli*tica cuyg objetivo final es convencer a ta autoridad 
federal, en la cual subyacen fuertes intereses de grupas economices .. 
Durante este ano. la guerra de mensajes no sOlo se presentó en televisión, radio, prensa y 
cine en México, sino que traspasó las fronteras hasta medios estadounidenses, donde los 
responsables de estos proyectos trataron de poner de su lado a los grupos ambientalistas 
de ese pafs ... 31 

Uno de lo ejemplos más representativos fue el desplegado publieado por el 
periódico Reforma el 27 de marzo de 2001, titulado "Oponerse a un nuevo 
aeropuerto puede acarrear unas cuantas plumas", en el que organizaciones 

ll Notimcx.. -Exc~sivos gastos publicitarios'°" la guerra /'CH'f!l l'luf!vo aeroput"rto". en El Financjerp. 14 de agoao de 
2001. p. 22. 
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ambientales mexicanas y estadounidenses se manifestaban en contra de que la 
terminal aérea se ubicara en Texcoco. 

Según el área de comercialización de ese diario, un desplegado de una plana 
completa cuesta 107 mil 136 pesos. Ese mismo mensaje, encabezado en México, 
por el Grupo de los Cien, fue publicado también en The New York Times, cuyas 
tarifas son alrededor de 113 mil dólares. 

Pero dos dlas después los grupos ambientalistas mexicanos que apareclan como 
firmantes en el desplegado, con excepción del Grupo de los Cien, presidido por 
Homero Aridjis, divulgaron otro mensaje en Reforma deslindándose del publicado 
anteriormente. Hidalgo se propuso desde enero de 2002 mantener un contacto 
permanente con los medios de comunicación de la capital a través de la empresa 
Contacto de Medios, especlficamente para difundir información relacionada con 
su proyecto aeroportuario. 

Mientras, el Estado de México mantuvo un perfil más bajo. Al principio, las 
conferencias y los comunicados de prensa escasos, pero a partir de abril del 2000 
se inició una fuerte, dura y costoslsima campana de difusión sobre el proyecto 
Texcoco, que el propio gobernador presentó. 

Los spots televisivos se trasmitieron incluso en los horarios de los noticiarios de la 
noche en los canales 2 y 13, cuyas tarifas son de 156 mil pesos por un mensaje 
de 20 segundos en Televisa, y de 237 mil 500 en Televisión Azteca. 

Una semana después se transmitió, durante dos dlas, otro spot que presentaba el 
logotipo de la Asociación de Industriales del Estado de México (AIEM) y la Cámara 
de Aerotransporte (Canaero), pero esta última se deslindó argumentando que el 
gobierno del estado hizo uso indebido de su nombre, por lo que solicitaron a las 
autoridades estatales que lo retiraran. 

4.3 Comparación: Texcoco ó Tizayuca 

La Secretaria de Comunicaciones y Transportes (SCT) se comprometió a que la 
decisión final sobre la ubicación del nuevo aeropuerto se darla a conocer en junio, 
no obstante, en la última declaración, se prometió que serla en octubre. 

Ante la incertidumbre, la Secretarla de Comunicaciones, la Cámara de Diputados 
entregó a la Comisión de Comunicaciones el balance comparativo de las dos 
sedes. La investigación explica técnicamente las diferencias ambientales, sociales 
y económicas que tienen Texcoco y Tizayuca; por lo completo y objetivo que está, 
fue aprobado por los especialistas, el gobierno y los representantes de las dos 
entidades federales. 
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Cuadro e· 
Texcoco Tmvuca 

Planteamiento !Cierre del AICM. Operación complementaria y 
bnerativo simultánea con el AJCM. 
Proyecto máximo 
desarrollo 

5 pistas paralelas. ~ pistas paralelas. más dos del 
JQ.JCM nara un total de 6 cistas 

Capacidad horaria 151 operaciones/ hora en 184 operaciones/ hora en 
lctel sistema de pista a condiciones de buena visibilidad condiciones de buena visibilidad 
máximo desarrollo (VMC) (83 AICM x101 TIZ) (VMC). 

(MITRE) 143 operaciones/ hora en 158 operaciones/ hora en 
condiciones de baja visibilidad condiciones de baja visibilidad (62 
ICJMC). AICM x96 TIZl IJMCl. 

Porcentaje de 100% en visibilidad 120% con buenas condiciones. 
caoacidad 110% con baia visibilidad. 
Capacidad anual 936,955 operaciones 1,141,720 operaciones anuales 
~stimada (17 horas/ anuales (VMC). IVMC> 
~la/ año MITRE) 887,315 operaciones 980,390 operaciones anuales 

anuales llMCl. (IMC) 
Capacidad requerida 35 millones de pasajeros. 10 millones de pasajeros. 
en la primera etapa 
lcasaieros) 
Infraestructura 2 pistas. Una pista. 
requerida en su Terminal para 35 millones Terminal para 10 millones de 
nrimera etaca lde casaieros. loaaaieros. 
Espacio aéreo Incompatible con el AJCM. Estos 100% compatible con el AJCM, 

aeropuertos aon mutuamente respetando todos sus procedimien-
excluyentes. Interfiere con las tos de salidas y llegadas. 
~peraciones de la Base Aérea Aeropuerto de Parla "ADP" señala 
~e Santa. Lucia (JCA-OGOEN, la fadibilidad de convivencia con 
~studio de factibilidad) propone la Ba- de Santa Lucia, mediante 
~rrar la Base y tras-ria a de una estrecha coordinación. 
ITizayuca. Opción compartida por la Fuerza 
La única experiencia de 3 pistas ~érea Mexicana. 
paralelas (DFW y DEN) - en Factibilidad de aproximaciones 
•itios sin orografla complicada aimuJUinea, parmlelas e '°" el entorno. Requiere excep- independientes hasta un 
"°Iones (waivers) a las normas Mlnimo de 200fl. (waivers) a las 
técnicas en sus procedimientos, normas técnicas en ninguno de sus 
que al reducir los márgenes de procedimientos. No requiere de 
error, generan un eapecio aéreo, excepciones. 
vulnerable y de dificil ejecución 
reatando capacidad oper.cional 
al sistema de Dista• ----to. 

IArea total de 3,800 hectáreas. Debido al re- No se requiere, al no afectar 
¡compensación planteamiento del Plan Texcoco ninguna infr-trudura existente. 

y Ja reubicación de elementos de 
infraestructura hidr•ulica y dis-
.--aición de basura. 

Reserva territorial 3, 966 hectáreas. 4, 000 hectáreas. 
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oroDuesta 
Propiedad del terreno 1,851 hect•reas del Proyecto '4,000 hect•reas de tierra ejidal y 

Lago de Texcoco; 5, 915 hect- pequella propiedad (70% y 30%). 
áreas de tierra ejidal y propiedad 
orivada. 

Uso actual de la tierra Zona Federal del rescate Hidro- Cultivo de cebada para forraje, 
~col6gico del Plan Texcoco ~ierras de temporal de baja produc-
(30%); tierra ejldal y propiedad tividad agrlcota. 
privada: agricultura, zona de 
riego de alta productividad 
aarlcola 170%) 
Precipitación anual de 700 mm. Precipitación anual de 350 mm. 

Climatología 
!Atta incidencia de nieblas. 
!Vientos dominantes. 

No hay incidencia de nieblas. 
!Vientos dominantes NNE. 

[Vientos dominantes NNE. 
!Temperatura media igual al 
AICM. Humedad relativa 

!Temperatura media 4oC inferior al 
AICM. Humedad relativa promedio: 

oromedio: MEDIA. BA.JA. 
Distancia y tiempo de 36 Kms. Desde la fuente de 72 Kms. Desde la fuente de 
ras lado Petróleos Petróleos 

íTiempo de traslado promedio: Tiempo de traslado promedio: 
54 minutos 65 minutos 
Periférico Norte, Viaducto Insurgentes Norte, Anillo Perif6rico, 

Accesibilidad Miguel Alemán, Cto. Interior, !Vía López Portillo, Gustavo Baz, 
desde la zona de bceanía, Carr. Pellón-Texcoco. las Autopistas M6xico-Pachuca y 
mayor demanda TODA ésta vialidad tiene impar- México-Cuerétaro. Sin embargo, 

antes rezagos, que será nece- hay importantes rezagos: el tren 
sario retomar para lograr una suburbano y el Arco Perimetral 
adecuada accesibilidad al aero- Norte mejorarla la accesibilidad y 
puerto, tomando en cuenta que ~tonaría el desarrollo urbano de la 
se dará servicio a: 30 millones zona. 
de oasaieros. 

Posibilidad de otros Ninguno. La carga deber• ser Tren suburbano, Libramiento Norte, 
accesos y manejo de ~ransportada por carreteras y Arco Perimeral, Opción de Terminal 
carga (SCT) ~venidas de circulación del D. F. Multimodal. 

O/ del Estado de M6xico. 
Conectividad al resto Necesario entrar a la ciudad Mediante el Libramiento Norte, 
de la región fde México para tener acceso. conecta al Pacifico y el Golfo de 

México sin cruzar el O. F. Conexi6n 
directa desde Puebla-Tlaxcala, 
Cuemavaca y zonas del Estado de 
M6xico. La autopista M6xico 
Tu--mn va eaU. en construcción. 

Utilización de la infra- NINGUNA.Será necesario cerrar TOTAL. Los dos -ropuertos 
estructura aeropor- al AICM desde el inició de las pueden convivir al 100% de su 
tuaria en el AICM. operaciones, desaprovechando capacidad operacional. 

las inversiones efectuadas 
<lurante más de 50 allos. 

Factibilidad de cons-
trucción (crecimiento MUY BAJA. ALTA. 
modular\. 
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Inversiones requeri- Debido a que las vlas de acceso IA panir de los 5 millones de pasa-
Idas en infraestructu- se encuentran saturadas desde eros será necesario (recomenda-
ra adicional hace muchos anos, será nece- ción de ADP) abrir la comunicación 

&ario invertir en el mejoramiento 11erroviaria, que además de dar 
!de TODAS. El tráfico que gene- \servicio al aeropuerto detonarla el 
ran 35 millones de pasajeros desarrollo regional. 
anu-.. y más de 20,000 del 
aeropuerto rebasa excesiva-
mente la capacidad de las viali-
da des. 
Por ,_ dificiles condiciones del su construcción por etapas permite 

1 nversiones infraes- suelo: alto contenido de agua, }efectuar las inversiones de acuerdo 
~ructura aeroportuaria plasticidad. gran esfuerzo cor- a la demanda (primera fase) ope-

ante (1.2 ton/m2), impermea- randa en conjunto con el AICM y 
bilidad y alta salinidad-sodicidad con la venta de condiciones firmes 
con IM1 nivel freático de la costra /del suelo (30 ton/ m2). La Inversión 
superficial que fluctúa entre 0.5 inicial en infraestructura aeropor-
y 2.1m de profundidad y a que ltuaria no rebasa los 600 mdd. 
en su primera etapa se deberá 
!el equipamiento tener para dar 
servicio a 35 millones de pasa-
·eros (dos pistas). Las inversio-
nes requeridas son sumamente 
~structura hidráulica del Plan 
rTexcoco 

Obras ~mpliación, control del lirio NINGUNA 
acuático y tra tamiento de aguas 
vertidas en la laguna de Zum-
pango (según recomendación 
FAA-USDA-UNAM para com-
'~nsar la nérdida del hábitatl. 

Otros costos Cancelación de contratos de NINGUNO 
/lodo tipo en el AICM, situación 
que ha sido senalada como 
.. onerosa v no recomendable". 

Costo estimado de la 1Aeropuenos (DOS) pistas: US IAeropueno (UNA) pista: 600 mdd. 
primera etapa 2,868 millones. Reubicación de Ferrocarril suburbano: 785mdd. 

infraeetructura hidráulica: (no Obras de conectividad: 200 mdd. 
lcleclarado) Vialidades: (no Suelo: 200 mdd. 
declarado) Otras obras: (no 
declarado) US 2,800 millones 
Cierre al AICM: estimado 

Impacto sobre lineas TODAS deberfan realizar su Inversión en nueva estación. 
aéreas nacionales e mudanza completa e invadir en lauienes se muden podrán negociat 
internacionales nuevas instalaciones. Pérdida !el arrendamiento o venta de sus 

lde todas las inversiones !facilidades en el AICM. Incrementa 
realizadas en el AICM. la comercialización de vuelos de 

conexión. 
Impacto laboral Desplaza a 18 km. la fuente de Genera nuevos empleos, conaer-

~rabajo. ~ando la fuente de trabajo del 
!A1CM. 
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Clasificación en el ¡AREA NO URBANIZABLE por "'REA PARA NUEVOS DESARRO-
Programa de Orde- su alto valor ambiental, india- LLOS, necesarie para inducir el 
nación de la Zona pensable para conservar la flora Crecimiento de la zona y alcanzar 
Metropolitana del y fauna del ecosistema, garan- las rnetas priom.ias del Programa 
Valle de México tizar la recarga de acuiferos, de Ordenación de la Zona Metró-
(POZMVM). purificar los flujos de aire, de politana. 

agua y protección contra los 
desastres naturales como picos 
de tc;>rmenta o de flujo; es área 
sometida a riesgos geológicos e 
hidrometeorol6gicos mayores. 
El suelo es de elevada amplia-
ci6n sismica. 

Factor urbano El aeropuerto contribuiria al en- Puede generar un nuevo polo de 
grandecimiento incontrolado de !desarrollo, orden.ala que contribu-
la mancha urbana. Conurbarla ya a la desconcentraci6n del área 
los municipios de Texcoco, metropolitana. 
~tenca, Tezoyuca,Chimalhuacán 
·y Chincocuac entre otros. 

Posibilidades de MUY LIMITADA: El asentamien- MUY AMPLIAS: Se tienen cerca de 
ordenación del terri- o de industria afectarla severa- 50 mil hectáreas sin habitar. Opor-
~ario en el contorno mente el equilibrio ecológico del unidad de zonificar con planeación 
C:lel nuevo aeropuerto área, llevando más contaminan- integral del desarrollo urbano en et 

~es al DF. La zona ya se en- área del proyecto. 
cuentra densamente poblada, 
con grandes rezagos de infra-
estructura urbana. sobre todo en 
los municipios de Ecatepec, 
Texcoco y Chimalhuacán, lo que 
anula la oosibilidad de zonificm-. 
Los vientos dominantes harian NO TIENE PROBLEMAS DE 

Contaminación más grande la contaminación en CONTAMINACIÓN. 
ambiental la zona metropolitana. A la Los vientos dominantes dispersa-

femisión de particulas contami- rfan las particulas en el valle 
nantes de Tlanepantla y abierto de Tizayuca. 
Ecatepec, se anadirian las 
del valle de Texcoco. 
1Anualmente, los cuerpos de No tiene concentrmci6n ni de flora 

~fectación a fauna y agua del Plan Texcoco son el ni de fauna. La población animal se 
flora hábitat de 300,000 aves migra- refiere a ardillas de campo, conejos 

torias; con la afectación de más y serpientes "sincuates". 
de 1,851 hectáreas -1 plan, se 
pierden las posibilidades de 
reforestación del área. 
Idéntica problemática de esca- Cuenta con un acuifero local, con 

Disponibilidad de sez de la zona metropolitana. capacidad suficiente para todo et 
agua [especialmente de la parte nor- desarrollo plante-. 

oriente. 
Impacto con aves. Lluvia de NO SE IDENTIFICAN 

Riesgos cenizas volcánicas. Sismos que RIESGOS 
incrementan su intensidad por 
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las caracterfsticas del suelo. 
Grandes caídas de agua e hi-
drológico por los picos de aveni-
da hundimiento permanente por 
la plasticidad del suelo y sub 
suelo.Gran incidencia de nieblas 
debido a la humead producida 
loor los cuernos de aaua. 

Población actual en Más de 3.5 millones de 60,000 habitantes. 
un radio de 15 Kms. habitantes. 

Fuente: El Departamento de Comunicación Social de la SCT. 

Los puntos más importantes del anterior cuadro son: las vfas de comunicación 
entre la ciudad y la nueva sede aeroportuaria, el tipo de suelo donde se va a 
cimentar dicha obra, seguridad aeronáutica e impactos ecológicos. Por ello, se 
analizaron individualmente cada uno de estos aspectos tanto para la alternativa 
Texcoco como para Tizayuca. 

Asf, concluimos con el estudio sobre todo lo que rodeó la decisión y el lugar que 
se erigirla la sede del nuevo aeropuerto internacional. Se han citado, todas las 
declaraciones, opiniones y análisis de los diferentes especialistas, expertos, 
polfticos, económicos y sociológicos. 
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5. LOS CRITERIOS PARA LA DECISIÓN FEDERAL 

El 20 de septiembre, durante su infonne de labores en la Cámara de Diputados, 
Pedro Cerisola declaró que la decisión del nuevo aeropuerto se darla a conocer a 
finales de septiembre o principios de octubre. 

Desde los primeros dlas de octubre, And,..a M•nuel López Obntdor. jefe de 
gobierno del Distrito Federal, conminó al Ejecutivo federal a mantener la prudencia 
y no precipitar su aprobación hacia la opción Texcoco, porque dijo tener 
argumentos muy sólidos para oponerse a esa determinación. 

López Obrador advirtió que el secretario de Gobierno está revisando el marco 
legal respecto de las facultades generales y las leyes secundarias y que la 
elección le corresponde al gobierno federal: 

Pero nosotros, no podemos oponernos y vamos a actuar con mucha responsabilidad; soy 
muy respetuoso de la investidura presidencial, pero no voy a dejar pasar todas ... 
La decisión del próximo aeropueno no es a capricho; el pr-esidente no sólo elige y ya. Tiene 
que motivar su decisión, pues no puede elegir el lugar de manera arbitraria. De acuerdo 
con la Constitución y la jurisprudencia, cet\irse a todo un proceso ... 1 

A su vez el secretario de Gobierno del DF, Jo•• Aguatin Ortiz Plnchetti, 
cuestionó la postura de Arturo Montiel: 

Ellos [las autoridades del estado de México] deben explicar por qué han escogido una zona 
que está protegida. Qué extrano que se impulse tanto este proyecto; tenemos sospechas 
fundadas de que hay intereses enormes atrás ... 
Una red de fuertes intereses seguramente esta detrás de la propuesta mexiquense para 
construir el aeropuerto en Texcoco y califico al proyecto de inoportuno por los danos que 
provocará y costosfsimo para el pals. 2 

En la Asamblea Legislativa del Distrito Federal se inició una guerra de 
declaraciones entre los legisladores del PRO y del PAN: mientras los del PRI se 
dividieron. Para detener la ola de incertidumbre, S•nti•go Creel Mlntnd•. anexó a 
su agenda de trabajo el asunto del aeropuerto alterno. 

El miércoles 17. el titular de la Secretarla de Gobernación ordenó a Rllmón llartin 
Huert. (subsecretario), citar a los funcionarios encargados del E•tado de M6xico, 
de Hidalgo, y del Distrito Federal para exponer sobre la mesa sus puntos de vista 
sobre el mejor sitio para construir la nueva terminal aérea. 

Sólo se redactaron dos invitaciones, a Martln Huerta se le olvidó la carta de 
Cl•udia Shelnb•um, secretaria de Medio Ambiente del DF, a quien se le impidió 
el paso a dicha reunión porque no estaba en la lista. La funcionaria e•talló: 

1 Balta.ntr • .. /r.f,•1111rus "º ,.,.,,c,•r.i,, ar¡;:umerJtos contra 7(·.~coco: A!r.fl.cr'. en~ S de octubre de 2001. p. 42. 
2 Rorncro. ··corutruir ,_.,, Jf_•.-.:coco 1endrd un costo polltico mwy alto ... 1.a Jnmuda. 6 de octubre de 2001, p. 43. 
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Parece que el subsecretario de Gobernación ptensa que la discusión del aeropuerto es 
más o menos como los eventos que prepara la primera dama, Martha Sahagún, que se 
necesita comprar boleto para poder entrar ... 

Después de este inconveniente y de más de diez horas de trabajo a puerta 
cerrada, la reunión terminó hasta las primeras horas del jueves. Aproximadamente 
al medio dla, la Secretarla de Gobernación dio por concluida su participación 
como mediadora en las discusiones. 

Martin Huerta dijo que no habrfa más mesas, que los gobiernos involucrados 
estaban enterados de que esta reunión fue la úHima, y que ahora su dependencia 
elaborarla un informe técnico y tornarla a la SCT. 

Por supuesto hay una serie de expectativas y peticiones. Nuestra mejor dispasiciOn fue 
expresada el miércoles al abrir los expedientes de Jos proyectos y se revisó lo que en ellos 
se plantea. Sentimos mucho no poder satisfacer cien por ciento sus expectativas ... 3 

Sin embargo, esta forma de mediar el asunto fue saboteada por el mismo 
presidente Vicente Fox. Aún no conclula la maratón/ca reunión, cuando el primer 
mandatario desde Europa anunció, que el viernes 19 la Secretarla de 
Comunicaciones y Trasportes pronunciarla la decisión federal de dónde se 
edificarla el aeropuerto alterno. 

5.1 Síntesis Ejecutiva del eatudlo aeron6utlco-flnanclero 

En marzo de 2001, la Secretarla de Comunicaciones y Transportes dio a conocer 
la slntesis final de los estudios aeronáuticos, que elaboraron conjuntamente 
Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), la Dirección General del AICM y la 
propia dependencia. Cerisola leyó: 

Los criterios para la nueva terminal incluyen los siguientes objetivos: minimizar el costo 
para los usuarios, optimiZar el uso de los recursos públk:os, rentabilidad para la inversión 
privada, menor costo por obras externas y apoyo al desarrollo sustentable del entorno ... 
Frente a estos lineamientos, Texcoco resulta casi 2 mil 100 millones de dólares mas 
económico para el usuario que el de Tizayuca. El primero tendrJa una inversión 
gubernamental en obras inducidas y externas de un 9% def total, mientras que el segundo 
requerirla el 48% del total. .. 
El costo total de la opción Texcoco es de 10 mil 448 millones de dólares, integrado por: 
recuperación ele activos en el AICM menos 508 millones de dólares; transporte: 6 mil 910 
millones de dólares; operación y mantenimiento: 2 mil 530 millones, e inversión por mil 516 
millones de dólares ... 
Por el contrario, el proyecto Tizayuca tiene un costo total por 12 mil 546 millones de 
dólares, derivado de los siguientes conceptos: recuperación de activos par el ~ueno de 
Santa Lucia menos de 60 millones de dOlares; transporte menos de 7 mil 311 millones; 
operación y mantenimiento 2 mil 714 millones de dOtaAts. De esta forma, agregó el 
funcionario, Texcoco minimiza los costos casi de 2 mil 100 millones de dólares ... 

J Unutiu. A .• ··se; nu medi<lrá mds sobre el ueropui•rto". en~ 19 de octuhrc de 2001, p. 51. 
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Texcoco serla autofinanciable y muy atractivo para la inversión priv.S. ai se incluye como 
concesión el flujo de efectivo del actu•I aeropuerto internacional, los ingresos por venta de 
combustible y el desarroUo inmobiliario ... 
En cuanto al costo por separaciOn de pasajeros, revisando el amllisis, se explica que la 
alternativa hidalguense triplica los gastos: 
Por at'io, 20 millones de pasajeros del AICM erogan en transporte y tiempo 330 millones de 
dOlares. El hecho de dirigirse a Hidalgo les significarla un costo de casi 940 millones de 
dOlares. Habrla serias dificultades con Hneas a6reas y prestadores de servicios para 
conciliar la separación de traficas entre ambos aeropuertos ... 
En lo que se refiere a los costos de inversión de obras inducidas y extranjeras a realizar 
por parte del gobierno, el documento destaca que de los 2 mil 863 millones de dólares 
para Texcoco, sólo un 9% (257 millones de dólares) correspcnderlan al sector público ... 
Las obras inducidas y externas requeridas en Texcoco seran de menor impacto. ~stas 
contribuirán sinergéticamente a resolver problemas hidráulicos y de valoración del Plan 

::;o~~0~nE~u ~~~:~t~~t~;~~~~ia1~~:,:~::~d~~ ~~~-=~~~=~ ~~ ¡~ki~~~iOn, 
De aprobarse la opción Texcoco. la ciudad tendré la oportunidad de un desarrollo mixto en 
una extensión única en el Distrito Federal de casi 8 millones de metros 
cuadrados ... " 

5.2 Progr•m• Unlverslt•rlo del Medio Ambiente (PUMA) 

A finales de mayo, el titular de la SCT anunció que la Secretarla del Medio 
Ambiente realizarla un estudio de impacto ecológico comparativo entre las dos 
alternativas. 

De esta manera, Pedro Cerisola involucró en el asunto a su homólogo Ylctor 
Llchtlnger; y éste. para no entrar en conflictos pollticos contrató al Programa 
Universitario del Medio Ambiente (PUMA) para que realizara dichas 
investigaciones. 

Entonces, se fijó el mes de agosto como fecha limite para entregar dicho 
programa. A contrarreloj, el PUMA realizó los estudios de flora. fauna, hidrologla, 
desarrollo urbano, calidad de aire y suelos sobre los terrenos de Tizayuca y 
Texcoco. El secretario del Medio Ambiente presentó los resultados el 18 de agosto 
de 2001: 

El Programa Universitario del Medk> Ambiente (PUMA) concluyo que ninguna de las dos 
propuestas (Tizayuca o Tex:coco) para desarrollar el aeropuerto alterno prevatece sobre Ja 
otra. Los efectos ambientales més severos que producirla el nuevo aeropuerto, estan11n 

~'::~~~~¡~~º!1 ;:i~0 ~lad!::Cr:~~:~~S: d!:S~~~~n;;i~~iaC::! .. ~ua, la expansión urbana, la 

• Rangcl. J., ... Te.xcoco, con nc.·w·st1s del ,,ur.\r. en Mjlcnjodjarjo. 6 de marJ'.o de 2001. p. 32. 
5 Guillén, G .• -En a~ropuertn, ·empate t-1cnico -. en FI lJnivers,al, 9 de agosto de 2001. p. principal. 
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La evaluación establece que ambas opciones se encuentran en sitios ambientales 
degradados por actividades humanas. Los recursos naturales presentan un grado 
de deterioro considerable. 

Por su parte, Pedro Ceri•ola afirmó que el gobierno federal no aceptarla 
presiones para decidir la ubicación de la terminal aérea y anunció que su 
constricción iniciarla ese ano. Además. indicó que la determinación del Ejecutivo 
se tomaría con base en tres criterios: el lugar. el espacio y los mayores benef'ecios 
para la aviación, con la finalidad de llevar al mlnimo los impactos negativos. 

Para la realización de este análisis comparativo, el PUMA consideró 16 criterios 
especificas: riesgos de inundación, abastecimiento de agua, vulnerabilidad de 
aculferos, ruido, aire, degradación de suelo, Indice territorial, Indice 
socioeconómico, potencial de suelo, materiales, riesgo de hundimientos y de 
agrietamientos, diversidad de especies, de hábitats, sismicidad, vulcanismo y 
meteorología. 

En tanto .luan Ramón de la Fuents, rector de la UNAM, rechazó que los estudios 
del PUMA sean parciales y pidió a los gobernadores de ambas entidades tomar en 
cuenta esas investigaciones que, consideró, pueden ser enriquecidas durante el 
proceso para la toma de una decisión final. 

Hay elementos que están siendo contemplados: aeronáutica, turismo, desarrollo urbano. 
¡La Secretaría de Desarrollo Social también tendrá que hacer una evaluación! ¡Tendra que 
ser una decisión colegiada! 
Hidalgo exigirá menos requerimientos de abasto de agua y presentará menos riesgos de 
grietas y hundimientos a la construcción ... 
Texcoco, por su parte, significará menores riesgos de contaminación del agua subterránea 
e inundaciones, una menor población expuesta al ruido generado por la operación del 
aeropuerto y una menor expansión urbana asociada .. 
En Texcoco hay más problemas de hundimiento y agrietamientos en el suelo, k> que no 

~~:::t~~ ~~~:1~1f~0~~~4!~~~· v~~ 1~nc~u~~~e=~~~i~~ : ~::~~i~~r~~ .. 2ue si no se realizan 

Basados en información generada hace tres años y en mapas de suelos del 
Instituto Nacional de Estadistica, Geografla e Informática ("porque la premura no 
permitió hacer investigaciones de campo necesarias", dijeron los profesores). 
nueve de más de 100 expertos participantes en este proyecto (incluidos del 
Instituto Politécnico Nacional y de otras instituciones de educación superior), 
presentaron el estudio ambiental comparativo de las principales propuestas para 
crear un aeropuerto alterno para la capital: Texcoco y Zapotlán de Juárez. 

A pesar de las criticas suscitadas por la indefinición y el empate técnico (como fue 
llamado) entre las dos alternativas, el funcionario destacó que aún nos restan 
otros elementos a lomar en cuenta, y el más importante será el de los costos 
económicos. 

b ld~m. 
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Fuera de lo esperado. el estudio reveló que Tizayuca tiene 31 especies de aves 
que generarlan riesgos a la aviación civil, mientras que en Texcoco hay 27 
especies. Este hecho sorprendió a los mismos grupos ambientalistas. quienes por 
anos han utilizado a las aves como bandera de rechazo al citado proyecto. 

Cuadro 7: 
IMPACTOS ESTIMADOS PARA EL 2020 

Factores Texcoco Tizavuca 
Hidrologla Menor Mayor 
Contaminación Mayor Menor 
Desarrollo urbano Mayor Menor 
Potencial de suelo Igual Igual 
Geotécnica Menor Mayor 
Diversidad biológica Igual Igual 
Riesgos para la operación Menor Mayor 
Inundaciones Mayor Menor 
Degradación del suelo Menor Mayor 
Ruido Mayor Menor 

Indice socioeconómico de las 
regiones Igual Igual 
Diversidad de especies Menor Mayor 
Diversidad de hábitats Igual Igual 
Hábitat riesgoso Igual Igual 
Especies riesgosas Igual Igual 
Hundimiento Mayor Menor 
Vulcanismo Mayor Menor 
Sismos laual laual 
fuente: lcomiograflu de José Tcpcr..ano. t:I lJm"·crsal (9 de ugoslo dt= 2001). 

En Texcoco existen mayores riesgos de hundimientos, neblina y más 
vulnerabilidad a las cenizas volcánicas; mientras que en Hidalgo, estarlan en 
riesgo matorrales y ecosistemas fundamentales para especies en peligro de 
extinción, habrla más población afectada por contaminación de ruido y sus tierras 
son todavla productivas. 

En ambos hay riesgos idénticos a sismos, escasez de agua, sobreexplotación de 
los mantos acuiferos subterráneos (que incluso las dos entidades comparten), 
contaminación del aire (cuya calidad se prevé, disminuirá en los próximos anos, 
haya aeropuerto o no), tolvaneras, y desaparición de hábitats. 

Con respecto a los demás factores y criterios ambientales, destaca la 
investigación, que no hay diferencias considerables entre las dos opciones, o si 
existen, su importancia en el análisis integrado es relativamente baja. 
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Asimismo. ninguna de las ahemativas pone en peligro de extinciOn a las especies 
de importancia biológica, mientras que los efectos adversos sobre esas 
poblaciones podrán evitarse o mitigarse con una cuidadosa planeación del 
desarrollo urbano y la creación de reservas para la proteoción de la diversidad 
ecológica. 

Cuadro a: Riesgos~y:._V_u_ln_e_ra_b_il_id_a_d _______________________ ~ 

5.3 

Tlzayuc• 

Para la localización del aeropuerto no existen riesgos que pongan 
entredicho la seguridad de las operaciones a6reas. 
Las operaciones aeroportuarias no estarla afectada por fenómenos 
meteorológicos, volcánicos o geológicos, lo que asegura una 
eficiente operación en caso de emergencia civil. 

Texcoco 

En caso de emanaciones del Popocatépetl, el ·sistema de monitoreo 
y vigilancia oportuna .. ha permitido orientar con oportunidad al centro 
de control aéreo. 

Está acreditado que los vientos dominantes se orienten hacia 

Fuente: Datos consultados del estudio PUMA de la UNAM 

Texcoco, menos problemático que Tlzayuce: 
Semarnat 

Según el análisis Criterios ambientales sobre los dos sitios -laborado por el 
Programa Universitario del Medio Ambiente (PUMA)-, la Secretarla del lllledlo 
Amblen .. y Recurwoa Naturw._ (Semarnat) creó un desplegado que se hizo 
público el domingo 2 de septiembre -y que la misma dependencia modificó en tres 
ocasiones-. donde no emitió ningún pronunciamiento a favor de alguno de Jos dos 
sitios; sólo envió sus conclusiones a la SCT con el objeto de que disponga de 
mayores elementos técnicos para tomar la decisión final y asi prevenir, mitigar y 
compensar los impactos ambientales que inevitablemente se presentarán al 
ubicar, ya sea en Tizayuca o en Texcoco, el nuevo aeropuerto internacional. 7 

7 Rodrlltuc;,_ S .• 'ºTC".xcoco, metros probh•mdtü::o qu.- Ti=ayuca: Si.•nianra,.., de lu pág. Web: -·w rn>eC!»O con1 '"'' 
cspcciah..-s (rcprocucción). 
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Cuadro 9: Las resoluciones ambientales y ecológicas de Semarnat 

Abastecimiento 
de agua y 
aumento del 
escurrimiento 
superficial 

Deterioro de la 
calidad del agua 
por contamina
ción de aculferos 

Riesgo por 
inundaciones 

Congestiona
miento vial y 
contaminación de 
aire 

Degradación y 
erosión de 
suelos 

Afectación por 
ruido 

Riesgo de 
crecimiento 

Texcoco 
Necesario decretar un 
perfmetro de bajo impacto 
ambiental en las partes 
altas de la cuenca del 
valle (principal zona de 
recarga del aculfero); para 
evitar la contaminación. 
Se requeriré el control de 
la extracción y tratamiento 
de aguas residuales para 
evitar la contaminación de 
los cuerpos de agua su
perficiales y, secundaria
mente del aculfero. 
Necesario el dren perimetr-al. 
laguna de regulación y otras 
obr-as que permitan aprove
char escurrimientos, asl 
como otras obras de re
forestación en perlmetro 
aleda no. 
AmpliaciOn de la autopista 
Penón-Texcoco y mejorar el 
acceso al Distrito Federal 
para mitigar el impacto de un 
aeropuerto en la zona de res
cate ecológico e hidráulico. 

Disenar un programa de 
manejo desales, incor
porar ttreas de rescate 
ecológico para compen
sar superticie sellada por 
el aeropuerto y el rescate 
lacustre de los cuerpos de 
agua de la cuenca y otro 
proyecto de manejo 
asociado que contemple ta 
ampliación de los cuerpos 
de agua. 

Una zona de restauración 
ambiental cara inducir el 

Tlzavuca 
Proteger las éreas de recar
ga en zonas aledanas al 
nuevo aeropuerto y a los 
sitios donde se planea el 
desarrollo urbano. 

Pr-ograma de desechos 
sólidos y el control de la 
extracciOn y tratamiento de 
aguas residuales. 

Un dren perimetral y otras 
obras que permitan aprovechar 
los escurrimientos del ria de las 
Avenidas. 

Cuatro medidas: la cons
trucción del tren suburbano y 
obras de conexión al sistema 
de transporte colectivo: la 
modernización de interseccio
nes vilaes en Insurgentes Nte
Montevideo y en Avenida de los 
100 Metros-Periférico Nte; del 
corredor de Insurgentes Nte y 
una vla rápida que ligue al 
nuevo aeropuerto con el actual 
AICM. 
Controlar la erosión a través 
de barreras rompevientos, 
sistemas de labranza mlnl
ma y manejo de residuos de 
cosecha y de la reintroduc· 
ción de especies nativas 
que, ademáis de retener el 
suelo son de bajo requeri
miento hfdrico. 

La mitigación parcial con 
barreras de <\rboles. 

La consolidación del área 
meaalooolitana oara evitar 
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Ambo9ca•-
Se requiere un plan 
maestro de manejo 
de aguas residuales, 
otro de manejo de 
cuencas ... 

Obras de infraes
tructura de regula
ción hidráulica ... 

Consideración de las 
implicaciones en la di&
ponibilidad del agua, 
por tratarse ambos de 
destinos de zonas de 
veda estricta. 

Aprovechar et~ 
te lacustre y la resti· 
tuci6n de las éreas 
verdes para generar 
éreas de exclusión 
que protejan del 
ruido a los habitantes 
de la oeriferia. 
Programas de estf· 
mulos v la adauisl· 



urbano desorde- rescate ecológico integral la exP911si6n desordenada 
nado de k>s municipios aJec::ta- de la '"8n<:M urbana hacia 

Afectación de 
hébitats de es
pecies migrato· 
rias y riesgo de 
accidentes con 
aves 

ftos al nuevo aeropueno; Pachuca y entre la zona me-
la coordinación con pro- tropolitana y .Z.potlén de 
gramas actales de rescate Juarez. Fortalecer la capaci
urbano de la capital, y el • dad de respuesta de los mu
aprovechamiento del te- • nicipios involucrados para 
rreno e infraestructura del conducir su desarrollo urba
Benlto Juarez, para incor- no ordenado; una vialidad 
porar areas verdes y rapida que enlace el nuevo 
fomentar actividades de aeropuerto con el AICM; asf 
bajo impacto ambiental. como garantizar transporte 

pUblico, limpio y eficiente 
hacia y entre ambas termi
nales. 

Manejo de avifauna, aten- Crear •eas naturales en 
diendo las recomendacio- zonas de matorrales xerófi-
nes de la Asociación de tos y bosques de encino; uti-
Pilotos Aviadores y de Ja !izar vegetación local nativa 
Federal Aviation Adminis- para el programa de zonas 
tration. Aprovechara el verdes y reforestación; com-
rescate para alejar el há- pensación de hébitats que 
bitat aviario de las pistas a pudieran perderse durante 
un mfnimo de 3 mil 200 la construcciOn del aero-
metros. nuerto. 

ciOn de suelo y vi
vienda Popular en 
zonas de impacto; 
asf coma la incarpa
racion de criterios 
ambfentales en pla
nes de desarrolla 
urbano de los muni
cipios afedanos. 

Ambos adoptaran 
medidas pero dife
rentes, pues mientras 
Texcoco plantea el 
aprovechamiento y 
manejo de lo ya 
existente; TiZayuca 
tendrá que crear las 
condick>nes. 

Fuenle: Análisis Criler1os amb1entale.'f sobre los dos .'filio.'f, elaborado por el Programa Universilario del 
Medio Ambiente (PUMA). 

Con dicho documento, la Semarnat se comprometió a vigilar que se cumpliera con 
todos los requerimientos ambientales a nivel regional, especificados a través del 
estudio de impacto ambiental que, por ley, deberé efectuarse al tomar la decisión y 
se conozca el proyecto en todo detalle. 

A su vez, la Secretaria de Comunicaciones predijó que para finales de septiembre 
o principios de octubre ya se tendrian los estudios comparativos de las otras 
dependencias de gobierno, como la Desarrollo Social, la Comisión Nacional del 
Agua e incluso el Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred), 
dependiente de Gobemación. 

5.4 Desde enero de 2000, la SCT decidió que el nuevo 
AICM se construye,. en ex lago de Texcoco. 

Las reporteras Sandra Ortiz y Sandra Rodriguez de la revista semanal ~. 
indagaron en sus archivos hemerogréficos y encontraron que, en el documento 
"Ampliación de la Capacidad Aeroportuaria de la Ciudad de México. Sintesis 
Ejecutiva", elaborado por la SCT en el 2000 (a cargo de Carlos Ruiz Sacristén); en 
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el capltulo "Criterios de decisión" se anunciaba que la dependencia ya optado por 
el proyecto Texcoco: 

Porque cumple con los objetivos de que minimice el costo para los usuarios, optimice el 
uso de los recursos públicos, sea rentable para la inversión privada y permita apoyar el 
desarrollo sustentable de su entamo ... • 

En el primer apartado, titulado "Por qué la decisión en el 200IT, se explica que en 
menos de cuatro anos el actual aeropuerto alcanzará su nivel de saturación y que 
ése es el tiempo mlnimo requerido para la construcción del nuevo, sin tener en 
cuenta posibles demoras por cambios politicos derivados de la importancia del 
proyecto. 

También el texto dice. que el costo de inversión en cada proyecto se estimaba en 
1 O mil 448 millones de dólares para Texcoco -no 2 mil 863 millones de dólares, 
como dice el gobierno mexiquense-y de 12 mil M6 millones para el de Hidalgo. 
Sin embargo, ya se habla elegido por el municipio del Estado de México. 

Revisando dicho proyecto, las reporteras descubrieron que, en la investigación 
Futuro aeroportuario de la ciudad de México, estudio de factibilidad técnica, 
elaborada y presentada en octubre de 2000 por el Instituto Tecnológico de 
Massachusetts (MITRE), trabajaron los ingenieros Jorge Mandrl y Ricardo Tapia, 
entonces empleados de confianza de ASA, y en Proyecto Ambiental Nuevo 
Texcoco, presentado por Arturo Montiel el 4 de marzo de 2001, vuelven a 
aparecer sus nombres en la parte de agradecimientos a los colaboradores. 

Tapia estuvo encargado de la coordinación técnica con MITRE. asl como con 
otras entidades mexicanas. con el apoyo del director general de ASA. el ingeniero 
Alfredo Ellas Ayub -hoy director de la Comisión Federal de Electricidad- y 
posteriormente de su sucesor, Patricio Chirinos. 

Cinco anos antes. tanto Mandri como Tapia trabajaron para ICA, que en 1995 
propuso al gobierno construir la primera etapa del nuevo complejo aeroportuario; 
llevar a cabo la construcción y mejoramiento de los accesos viales e instrumentar 
las medidas de impacto ambiental y ecológico; operar algunos aeropuertos 
deficitarios o pagar al gobierno federal una contraprestación por la concesión. 

A partir del inicio de la construcción del nuevo aeropuerto, ICA tendrla la 
concesión de la operación del sistema aeroportuario Caracol de por lo menos 20 
anos, obteniendo todos los ingresos por concepto de tarifas de uso de aeropuertos 
(UIA). aterrizajes y maniobras terrestres; uso de plataformas, pernoctadas, manejo 
de edificios terminales, estacionamientos y otras construcciones; la concesión del 
combustible y manejo absoluto del actual aeropuerto, propiedlld hasta 1997 de 
Alfredo Hakim Aburto. prófugo por evasión fiscal y cercano al ex secretario de 
Comunicaciones Andrés Caso Lombardo (Proceso 1038). 

• Orti1. S. y Rodrlgucz.S .• .. /Ñsdeenf!rode 2000. laSCToprópor Te:r.r:oco ... ~No 1275. Rdc abril de 2001. p.36. 
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5.4.1 Lo• documento• ocultos del Eamdo de M6xlco 

La campana del Proyecto Aeroportuario Nuevo Texcoco inició en mayo de 2001 
pero meses antes Arturo Montiel Rojas, gobernador del Estado de México, ya 
habfa convencido a uno de los hombres claves que influirfan en la decisión final: el 
ingeniero Geranio Crulckahank Garcla, encargado de la recuperación del Lago 
de Texcoco. 

Desde 1980, cuando ya se habfa seleccionado al ex vaso como la nueva sede 
aeroportuaria el ingeniero se habfa opuesto: sin embargo, Montiel se alió con un 
importante funcionario foxista: Erna9to Velaaco León, director de ASA. Quien 
personalmente buscó a Cruickshank en sus oficinas de San Juan de Aragón para 
ofrecerle todo lo necesario, a cambio de que aceptara la construcción del 
aeropuerto dentro de su zona de rescate. 

Velasco León vino a finales de febrero a plantearme el proyecto del aeropuerto y la 
posibilidad de que se hiciera sin perjudicar el proyecto de Texcoco. Me dijo que harfa todo 
Jo que fuera necesario para sostener y mejorar el rescate del lago de Texcoco ... 
Afectará un poco, pero si se hace todo lo necesario, como dicen, ya no es tan grave. Si no 
se hace nada, entonces si serla un desastre; porque esto se convertirla en un Chalco, pero 
es cuestión de dinero. La recuperación costaré casi fo mismo que el aeropuerto, unos 10 
mil millones de pesos. 9 

Por su parte, el Grupo de los Cien, encabezado por el escritor Homero Aridjle, 
publicaron varios desplegados en contra de dicha propuesta; incluso la negativa 
apareció hasta en el diario The N- Yor!s Times. En la conferencia de prensa que 
ofrecieron, el también ecologista dijo: 

Me parece poco insólito. No sé en qué fundamente Cruickshank su confianza, me extrafta 
su nueva postura ... 
El aeropuerto es el proyecto del sigk>. Hay muchos intereses económicos. Es casi un 
campo de batalla priista en tiempos del PAN. Son grupos politices y econ6mk:oa muy 
grandes ... 
Construir en Texcoco serla cono hacerto sobre gelatina, ademés de que .arfa un rie9go 
tanto para el hébitat aviario como para la misma aviación ... 'º 

Pero Cruickshank parece no estar preocupado por la construcción del aeropuerto, 
y sf muy contento con los funcionarios involucrados en el proyecto. Tanto, que el 
1 o de marzo comió con ellos en la isleta del lago Nabar Carrillo para celebrar el 30 
aniversario de su plan de rescate del ex lago. Hecho que no pall6 desapercibido 
para los reporteros, quienes en la primera oportunidad interrogaron al respecto al 
ingeniero: 

Vino la secretaria de Ecologia del Estado de M6xico con Montiel, estuvo Velasco León y 
también Vlctor LlchUnger. Estuvimos comiendo, pero no hablamos del aeropuerto ... " 

9 RodrlguC7,. S., -EJ gobierno mexiq•·en.H' oculludato.s", en Proce°'" N l.,Ml,20 dcma)·odc 2001, p. 32. 
10 r>cclarución recogida de In conlCrcncia de prcnsu ofrecida en d J Jo1cl Ficsla Americana de D\.'cnida Rcfonna. D.F. 
11 Yamushiro, C .• -cruiclcshanlc aclaró sobre Ju cena confuncimrurios"", fl Fjnandcm, 28 de mayo de 2001. p. 26. 
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5.4.2 Loa ••c•n•oa de Ceri•ol•, Vel••co y I• poderoa• inflenci• 
del p'°feaor Henk Gonúlez 

Revisando los archivos hemerográficos, en el sexenio de .José López Portillo, 
cuando se oficializó el proyecto Texcoco, Cerisola y Velasco León ya trabajaban 
para Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), en diferentes puestos, de poco 
renombre pero importantes para las decisiones que se tenlan que tomar. 

Pedro Ceriaol• y Weber antes de ser coordinador general de la campana de 
Vicente Fox y titular de la SCT, fue director comercial de Aeroméxico, de 
Planeación en Teléfonos de México y hace 22 anos, asesoraba en las 
investigaciones especiales de ASA y, luego lo cambiaron a la gerencia del AICM, 
en 1980. 12 

Por esos mismos anos fue cuando la Secretarla de Asentamientos Humanos y 
Obras Públicas (SAHOP) presentó por primera vez el Proyecto Texcoco; el 20 de 
mayo de 1979. 

Casualmente, también en 1979, el director de Obras de ASA era Em-to Vele•co 
León; hoy. desde el 15 de diciembre de 2000, director general de dicha institución 
y, es de los funcionarios de peso en la decisión del nuevo aeropuerto. Su asesor 
era Alirón Dychter, el eterno e inamovible subsecretario de Transportes -en el 
cargo desde Salinas-. 

En 1982, el director ASA fue .Jorge Cendej••. preso acusado de fraude en 1983; 
para ese entonces, Cerisola era nombrado director de Transporte y Control 
Aeronáutico de la SCT y Velasco León, subalterno de Cendejas; el cual, no fue 
detenido por el fraude y en 1995 volvió a ASA como subdirector de Construcción y 
Conservación, donde estuvo hasta 1996. 

En octubre de 1998, Velasco también participó en el congreso Vuelta a la Ciudad 
Lacustre, en cuyas memorias se incluyó su articulo "Un cuento sin cuenta", donde 
apuntó que: 

El detonador para reconstruir la zona lacustre. que abrió grandes extensiones de terreno al 
desarrollo urbano ribereno ~··que unen el lago Zumpango con el de Texcoco, separados 
mediante canales, fue la construcción del nuevo AICM cerca de las instalaciones conocidas 
como El Caracol ... 13 

Dos anos después, Cerisola lo nombró director general de ASA y 61 delegó el 
proceso para la ubicación del nuevo aeropuerto, y en las primenia presentaciones 
de los dos proyectos ante los expertos -ronáuticos, Veleaco apoyaba la opción 
Texcoco. 

11 Rodrlguc7 .. S.,~ •• p.36. 
11 1Jcm. 
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Velasco y Cerisola también trabajaron en la Facultad de Arquitectura de la UNAM, 
de la que ambos son egresados. Velasco León fue coordinador de la cátedra de 
diseno industrial en 1975 y director de Obras y Servicios Generales de 1997 al 
2000. 14 

Cerisola -que según su perfil oficial fue prlsta de 1976 a 1996-, fue profesor de la 
facultad de Arquitectura en 1984. pero sin titulo, ya que lo obtuvo en noviembre de 
2000, cuando fue nombrado secretario de Comunicaciones y Transportes. 

Presentó la tesis Criterios para el diseno de esoacios arquitectónicos necesarios 
para la instalación de centrales telefónicas, con el asesoramiento de Enrique Leal, 
actual director de dicha Facultad. 

Un mes antes, Enrique L••I habla presentado el proyecto arquitectónico: Ciudad 
de México para construir el aeropuerto en Texcoco, donde la nueva terminal aérea 
estaba rodeado de lagos y con una pista menos al planeado por MITRE, y que la 
Comisión Nacional del Agua encargó al arquitecto Teodoro González León, el 
cual, a la postre se lo envió a al profesor Carlos Hank González. 

a) Dychter, MITRE y el grupo mexiquense 

El Instituto Tecnológico de Massachussets (MITRE), en su informe técnico 
agradece la colaboración de Aguatln Arelleno (director general de s..,..m), de 
.luen Antonio Berg.. (entonces director general de Aeronáuttc. Civil), de 
Petricio Chlrinoa (director de ASA en el 2000), de Amrón D¡rch .. r, de Alhdo 
Elle• Ayub, Roberto Kobe (representante permanente de M6xico ante la 
Organización de Aeronáutica Civil Internacional), de Jorge Mendri, de AllNI Lui.. 
Mertlnez, de Certoa Rulz S.criaUln, de Rllymundo Unchez, de Ricardo Tapl8 
y de Bulmero Ub9re. Asl, la mayorla de ellos participaron en el Proyecto Texcoco 
y los mismos, ocuparon diferentes puestos en los cinco sexenios que han 
transcurrido desde que se dijo que se construirla un aeropuerto alterno. 

Dicho informe, revela que D¡rchter, subsecretario de Transportes desde diciembre 
de 1994 y ratificado por Cerisola en el 2000, fue quien conectó a MITRE con los 
funcionarios del Estado de México: 

La SCT ink:fó conversaciones con Mitre en julio de 1996 a través de su subsecretario 
Aarón Dychter ( ... ] Oychter determino que el gobierno federal necesitaba un anitlisis 
discreto e imparcial de las perspectivas aeronéuticas de la ciudad de M6xk::o ... 15 

En las conclusiones de su estudio comparativo de factibilidad aeronáutica, MITRE 
aprobaba a Texcoco; mismo análisis fue el que presentó Pedro Cerisola el 20 de 
marzo de 2001 como las conclusiones de la Síntesis Ejecutiva. 

•• Oni..: S. y RodrlguczS .• -ne.,Jeenerod,• 200(), laSCToptópor Ti*;xcocv-. ~No 1275, M de abril de 2001. p.36. 
n ldcm. 
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Según el documento "Tabasco: análisis de riesgos y lineas de investigación; 
agenda de riesgos para la gobemabllldad" (octubre de 2000); los grupos pollticos 
de Hank, Miguel de Ja Madrid. Luis Echeverrla. Manuel Bartlett. Emilio Chuayffet. 
Miguel Alemán Velasco y Roberto Madraza estan involucrados económicamente 
en la construcción del segundo aeropuerto capitalino. 16 

En la reunión de Gobernación (18 de octubre de 2001), Dychter, que desde 1998 
compartió con Carlos Hank Rhon el Comité de Reestructuración del Sistema 
Aeroportuario, negó que se haya favorecido a una opción e insistió en que la SCT 
siempre analizó las dos. 

Luego. ante la acusación pública que hizo el gobierno de Hidalgo, en el sentido de 
que en el encuentro Dychter y Velasco hablan reconocido que el proyecto histórico 
de la SCT era el de Texcoco, el subsecretario de Transportes sólo dijo: 

El gobierno tendra que aclararlo, si es que lo juzga necesario 

b) La parcialidad de la SCT 

C6a•r Buenroatro. secretario de Obras del Gobierno del DF y parte del equipo 
que arrancó el proyecto de rescate hidrológico del lago, reveló que el 21 de mayo 
de 2001, fue invitado por ASA a dos reuniones encabezadas por la empresa 
Soluciones Administrativas Integrales, para analizar el proyecto del nuevo 
aeropuerto. 

ASA se postula como imparcial en fa decisión; sin embargo, sus comisionados en la 
reunión, pertenecientes a un despacho privado, denotaron una actitud francamente parcial 
e inductiva a favor del proyecto Texcoco ... 
No respetaron las aportaciones de gente muy experimentada de este gobierno y dejaron 
fuera de prioridades aspectos fundamentales como el manejo del agua, por lo que 
decidimos retirar a nuestro personal. ya que los resultados definitivamente estaban 
prefabricados ... 
Velasco León -agrega Buenrostro- me llamo despu6s, preocupado. y se deslindó de la 
actitud parcial del despacho. 
Recueno que en un banquete, a finales de 1998, con motivo de la visita del primer ministro 
de Francia Jacques Chirac, Aarón Oy-chter, entonces subsecretario de Transportes, nie 
habló con mucho entusiasmo de los avances para construir el aeropuerto en la zona de 
rescate ecohidrológico del ex lago de Texcoco ... 
Me tocó sentarme a su lado, sacó el tema y percibf que estaba ya muy avanzada la 
alternativa Texcoco. Me hablaba con mucho entusiasmo del avance de los estudios y que. 
~~!:n:!nTe~~~~ca (el proyecto de Hidalgo), velan que Texcoco era ta opción ~s 

El 30 de marzo de 2001, al intensificarse Ja pugna por la sede del nuevo 
aeropuerto, Oychter y Velasco León participaron en la única reunión que Cerisola 
tuvo con los representantes de Hidalgo. 

1" Alejandro Gutiérrc:J/ Sur f>rocc"'o 3X). 
17 ldcm. 
1• OMIJ'. y Rodrigue, .. -uank Gim:ále: se suma a la ca,,.paila pro T".xcoco''· Proccsq N 12M9, IS de julio de 2001. p. 30. 
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Ahl, el gobernador prlsita Manuel Angel Núnez Soto entregó a Cerisola una 
propuesta para fijar los criterios de la decisión del nuevo sitio que, entre otros 
puntos, apelan a la promesa foxista de que todas las decisiones se darán en el 
marco del consenso, la transparencia y la imparcialidad. 

Según los hidalguenses, Cerisola entregó la propuesta a Dychter y cuando le 
solicitaron una respuesta, el subsecretario se deslindó y los remitió con Velasco 
León. 

Rlc•rdo T•pi• Rulz, director general adjunto de Nuevos Proyectos de ASA, que 
también estuvo en la reunión con el gobernador de Hidalgo, participó el martes 10 
en un foro realizado por El Colegio de México para analizar la ubicación del nuevo 
aeropuerto y aseguró, que ASA es imparcial en el proceso de decisión. 

Ex coordinador de Programas y Presupuestos en la Secretarla de Desarrollo 
Urbano del Estado de México, Tapia negó haber participado en el proyecto para 
construir el aeropuerto en Texcoco. elaborado en 1995 por Ingenieros Civiles 
Asociados (ICA). 

Pero en dicho proyecto, aparece tanto su nombre como miembro del equipo de 
trabajo, junto con el de Jorge M•ndrl, también funcionario de ASA y de Jorge 
Cendmj••· director de Aeropuertos y Servicios Auxiliares en 1980. 

c) El poder mexiquense. 

A la costosa campana llevada a cabo por el gobierno del Estado de México para 
publicitar Texcoco -planas enteras en los diarios de circulación nacional, reparto 
de trlpticos en los cines del Distrito Federal y frecuentes anuncios en televisión-, 
se sumó el patriarca de la clase polltica mexiquense: el profesor Carto. Hank 
Gonzlllez. 

Mediante cartas dirigidas a prominentes empresarios, Hank promovió el nuevo 
aeropuerto y les pedia que destinaran unos minutos para analizar la información. 
Dentro de las circulares, iba un disco compacto con el aval del arquitecto Teodoro 
Gonzlllez de León y la estrategia técnica para recuperar el ex lago. 

Sobre este juego sucio Martha Delgado, presidenta del la Unión de Grupos 
Ambientalistas apuntó: 

Uno piensa que el cambio ya se dio porque cambiO el partido en el gobierno, pero si k>s 
funcionarios siguen siendo los mismos que estaban con el PRI, como es el caso de la SCT, 
la cultura también es la misma ... 19 

19 Canu. D .• .. l.udia por el AICAr, PI lJnjvsp.al. 18 de julio de 2001, p • .5b. 
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5.4.3 lrregul•rld•d- eoapechoaae en el Informe del PUMA 

La férrea lucha de intereses económicos y politicos, la inercia de empresarios. 
gobernadores y lideres pollticos locales y nacionales que manipularon y 
tergiversaron la información para desconectar y sorprender a la población, 
pusieron en riesgo la construcción de un aeropuerto opcional seguro, viable y 
funcional denunció el secretario de Semamat, Ylctor Llchtinger. 

Más allá de la demagogia, de las estrategias de marketing, de las exageraciones y 
mentiras, el gobierno se decidirá por una propuesta con argumentos cientlficos, técnicos, 
ambientales y de infraestructura ... 
Las criticas, en especifico del Partido Verde Ecologista (PVEM) son exageradas e 
infundadas, puesto que ese partido familiar nunca le ha interesado la ecologla; y desde 
hace tres meses, los secretarios de Estado involucrados en el proyecto han tenido 
reuniones cada semana y de la decisión no se ha tomado todavfa .. 
La decisión final, la tomará el presidente de la República puesto que se trata del negocio 
més impcrtante de su sexenio y lo haré con base en alguna propuesta que nosotros le 
demos. Sin embargo, la opinión de Cerisola tendré un gran peso ... 20 

Ante la sombra de la sospecha y de las criticas, Lichtinger expresó que las cosas 
no se decidirán más en lo escondidito: 

Esta vez estamos abriendo toda la pelfcula. La gente debe saber que las dos propuestas 
son viables, que en los dos lugares habré un impacto negativo en la ecologla. por lo que 
mas lmpcrtante ahora es que la construcción se haga bien, sin probktmas ambientales, de 
tréfico, urbanos y de seguridad ... 

A la semana siguiente, por la tergiversación de las conclusiones sobre riesgo 
aviario, por la falta de consideración a sus recomendaciones, la omisión de 
normas y la condescendencia del resultado hacia el proyecto Texcoco, la doctora 
Patricia Eacalan• Pliego solicitó que se retirara su nombre del Informe Final que 
el Programa Universitario del Medio Ambiente (PUMA) presentó Semamat para la 
ubicación del nuevo AICM. 

Escalante, investigadora del Instituto de Biologla de la UNAM, denunció que la 
evaluación universitaria tenla varias irregularidades éticas. Su inconformidad se la 
hizo saber a la coordinadora del Proyecto de Evaluación Comparativa para la 
Ubicación del Nuevo Aeropuerto, lnna Roeae, por medio de una carta el 20 de 
agosto de 2001, lo mismo que a Vlctor Lichtinger, el 14 de septiembre. 

Ha habido una serie de irregularidades en el equipo de Ftora y Fauna, y no puedo suscribir 
lo que se presenta como resultados y conclusiones. En mi opinión. el dictamen es 
demasiado condescendiente con la propuesta Texcoco, al avalar la propuesta como (si 
fuera) de conservación ... 21 

Los investigadores -106, que en tres sesiones analizaron los temas de flora, 
fauna, aire, hidrologla, suelos y desarrollo urbano-- suscribieron una cléusula de 

w Chávc, .. -¡.;,, r1,•s¡.:o. construcr:ión del ueropu,•rlo alterno: Licl11in¡,:t!r ... FI Fjnqncjen.l, 19 de septiembre de 2001. p. J::?. 
:a Oni.r .. -1rre¡.:ularidadessosf""chosas cm el informe del PUMA-. ~N. 1299. 23 de septiembre de 2001. p. 20. 
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confidencialidad por cinco anos, que les impide usar la información sin el 
consentimiento previo y por escrito de la autoridad competente de Aeropuertos y 
Servios Auxiliares. 

Escalante, requerida por ~ para ratificar la autoria de las cartas, rehusó 
hacer declaraciones. 

Ezequiel Eacurra. presidente del Instituto Nacional de Ecologia (INE) -
dependiente de la Semarnat y a través del cual el PUMA entregó su informe-, dijo 
que la cláusula fue un acuerdo entre el INE. la UNAM y ASA; esta última, es 
propietaria intelectual del anélisis, por haberlo pagado (15 millones 501 mil 200 
pesos) al PUMA. Explicó que a partir de que el PUMA entregó el estudio. el doctor 
Caalo Lulaalll, subsecretario de Normatividad, fue quien decidió qué y cómo se 
anunciarlan las conclusiones. Antes de llegar a la Semarnat este ano, Luiselli fue 
asesor del proyecto Texcoco que elaboró Teodoro Gonzélez de León. 

Escurra defendió a los investigadores: 

Los conozco, son mis amigos ( ... ) Le manifesté mis preocupaciones a Gerardo Cevallos y 
me dijo que él sentla que haberle dado un reporte al Estado de México no lo convierte en 
promovente del proyecto Texcoco; que le pidieron un informe sobre las aves que hay allf, y 
que él lo hizo, pero que esto no k> convierte en defensor chueco del proyecto. Creo que 
tiene sentido ... 
Medellln, Artzmendl y Cev•llo9 son autores del informe Estudio sobre las aves del ex 
lago de Texcoco y su relación con la aviación civil, en el que entre otros puntos, se 
concluye que la construcción del nuevo aeropuerto en el ex lago es compatible con la 
conservación de la diversidad avifaunlstica y la seguridad de la aviación comercial si se 
siguen los estandares intern.:::ionales ... 
P•tricla RamlNz preparó los censos de aves en Texcoco con Jos estadounidenses 
Edward Cleary, de ta Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA). 
Richard A. Dolbeer, del Departamento de Agricultura, por encargo de la SCT. Ahl se dice 
que un aeropuerto puede _,. construido en el ex vaso, donde ta aviación puede operar sin 
un significativo conflicto aviario, haciendo que los hébitats atractivos para las aves est6n a 
una distancia no menor de 3.2 kilómetros de tas éreas de movimiento de la aeronaves ... 22 

Elena Cotlar, del Instituto de Geologia de la UNAM, senaló: 

No fui informada sobre las conclusiones de la Semamat, y que el trabajo de la dependencia 
era decir dónde se debe construir el aeropuerto y argumentar por qUé ... 
Sin embargo, la dependencia evadió pronunciarse por un sitio y st.lo dio a conocer los 
requerimientos ambientales básicos para cada uno: 17 medidas de mitigación para 
Tizayuca y 17 para Texcoco ... 

En el mismo documento a Rosas. la doctora Eacalanta denunció: 

:z: ldcm. 

El dla de ayer (27 de agoSlo) recibl una serie de men-jes de parte del doctor Gerardo 
Cevallos que francamente son insullantes ... 
Ahora que he presentado mis opiniones del Resumen Ejecutivo. adem .. de caltficarme de 
deshonesta y falta de 6tica, me esdi acusando de tratar de favorecer • un sitio con mis 
comentarios, cuando no soy quien ha colaborado con alguno de los proponentes ... 
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Adicionalmente, tanto 61 como la doctora Arizmendi tratan de sembrar la idee de que si 
estan dispuestos a tomar en cuenta mis observaciones, aun ahora, que quede tan poco 
tiempo, pero no cambian ninguna palabra del resumen final que ya circula entre nosotros ... 

A su vez, en la carta a Lichtinger, Escalante sellaló, que ha sido cuestionada al 
igual que los demás investigadores por proponentes de la opción Hidalgo, los 
cuales han rebatido varias conclusiones respecto a las aves. 

Hago esto solamente con el interés de servir en esta evaluación con ta mayor información y 
consideraciones que mi experiencia me permite ( ... ), y porque no considero justo el que. 
debido a la posibilidad de que en mi equipo hayan participado evaluadores que cayeron en 
conflictos de intereses. el tema de las aves no haya sido imparcialmente evaluado ... 

No menciona los nombres de quienes podrlan haber incurrido en conflictos de 
interés, pero en la lista de participantes en el equipo de fauna aparecen los 
nombres de Rodrigo Meclellln, Maria del Coro Arlzmendl, Geranio Ceball09 y 
Patricia RamlNz, como avalantes de los reportes técnicos que desde marzo de 
este ano distribuyó el gobierno del Estado de México. 

Escalante le reclama a Rosas que en las conclusiones se afirme que las aves 
migratorias no sufrirlan ningún problema, que la diversidad en ambos sitios es 
similar y que la mayorla son ambientes perturbados y que la conservación es 
compatible con la operación del aeropuerto. 

En la carta al secretario del Medio Ambiente, cuestiona la omisión del inciso C de 
la circular 150/5200-33 de la FAA, que sellala que para minimizar el riesgo aviario, 
la distancia entre pistas y cuerpos de agua debe ser de ocho kilómetros, y no de 
3.2 -como plantea la Semarnat en un desplegado-, lo cual obligarla incluso a 
drenar, secar o tapar el lago Nabar Carrillo, de mil hectáreas. 

Es muy grave que no se considere el &rea de ocho kilómetros de distancia de las pistas y 
se pretenda mantener en el lago Nabor Carrillo el hébitat acuético para las aves de 
Texcoco, sin que ello represente un riesgo aceptable para el aeropuerto si se hiciera en 
Texcoco, y la parte de conservación ecol6gk:a que se prevela en el proyecto no sera 
mantenida ... 
La circular de la FAA ~xplic6 la bióloga-, especifica en ocho kilómetros los conos de 
aproximación y despegue de las areas de seguridad para el control de la feuna riesgosa 
por la posibilidad de que las aves se crucen en las trayectorias de los aviones en la etapa 
de vuelo, que es cuando son mas vulnerables, por su cercan fa al piso ... 
Es muy grave que esto no se ser'\ale adecuadamente en el repone, pues se reconoce que 
las aves tienen conductas cambiantes e impredecibles ... 
Sf es el caso de Tizayuca, pero no el de Texcoco, a pesar de que en el estudio se contó 
con tantos participantes del Instituto de Ecologfa, los beneficios del humedal en Texcoco 
(tratamiento de agua residual, control de tolvaneras e inund.ciones, regutaci6n del clima, 
recarga de acuiferos, entre otros) no son mencionados en el reporte y la parte de la fauna 
se restringe al aspecto taxonómico y de distribución ... 
Aunque hay especies en peligro de extinción y amenazadas en los dos sitios, elJo debe 
tomarse como un problema para la construcción del aeropuerto: ya que esta aseveración 
no va de acuerdo con la legalización ambiental vigente (LEEPE), en la que se menciona 
que la presencia de especies en este estatus (enliataclas en la NOM-059-ECOL) puede ser 
motivo suficiente para rechazar la manifestación de impacto ambiental... 
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Las (nueve) especies que se asignan al sitio Hidalgo no esbtln confirmadas. Si una especie 
ya esta designada como amenazada o en peligro de extinción, sus poblaciones restantes 
deben ser protegidas ... 
También se minimizó el hecho de que fa zona federal de Texcoco esta considerada como 
Area de lmpartancia para la Conservación de las Aves (AICA), que es prioritaria para la 

~~~~':! ~~~~ ,~~:i:~':s :~;:~g~:'::."~:~i:~~e::~o~!~~:::i=~r:dl~.Brotección 

Al conocerse la inconformidad de la bióloga universitaria y de las irregularidades 
de los estudios, el Gobierno del Distrito Federal y la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal, con el apoyo de todos los partidos representados en ella, 
entregaron un acuerdo en el que rechazan la construcción del nuevo aeropuerto 
en Texcoco. Los asambleistas apuntaron que ubicarlo en el ex lago seria un error 
histórico para la sustentabilidad de la ciudad de México y la zona metropolitana, 
pues se afectarla gravemente a sus habitantes en lo ecológico, en lo urbano, en lo 
social y en lo económico. 

5.5 Lunes 22 de octubre de 2001 

Luego de 30 anos de estudios, ¡por fin! Pedro Cerisola y Weber anunció la sede 
para la nueva terminal aeroportuaria: 

De lo que se trataba era de elegir el sitio donde el nuevo aeropuerto internacional funcionar 
mejor, estorbara menos y costara también menos, par lo que se decidió que sea en 
Texcoco. La decisión se tom6 con base en todos los estudios tc!tcnicos que se han hecho a 
Jo largo de las últimas cuatro décadas por profesionafes mexicanos y que por Jo tanto, no 
se requerfa la opinión de terceros (como propusieron los gobiernos de Hidmlgo y del Distrito 
Federal), pues ·esto no es un concurso de popularidades", dijo el titular del la SCT ... 24 

Mencionó, que al inicio de la presente administración, se encontraron con que, 
después de anos de análisis, no existian estudios sobre el efectos en la industria 
aérea, el turismo y la economia, asi como del medio ambiente, laa vialidades, la 
infraestructura urbana y la hidrologia de los proyectos presentados. Por ello. en los 
últimos nueve meses el gobierno federal, mediante la Secretaria de 
Comunicaciones y Transportes, a su vez apoyada en expertos en diversas 
instituciones y dependencias, se avocó a complementar los estudios. 

Las investigaciones finalizaron la semana pasada y las conclusiones generales 
fueron: primero, que ambos sitios eran viables pues ninguno de loa dos presenta 
problemas sin solución posible. 

Segundo, que para una mayor conf"iabilidad en las operacio,_ de vuelo, una 
mayor economia de escala en el manejo de personal, equipo de vuelo, 

:.' ldcm. 
~4 Mcjia. A .• -~\'f.•rd 1"r-~coco.sf.'de de t~rnrinal altermr. en~. 23 de octubre de 2001. p. 1r. 
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programación de itinerario y conexiones de pasajeros, es mejor tener una terminal 
integrada. En tercer lugar, tanto por inversión inicial como por costos de operación, 
económicamente también la mejor opción es Texcoco. 

A los opositores (gobierno de Hida~o y del DF] de este proyecto se les convencer-6 a base 
de diélogo, aunque no presentaron argumentos para demostrar que su opción (TiZayuca) 
era mejor ... 
La primera piedra del nuevo aeropuerto se pondrla hacia finales del próximo afio o a 
principios del 2003, estimamos que las obras se llevaran entre tres y cinco anos -todo 
depende de la disponibilidad de los recursos-. Con fa terminal aérea en Texcoco, el AICM 
se tirarla y en su lugar quedarlan un centro comercial, como el de Santa Fe, y otro 
ecológico, como el Parque de Chapultepec ... 2" 

Ernesto Velasco León, director general de ASA, explicó que la inversión fluctuará 
entre mil 800 y dos mil 800 millones de dólares, de los cuales el gobierno federal 
sólo aportarla aproximadamente 25% y el resto serian recursos de la iniciativa 
privada. 

Aarón Dychter, subsecretario de Transporte, informó que las empresas ICA, Gusta 
y Marnhos estan interesadas en la construcción, asl como también las companlas 
internacionales El Pacifico, British Airport y Frankfurt. 

Al hablar sobre las obras de vialidad adicionales que se requieren en Texcoco, 
Dychter mencionó que se necesita hacer ampliaciones de cuatro kilómetros de la 
vla Penón-Texcoco, asl como realizar un acceso directo hacia la parte norte de la 
terminal. 

Al quitar el AICM, queda un espacio de 700 mil hectéreas para desarrollar algún proyecto, 
lo que permitirá abrir una obra de vialidad, rodearla de un bosque y en ese sentido en el 
centro de la urbanidad tener un tren ligero répido que puede ayudar a mover gente ... 
Por el momento no se tiene previsto un transporte masivo especifico, sin embargo, es 
:'~~~~1.~u2-; surjan algunas alternativas para el desplazamiento del AICM a la nueva 

En un comunicado, la Secretarla de la Reforma Agraria (SRA) informó que dos mil 
63 hectáreas serán destinadas para la nueva terminal aérea y tres mil 328 para 
satisfacer requerimientos ecológicos. Asimismo, cita que Vicente Fox tiene 
contemplado indemnizar aproximadamente con 800 millones de pesos a los 
duenos de las cinco mil 391 hectáreas que se van a expropiar. 

5.5.1 Reaccione• 

Manual Ángel Núftaz Soto, gobernador de Hidalgo, aseguró que la autoridad 
federal nunca tomó realmente en consideración la propuesta de Tizayuca y que 
desde un principio mostró preferencia por el proyecto del Estado de México, ya 
que en 10 meses sólo tuvieron dos reuniones con las autoridades. 

2' f\1uno ...... P .• .. M C'onstndrd en Tl.'.xcoco el nul.'vo al.'rop"erlo .. , en~ 23 de octubre de 200 I, p. 20. 
:~Cano. A .• .. Alerri:a en Te.:ccoco el aeropuerto a/temo-. El Fjnancicrn. 23 de octubre de 2001. p. 26. 
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Es la formalización de una decisión tomada desde hace mucho tiempo, que se nos decla 
que no era asl pero los hechos lo demuestran, y es sólo responsabilidad del gobierno 
federal ... 
Cómo fue posible que sólo se haya dado una conferencia de prensa de apenas diez 
minutos para presentar la determinación y donde no hubo preguntas ... 
Hubo poca transparencia en el proceso, yo me enteré de esta decisión por los medios de 
comunicación, cuando andaba de gira por el Valle del Mezquital ... 
Hay muchas dudas, porque en materia de costos se habló de una inversión de dos mil 800 
millones de dólares, pero a ellos se debe agregar los dos mil 500 millones que costará 
cerrar el AICM ... 26 

Andréa M•nuel López Obr•dor anunció que pedirla al gobierno federal revoque 
la decisión de construir el nuevo aeropuerto en el ex lago de Texcoco, porque está 
en riesgo la sustentabilidad de la ciudad.; y advirtió que si es necesario llevarla el 
asunto hasta la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 

Cl•udl• Shelnbaum, secretaria del Medio Ambiente del DF, sostuvo que de 
ninguna manera aceptarla el argumento de Pedro Cerisola, de que será inapelable 
esta resolución. 

La supuesta consulta fue una farsa y ni siquiera hay estudios reales sobre las implementa
ciones ni estimados de cuénto costara cerrar el actual aeropuerto ... 27 

En cuanto a los empresarios, Rlc•rdo Plc•nl del Prmdo, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación (C•n•clntr•). no vio con buenos 
ojos que Texcoco haya sido elegido como la sede, pues ello significarla dejar en el 
rezago a estados que realmente necesitaban ese proyecto. 

La decisión final se decidió por intereses polfticos, el gobierno no tomó en cuenta que 
Tizayuca necesita de inversiones, debido a sus condiciones de retraso res~o a la 
modernidad; ademtts Hidalgo ya habla comprobado que era viable técnicamente ... 29 

Jorge Eapin• Reyes, llder de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (CoP11nn••). subrayó que en estos momentos de recesión económica 
mundial es muy importante el anuncio de inversiones en México, pues con ello se 
pueden reactivar la economia y la generación de empleos. 

Lul• Felipe Br•vo Men•. el presidente nacional de Acción Nacional, exteriorizó su 
respeto por la decisión tomada y pidió a la Secretaria de Desarrollo Social que se 
coordine con los gobiernos capitalino y mexiquense con el objeto de controlar el 
crecimiento urbano en la zona de Texcoco. 

Mientras, legisladores y dirigentes locales del PRD y del PVEll, asi como 
diputados del PRI, manifestaron su inconformidad por la decisión, y anunciaron 
que apoyarian todo tipo de movilizaciones en contra del nuevo proyecto. 

2,. llowurJ. G., ••JJuboprl"fl"rC"CIQ (IOr 1"e."CCOC'O J,•sJc t•/ injcio-. ~. 23 de octubre de 200), p. 2J•. 
27 Grujc:da. Ella. -Pedirá GDF rf."t.'ocur dccisi611 ... ~. 23 de octubre Je 2001. p. 21•. 
2 • Becerril • .. Df!'cisidnfinal dil,•ide u la iniciatu•aprivada-. F! f··jnancjcrn, 23 de octubre de 2001. p. 29. 
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El senador J-ú• Ortega y el ecologista Jorge Emlllo Gonúlez enfatizaron que 
el gobierno federal no debió imponer su elección, que era indispensable realizar 
una verdadera consulta y que Cerisola tendrla que ser llamado a comparecer ante 
el Congreso de la Unión. 

En la Cámara de Diputados, llder de la fracción perredista Marti BaW. anunció 
que realizarla manifestaciones no sólo de su partido sino también con los 
habitantes de la zona, asl como de otras fuerzas politices de la capital. 

Barnardo da la Garza. coordinador parlamentario del PVEM, y el prlsita Omar 
Fayad, coincidieron en criticar la asignación del gobierno federal y aseguraron que 
desde un principio se decidió por Texcoco, pero en un afán de taparle el ojo al 
macha la Secretarla de Comunicaciones llevó a cabo un falso proceso de 
consulta. 28 

5.5.2 Nunc• hubo m41• opción que Texcoco 

"No te metas en problemas", le recomendó Julia Carabla• a Vlctor Llchtlnger 
antes de dejar la Semarnat en noviembre de 2000, en referencia a la ubicación del 
nuevo aeropuerto de la ciudad de México. Luis Vera, asesor legal externo de 
Lichtinger, contó que en esa ocasión Carabias confió a su sucesor que la decisión 
del gobierno estaba tomada: era Texcoco. 29 

Después de por lo menos cuatro aplazamientos del anuncio, la Secretarla de 
Gobernación. a cargo de Santiago c .... 1. convocó a reuniones con los 
gobernadores de los estados de México, Hidalgo y del Distrito Federal para 
profundizar en el análisis técnico. 

El 17 de octubre de 2001, Ema•to Vala•co León encabezó una reunión sobre 
aspectos aeronáuticos en el espacio de diálogo que Creel presentó como mesas 
de trabajo y que al final se realizaron en sólo dla y en 16 horas. 

A Velasco lo apoyaron Jorge Mandrl, gerente de estudios aeronáuticos y Ricardo 
Tapia, ex coordinador de Programas y Presupuestos en la Secretarla de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas del Estado de México y hoy director adjunto 
de nuevos proyectos de ASA. Esa manana, Mandri y Tapia fueron senalados por 
el gobierno de Hidalgo como promotores de Texcoco, por ~r elaborado en 
1995 el mismo proyecto para Ingenieros Civiles Asociados (ICA). 

Antes de entrar a la reunión (salón Granada del hotel Nikko), Mandri dijo que para 
ASA el proyecto con mayor viabilidad aeronáutica era Texcoco, pero que faltaba 
que lo decidiera el alto mando. En un pasillo se encontraba Gonzalo Martinaz 
Ulloa, otro asesor de Velasco León, y comentó que el aeropuerto en el que ASA 

2• Rodrlguc7_ ... Impugnará PRD la dec:isión: plan1ranfrrnte" de resistenc:ia". F! lJnjvcrsnl. 23 de oc1ubrc de 2001. J1. 22. 
29 Rodrigue;, ... S .• •·Nunca hubo más opción que Te:cc:oco-. revista~ N. 1303, 21 de octuhn:dc 2001. p. 20. 
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piensa tiene tres pistas de operaciones simultáneas y este sólo tenla cabida en ex 
lago. 

En la reunión, el representante del gobierno del Estado de México, el piloto Carlos 
Smith, presentó el proyecto Texcoco mediante láminas que -según Luis Miguel 
Hernández, representante del gobierno de Hidalgo- compartió con Maria Larriba, 
miembro de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), 
dependiente de la SCT. 

A su vez, el diputado priista Jesús Orozco Alfara, presidente en la reunión de la 
Comisión de Comunicaciones, remarcó que Velasco León defendió 
incondicionalmente el estudio de MITRE ya que proporcionarla una solución de 
largo plazo para el crecimiento del tránsito aéreo de la ciudad de México sin 
trastornos significativos a las aerolineas y al público usuario. 

Y se revelaron nuevos datos sobre aquella secreta cena que tuvieron Genirdo 
Crulck•h•nk, director del Proyecto de Rescate Hidrológico Lago de Texcoco, y 
Ernesto Velasco León en abril de 2001. El ingeniero comentó: 

5.5.3 

Cerisola se convenció de que yo esté al frente del proyecto ambiental; él me lo ha dicho, y 
los del gobierno del Estado de México también ... 
Ya he tenido contacto con Arturo Montiel y con el titutar de Comunicaciones ... 
No puedo decir la techa. Me lo han comentado varias veces. Hemos platicado y Cerisola 
esta de acuerdo. Pero no hay detalles. Yo tengo mi proyecto, para eso trabajo. Lo que 
quiero es que me den més recursos para fortalecer el desarrollo ambiental y hacer un 
parque nacional ... 
Cerisola comentó que el gobierno del DF miente al decir que el proyecto de rescate corre 
riesgos y que la capital se inundará con el nuevo aeropuerto. El Distrito Federal tiene 
intereses polfticos, por eso dicen eso, sin saber ... 30 

Desde hece e mes- le SRA treblljebll en exproptectón 

Mientras el secretario de Gobernación, Santiago Cr-1, anunciaba las mesas de 
trabajo que se realizarfan con las partes tres partes involucrad•s en la 
construcción del nuevo aeropuerto, la Secrw .. rle de I• Refonne Agnirle ya 
trabajaba en los proyectos de expropiación de terrenos en el Estado de M6xico. 

Seis meses ante de que se anunciara cuál seria la sede de la terminal aérea, las 
dependencias de Comunicaciones y Transportes, Reforma Agraria y de la 
Contraloria, preparaban los tramites para la expropiación de los terrenos de la 
zona del Caracol, en Texcoco. 31 

Las discusiones y mesas que siguieron después, ya no contab•n; los 
representantes del Distrito Federal y de Hidalgo tenian razón cuando aseguraban 

roldcm. 
JI A~ilés. C., -Desde huce 6 meses la SRA 1ruho)ahue" e.:.propiac:iorws-, Fl financiero.:!~ de octubre de 2001, p. 40. 
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que la decisión ya estaba tomada y que sus opiniones no serian tomadas en 
cuenta y que su presencia simplemente era protocolaria. 

Asl fue como se gestó la construcción de un aeropuerto al que no se le puede 
negar que va a generar enormes ganancias y múltiples beneficios, pero se va a 
cimentar sobre lo que podrla ser la ruina de miles de familias que habitan en los 
municipios de San Salvador Ateneo, Texcoco y Chimalhuacán. 

En los 19 decretos publicados en el Diario Oficial de la Federación, establecla que 
cada ejidatario recibirla 72 mil pesos por hectárea si su predio es de temporal y 
250 mil si era de riego. 

Las cifras indican que se trataba sólo de cuatro mil 365 ejidatarios, pero escondlan 
que en cada predio habitaban en promedio hasta tres generaciones de una misma 
familia, lo que, en muchas ocasiones, significaba que vivlan alrededor de diez 
familias en el terreno censado como propiedad reconocida de un solo ejidatario. 

De acuerdo con los pobladores de San Salvador Ateneo, donde se expropiarlan 
diez de los 19 núcleos ejidales, la mayorla de los terrenos eran de temporal, 
dedicados exclusivamente a la producción de autoconsumo. 

Esto significa que la mayorla recibirla sólo siete pesos por metro cuadrado de su 
propiedad. Los más afortunados serian los que tienen parcelas de riego, pues 
percibirlan 25 pesos por metro cuadrado. 

Según la titular de la Reforma Agraria, Mllria T•- Herrera Tello, la 
indemnización que se les darla les permitirla cambiar de trabajo y llevar a cabo 
otros que en un momento dado pueden ayudarles. 

uldcm. 

El aeropuerto les traerá oportunidades de empleo en muy diversas actividades; los 
ejidatarios tendrán la oportunidad de trabajar como taxistas o como albaf\Ues. O bien, 
podran capacitarse para ser empleados en las diferentes actividades que se van a generar 
en torno a fa construcción de la terminal aérea ... 32 
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CONCLUSIONES 

La decisión todos la conoclan; desde hace tiempo era un secreto a voces que la 
única opción para el gobierno siempre fue Texcoco, pero habla que justificarla. 

Ernesto Zedilla nunca quiso tratar ni involucrarse con los hombres fuertes del 
Estado de México. y aunque el definir la nueva sede del aeropuerto fue una de las 
propuestas más firmes de la SCT, durante todo su sexenio el presidente y su 
secretario de Comunicaciones. Ruiz Sacristán. sólo le dieron vueltas al asunto: el 
costo polltico era demasiado alto y ellos no tendrlan ninguna ganancia a cambio. 

Heredaron la decisión a Vicente Fox Quesada. 

Al igual que Zedilla, Fox también se comprometió y giró instrucciones a su 
secretario de Comunicaciones y Transportes para trabajar inmediatamente; sin 
embargo, Pedro Cerisola y Weber aplicó un largo proceso de selección. Desde 
diciembre de 2000 hasta octubre de 2001, dejó correr infinidad de rumores, 
comentarios, descalificaciones. estudios a favor y en contra de Texcoco o de 
Tizayuca, y en fechas claves (como el 6 y 20 de marzo de 2001) daba a conocer 
su preferencia. 

Durante la campana presidencial. parecla que el equipo foxista simpatizaba con 
Hidalgo; pero al tomar posesión el panorama se fue nublando, provocando 
incertidumbre en el sector aeronáutico. 

Varios analistas aseguraron que Pedro Cerisola buscaba calentar el tema para 
poder medir las reoercusiones y asl, controlar y sobre llevar los disgustos pollticos 
y económicos que estas ocasionarlan, y afectar lo menos posible la imagen 
imparcialidad del presidente. 

En los diez meses del proceso, Vicente Fox visitó tres veces Hidalgo y en las tres 
ocasiones, se comprometió con los empresarios hidalguenses a decidir en este 
ano la sede que mejor le convenga al pals; en tanto que, sólo hubo una gira 
presidencial por el Estado de México y jamás tocó el tema. 

Entonces, se entendla que el bueno era Tizayuca, sus promotores declaraban en 
todos que ya estaba hecho el negocio y sólo habla que esperar la autorización 
oficial para comenzar a trabajar. 

Cerisola no confirmaba ni negaba nada, por su parte Arturo Montiel movla su 
poderosa y pesad/sima maquinaria gubernamental para dividir al sector 
aeronáutico y campar, dicen los columnistas, la opinión de los especialistas. 
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Muy seguro de lo que decla, Pedro Cerisola anunció en febrero que ya hablan 
terminado unos estudios; su alegria lo traicionó el seis de marzo, cuando le 
confesó a .José Gutierrez Vivo. el su programa noticiario radiofónico matutino 
Monitor, que la sede serla en Texcoco. 

El secretario nunca imaginó que esa sinceridad, posteriormente le traerla varias 
descalificaciones y golpes de pollticos muy duros; además de que Vicente Fox 
ante los inversionistas perdió confianza y credibilidad. 

Por lo mismo, Cerisola prolongó la entrega de esos estudios hasta la tercera 
semana de marzo. Serio y sin explicaciones, dijo que Texcoco era el de mayor 
aprobación técnica-aeronáutica. El hombre de peso que avaló dichos estudios fue 
Fernando Flores, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Aeronáutica. 

La transparencia del proceso estaba en tela de juicio y, sobre todo los empresarios 
extranjeros (los que iban a poner la mayor cantidad de dinero en Tizayuca) 
comenzaron a atacar a Fox. Entonces el presidente tuvo que ordenar a Cerisola 
que agilizara los otros estudios en materia ambiental. 

No obstante, el mandatario volvió a caer el madrogete de información, y a 
principios de mayo (cuando Cerisola todavla no se reponla de su quemada pública 
y no sabia a quien más embarcar para los otros estudios), Fox, nuevamente en 
Monitor de la manana, comprometió a la SCT de entregar las conclusiones en 
junio. 

Con el tiempo encima, Pedro Cerisola sólo se le ocurrió involucrar a la UNAM, 
para que limpiara un poco la imagen del tema y, a su vez la universidad involucró 
al Programa Universitario del Medio Ambiente (PUMA) para que se entendiera que 
la evaluación si era seria y objetiva. 

A marchas forzadas, en agosto se presentó dicha evaluación, donde se determinó 
que habla un empate técnico, porque según, tanto Texcoco como Tizayuca tienen 
el mismo número de problemas para construir el nuevo aeropuerto. Es decir, la 
UNAM se también lavó las manos, sin embargo: ¿qué medio de comunicación se 
atreverla a cuestionar la imparcialidad de la máxima casa de estudios del pals? 

El panorama comenzaba a aclararse, no obstante, todavla no era propicio dar a 
conocer el veredicto final puesto que Vicente Fox era golpeado pollticamente por 
otras cuestiones (la Reforma Hacendaría, gastos excesivos en el gabinete, crisis 
económica, desempleo e inseguridad). Por lo que recurrieron nuevamente dejar y 
dejar pasar los dlas, porque, como dicen los pollticos: no importan los 
periodicazos, los tiempos son los tiempos y entre más se prolongue la estocada. 
los golpes serán mejor respondidos o esquivados. 

Cerisola lo sabia y lo dijo a sus colaboradores más cercanos: "cualquiera que sea 
la decisión que se tome generará polemica y dejará gente insatisfecha". 
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Septiembre fue el mes decisivo, la prensa no hizo mucho escandalo por la poca 
importancia que le dio Fox en su informe, las piezas calan en los momentos 
acuerdados: para el dia 25, en una reunión del gabinete, se autorizó el anuncio 
oficial de Texoco. 

Ahora quedaba por definir la fecha, el lugar y si tenia que ser Fox o Cerisola el que 
lo comunicara. Al final se eligió que fuera el secretario y que lo hiciera desde el 
auditorio de la SCT y no en Los Pinos. 

Sin embargo, cuando todo parecia resuelto. el gobierno Andrés Manuel López 
Obrador expresó públicamente su negativa al proyecto del Estado de México y 
logró que todos los partidos politicos del DF se unieran, incluyendo al PAN, para 
que rechazaran ese proyecto a finales del mes patrio. 

La complicación adicional se produjo, el 6 de octubre, cuando el presidente 
Vicente Fox atestiguó la firma del Acuerdo Polltico Nacional entre todos los 
partidos pollticos, que presuntamente conciliaria qué proyectos, como el de la 
Reforma Fiscal, pudieran recibir luz verde del Congreso. Los miembros del 
gabinete consideraron que ante tanta cordialidad. seria una pésima senal el 
anuncio de la nueva sede aeroportuario el primero de octubre, ya que iba a causar 
tanta polémica -empezando por el rechazo abierto del gobierno capitalino-, y 
mejor la pospusieron. 

Con la idea de bajarte el tono al rechazo y reducir los costos politicos, Cerisola y 
compania consideraron que era necesario que hubiera un trabajo de persuasión 
por parte <le la Secretaria de Gobemación; fue asi como Santiago Creel se 
involucró en el tema. 

El 10 de octubre, Creel Miranda y Cerisola se reunieron con los representantes de 
Hidalgo y del Estado de México, no _, com la del Distrito Federal porque al 
subsecretario, Ramón Huerta, se le olvidó enviar la invitación de Claudia 
Sheinbaum. Supuestamente, después de 16 horas de dialogo, todos estaban de 
acuerdo en la resolución final del gobierno. 

Mentira. Los esfuerzos de Gobernación por evitar que el aeropuerto sirviera de 
campo de batalla polltica no funcionó: el mismo Vicente Fox saboteó la estrategia 
de sus colaboradores cuando anunció desde Alemania, el 9 de octubre, que el 
lunes 15 se daria a conocer su veredicto. 

El ambiente se enrareció porque dicha declaración se realizo antes de que Creel 
se reuniera con los representantes: ¿cáno fue posible que el presidente, desde 
Europa, ya supiera dónde se iba a construir el nuevo aeropuerto cuando aqui, en 
México, sus secretarios de estado "objetivamente" apenas lo iban a platicar con 
los involucrados? 

La impresión de la Opinión Pública fue que Gobernación sólo fue para legitimizar 
el proceso y para ganarle más tiempo al asunto. 

126 



Asl, en aquella cita del 17 de octubre, los delegados de Hidalgo acudieron bajo 
protesta y acusaron a los funcionarios del gobierno federal de parcialidad hacia 
Texcoco. 

A las primeras horas de dla 18, con una rapidez increíble, la SCT ya tenla 
elaboradas las conclusiones de las consultas y todo estaba listo para que la 
decisión se diera a conocer. Los secretarios hubieran querido dar la nota cuando 
Fox ya estuviera en el pals; sin embargo, las descalificaciones y los ataques del 
jefe capitalino ya eran incontrolables;· por lo que determinaron decirlo el lunes 22 
de octubre y afrontar las criticas y movilizaciones pronosticadas. 

Antes de que se iniciara la rueda de prensa, el gobierno capitalino daba a conocer 
su rotundo rechazo, y desglosó los negros intereses del Ejecutivo y de los 
militantes del Grupo Atlacomulco. Entre los medios, sablamos que la molestia 
principal de Andrés Manuel López Obrador era porque al construir sobre Texcoco, 
ya no se ampliarla el Basurero Ecológico y se cerrarla el AICM, que es el gran 
generador de recursos para su administración. 

El gobierno eligió la opción más económica y que desde el punto de vista 
aeronáutico implicaba menos costos, pero también la que más consecuencias 
tendrá en lo urbano y en lo ecológico, y de eso se colgará López Obrador para 
llevar hasta a la Suprema Corte de .Justicia de la Nación la impugnación de esta 
medida. 

Asl las cosas, no hubo sorpresas. 

¿Por qué tardaron más de 30 anos en tomar la decisión, si desde el inicio sablan 
que iba hacer en el Estado de México? 

¿Qué y cuánto recibieron a cambio los ex secretario y ex funcionarios de los cinco 
sexenios anteriores para haber alargado tanto la decisión? 

A tres décadas de distancia, podemos ver que Andrés Caso Lombardo, .Joaquln 
Gasea, Humberto Rodrlguez, Fernando Lerdo de Tejada, Cesar Camacho Quiroz, 
Emilio Chauyffet, Carlos Ruiz Sacristán, han incrementado sus arcas y obtuvieron 
beneficios económicos, de puesto o de poder dentro del "sistema" o en el PRI. 

La lealtad, el respaldo y el haber movido los dados de acuerdo a su canveniencia 
ha hecho que algunos como Alfredo Barandas, Arturo Montiel, Aarón Oychter o el 
propio Pedro Cerisola mantuvieran su puesto y que, tal vez en unos anos, sean 
duenos de algunos negocios. 

Sin embargo, como se ve: en el proceso de selección nunca fue importante lo 
técnico, porque esos estudios se tuvieron desde finales de los setenta; tampoco 
interesaba las repercusiones ambientales y sociales puesto que esas 
investigaciones se tenlan desde los ochenta y después fueron manipuladas de 
acuerdo a los tiempos y actores pollticos. 
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Es más, desde la construcción del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, jamás fue trascendente para los gobiernos si operaba adecuadamente o 
tenla carencias; el Poder Ejecutivo, y en especifico, el presidente en tumo siempre 
actuó de acuerdo a su conveniencia. 

En la hipótesis secundaria proyecté que: los pollticos-empresarios del Estado de 
México utilizarlan toda su maquinaria para que la balanza se inclinará por el ex 
lago de Texcoco. 

Al analizar los propietarios de los terrenos del ex Vaso de Texcoco, encontramos 
los apellidos Del Valle, Bernardo Quintana, Hakim Aburto, Antonio Gutiérrez, Salim 
Nasta (yemo de Dlaz Ordaz), Ellas Ayud, Del Mazo, Slim y toda la dinaslla de 
Hank González. Lo que afirma lo planteado. 

¿Era necesario que el AICM llegara a su tope máximo para que el Ejecutivo 
tomara enserio la construcción de una nueva terminal aérea? O ¿Esperaron a que 
más empresarios nacionales se animaran a invertir en el megaproyecto? 

Tizayuca sólo fue para desviar la atención, una alternativa fantasma, una opción 
muerta. Por más de seis anos, tanto el ex gobernador Murillo Karma como el de 
ahora Núnez Soto buscaron el apoyo de empresarios y de pollticos, pero el 
negocio del aeropuerto en el Estado de México se habla pactado desde mucho 
tiempo atrás. 

Qué importan los ejidatarios, los usuarios, la población; ninguno de ellos sabe (ni 
entienden) de las ganancias que se van a obtener con los comercios dentro y 
fuera del aeropuerto, sucursales bancarias, de las aerolineas nacionales y 
extranjeras, restaurantes, hoteles, almacenes de ropa, zapatos, vivares, 
artesanlas, joyerla, etc. 

Lo mismo que sucedió con el "Benito Juárez", en su inicio sólo era una 
arquitectura estorbosa, después fue la "caja chica" de la Secretaria de 
Comunicaciones y Trasportes y de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, y al final se 
convirtió en el negocio favorito de empresarios nacionales y ex funcionarios 
públicos. 

Tardarán cinco anos en terminar la primera fase del nuevo aeropuerto 
internacional, luego vendrán las remodelaciones y ampliaciones "necesarias" para 
dar mejor servicios; ¿o construir nuevos locales de comercio? 

Aplicaran la mejor tecnologla aeronáutica para sanear el suelo fangoso del ex 
lago, dejarán 15 mil hectáreas libres para que permanezcan y crezcan la flora y 
fauna que "llegaron después del AICM". Las aves "desviarán" sus rutas de llegada 
para no entorpecer las operaciones aeroportuarias (dicho por el mismo secretario 
en las conferencias posteriores al anuncio). 

A pesa' de la protesta del gobierno capitalino, de las marchas de e;idatarios y 
simpatizantes del movimiento y de los juicios legales que se presentaran en ta 
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Suprema Corte de Justicia; nada va hacer cambiar la decisión: Pedro Cerisola y 
Weber se alió con los hombres indicados y tiene en su poder un expediente muy 
bien armado para callar cualquier objeción o cuestionamiento sobre la legitimidad 
del proceso. 

Al ser Vicente Fox presidente de otro partido polltico, y al haberle limpiado el 
camino para que las criticas no cayeran sobre su persona; lo dejó limpio 
politicamente. 

Ganaron los del Estado de México. Sin embargo, en julio murió el llder mayor del 
grupo Atlacomulco, Carlos Hank González; pero su última petición ha sido 
cumplida. 

Ahora, les queda a los mexiquenses, que diga al gobierno federal definir que 
proyecto arquitectónico les gusta más, con qué constructora se va aliar, a quién le 
van a dar la concesión, bajo qué parámetros y ... ¿ya tendrán bien delimitada la 
repartición de terrenos? 

¿Quién será el accionista mayoritario? O ¿Será a partes iguales? 

He presentado a lo largo de cinco capitulos la historia, las sedes, el proceso y la 
conclusión del mismo, para conocer al fin dónde edificarán el nuevo aeropuerto. 

Espero mi material les sirva para futuras investigaciones, ese era otro de mis 
objetivos: crear un material útil para otros, de cual cualquier disciplina relacionada 
conelAICM. 

Nota: Las imágenes que aparecen fueron reproducidas de las siguientes páginas de Internet: 
'WW\\' ocromcxico com mx. '"''"""'"' c:domex gob mx, www hidalgo gob mx, "'"'"' dfamb mx. 
'WV."\v.glarojj com mx. ww"' rcfom1a.com. ""'"'"'jornada unam mx. www el-unjversaf coro mx . ... 
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APÉNDICE 

Como habla indicado, mi investigación la conclul el 22 de octubre de 2001, fecha 
en la que el gobierno anuncio la sede asignada para el nuevo aeropuerto; sin 
embargo, al ano siguiente, por las protestas y manifestaciones de los ejidatarios 
del municipio de San Salvador Ateneo, dicha decisión fue cancelada por el propio 
presidente Vicente Fox. 

Brevemente resumo la cronologla de esos hechos y su desenlace: 

Diez me•- de luche 

Después de informar que el nuevo aeropuerto se construirla en Texcoco. también 
se anunció que se expropiarlan 5 millones 393 mil hectáreas en los municipios de 
Texcoco, Chimalhuacán y Ateneo. Por esa superficie, el gobierno federal deberla 
pagar 534 millones 374 mil 391 pesos -los terrenos de temporal se valuaron en 72 
mil pesos y los de riego en 250 mil-, cantidad que se dividirla entre 4 mil 375 
ejidatarios. 

De esas 5.3 millones de hectáreas. 2 millones 63 mil 20 serán destinadas a la 
Secretarla de Comunicaciones y Transportes, y 3 millones 328 mil para la 
Secretarla de Medio Ambiente y Recursos Naturales, de acuerdo con lo publicado 
en el Diario Oficial de la Federación el 22 de octubre de 2001. 

Y mientras en los clrculos empresariales y periodlsticos se asimilaba la autoritaria 
decisión, sorpreslvamente alrededor de 30 mil ejidatarios de Ateneo y Texcoco se 
manifestaron ante la Subprocuradurla del Estado de México para exigir la 
suspensión de la ejecución del decreto presidencial de expropiación. 

Para el 4 de diciembre, el Gobierno del DF y el de Texcoco interpusieron ante la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) controversias constitucionales. En 
enero del 2002, por primera vez. los ejidatarios marcharon a Toluca, donde 
exigieron al gobernador Arturo Montiel la revocación del decreto; sin embargo, no 
recibieron la respuesta deseada y por el contrario. la Procuradurla de estatal 
solicitó cinco órdenes de captura contra presuntos responsables de actos 
delictivos cometidos durante la manifestación. 

En febrero, cerca de 500 ejidatarios, con machetes. palos y piedras, intentan llegar 
a Los Pinos para que el presidente. Vicente Fox, aceptara dialogar con ellos: pero 
los granaderos les impiden el paso antes de llegar a Chivatito. Entonces, ante la 
negación de debatir, optaron los pobladores por manifestarse todos los di-. 
cerrar carreteras y plantarse a las afueras de la Secretaria de Gobernación, 
Comunicaciones y en l;o plancha del Zócalo capitalino hasta que se •
autoridades se dignaran a escucharlos. 
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Por ello, en varias ocasiones, tuvo que actuar la fuerza pública y, las escenas de 
violencia en vez parar el movimiento, sólo provocó que la sociedad civil 
simpatizara con los campesinos, que les dieran la razón y asf, inmovilizaron al 
gobierno para que actuara con dureza e hiciera valer la ley. 

El 11 de julio, un enfrentamiento entre ejidatarios de San Salvador Ateneo y 
elementos de la Policia estatal provocó una crisis que rebasó al gobierno 
mexiquense. 

La presión aumentó con la detención de lideres y la retención de funcionarios del 
gobierno estatal por parte de los campesinos inconformes. La tensión amainó tres 
dias después, una vez que las partes dejaron en libertad a presos y rehenes. El 
diálogo entre ejidatarios y el gobierno federal se dio atropelladamente ya que los 
ejidatarios insistieron en que no venderian sus tierras a ningún precio. 

El viernes 12 de julio, elementos de la Policia Federal Preventiva arribaron a la 
zona de Texcoco y San Salvador Ateneo, cerca de donde ejidatarios que se 
oponen a la construcción. El martes 16, el Procurador capitalino Bernardo Bátiz 
dijo que no habrá ningún problema en que los campesinos porten sus machetes 
durante las manifestaciones que realizarian del Angel de la Independencia al 
Zócalo; el sentido norte-sur de la carretera Texcoco-Lecheria aún se encontraba 
cerrado en una extensión de siete metros. 

Por fin, después de cinco meses de violencia, de lucha y de intransigencia de las 
dos partes, el 1 de agosto, el pl'<:sidente Vicente Fox Quesada anunció que, 
debido al rechazo de la comunidades ejidales se cancelaba el proyecto 
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aeroportuario y por lo tanto, quedaban sin efecto los decretos de expropiación de 
las hectáreas donde se planeaba construir. 

De esta forma, por un anuncio anticipado e inconsciente, por una tramitologia 
lenta y por una pésima negociación; la construcción de la nueva terminal aérea 
volverá a archivarse y nuevamente se delegara la responsabilidad a la próxima 
administración federal. 

La idea de un nuevo aeropuerto tiene más de 30 anos: ¿qué es lo que esperan las 
autoridades para actuar? ¿debemos esperar a que suceda una tragedia para que 
se responsabilicen? ¿cuánto tiempo más debe pasar para que veamos la 
megaconstrucción aeroportuaria de América Latina? 
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